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¡ Otra vez. la salud de AMLO
::::: Al menos por tercera ocasión en lo que va
del sexenio, el tema de la salud presidencial ha
sido motivo de debate pública La visita del pre

sidente Andrés Manuel Ló
É| pez Obrador al Hospital

| Central Militar para una "revi
d sión médica de rutina progra
§ mada", de acuerdo con la ver
I sión del vocero Jesús Ramí

rez, generó información ex
traoficial durante horas y du
das que soló pudieron ser

Andrés Manuel aclaradas hasta la noche de
López Obrador ayer por un comunicado de

la Segob. ¿Por qué la resisten
cia a revelar, desde un inicio, que se trataba de
un tema cardiaco, de rutina inicialmente, sí, pero
con un estudio posterior que los médicos indica
ron a partir de una preocupación específica? Hay
mucho recelo en el círculo presidencial por la
privacidad del presidente, pero cuando hay tanto
en juego derivado de su salud un poco más de
transparencia —como demostró la Secretaria de
Gobernación de Adán Augusto López— es el
mejor remedio contra la especulación

Promueven revocación trente a
gobernadora panísta
::::: El que dio mucho de que hablar esta se
mana en Chihuahua fue el director general
del Infonavit, Carlos Martínez Velázquez,

^ quien en pleno evento en
li¡ Palacio frente a la goberna
l| dora panísta Maru Cam
2 pos aprovechó para promo
I ver en Chihuahua la consul

W /¿ÜsB I ta popular para revocación
/ J§®< de mandato del presidente

López Obrador. Los pre
sentes se sorprendieron

Maru Campos cuando, al final del evento,
aseguró que en abril vendrá

un "momento para preguntarnos si queremos
más transformación y más apoyos directos
para la clase trabajadora o si queremos que
regrese un régimen que ya decidimos sacar el
país". Maru Campos soltó la risa, mientras su
gabinete aguantó el golpe.

Contagios post reunión
i diplomática
[ ::::: La resaca de la 33 Reunión de Embajadores
1 y Cónsules de México acreditados en el exterior,
i ya se empieza a sentir. El encuentro anual se
^ llevó a cabo del 10 al 14 de enero, y si biea para
participar en ésta, la diplomacia mexicana tuvo
que presentar certificados negativos de Covid19,
algunos embajadores y cónsules que ya regresa

f ron a sus adscripciones comenzaron a resultar
positivos y tomar la consecuente cuarentena.

Purga en la CNDH
::::: Nos comentan que al interior de la Comi
sión Nacional de los Derechos Humanos, que
dirige Rosario Piedra, sigue el conflicto entre

. el secretario Ejecutivo, Fran
í cisco Estrada, y trabajado

res de la institución, que'exi
5 p «gen su renuncia. Y es que

| acusan que este personaje es
! I quien dirige la Comisión, el *
^ I que da órdenes sobre quién

, se queda o se va del organis
mo. Por cierto, hace unos

f Rosario Piedra días salió despedida de la
ibarra CNDH, Beatriz Barrios

Horcasitas, familiar del
exrector de la UNAM, Javier Barros Siena,
quien acusó a Estrada Correa de su salida de

¡ ese organismo. La purga no termina.
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Espaldarazo de Ella Sheinbaum
::::: A más de uno le llamó la atención la pre
sentación que hizo ni más ni menos el emba
jador de Estados Unidos en nuestro país, Ken
Salazar, de la jefa de Gobierno de la Ciudad

de México, Claudia Shein
| baum, en la mesa de traba

—x 1 j° "Mujeres en el sector
a|ygBN 3 eléctrico", en la que partici

| pó la secretaria de Energía
\ | estadounidense Jennifer

4 Granholm. Nos cuentan
'> ;í  / que el embajador dijo que
¦HH reconoce a Sheinbaum co
Ken mo un líder mundial en el
Salazar tema de cambio climático y

en energía limpia. Además,
destacó que tiene un gran liderazgo en la Ciu
dad de México, y él lo sabe por las personas
con las que platica y le han dicho que sienten
orgullo de que sea su jefa de Gobierno. Para
finalizar, Ken Salazar la llamó "la major Clau
dia Sheinbaum".

Dispota por quién llevó Gas
Bienestar a Alvaro Obregún .
::::: Este viernes quedó evidenciada una
disputa política por definir quién llevó Gas
Bienestar a la alcaldía Alvaro Obregón. Nos
cuentan que primero la alcaldesa Lía Limón
subió un video donde dijo que ella misma,
desde hace unas semanas, hizo la solicitud
para que este programa llegara a su demarca
ción y se venderá el gas a bajo costo, porque
sus vecinos le han dicho que el aumento de
este energético ha golpeado fuerte sus bolsi
llos. Agregó que está convencida de que la
coordinación entre la alcaldía y el gobierno
central es el mejor blindaje para atender las
demandas de esta demarcación porque son
aliados. De manera paralela, la diputada local
de Morena, Valentina Batres. posteó en sus
redes sociales otro video donde se quejaba de
que Lía Limón trataba de convencer de que la
llegada de este programa era mérito de ella;
sin embargo, dijo que llegó gracias al presi
dente Andrés Manuel López Obrador y a
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Pe
ro más allá de quién se cuelgue la medalla, lo
cierto es que desde el miércoles pasado los
vecinos de esta alcaldía ya pueden conseguir
tanques de gas más baratos.

Se van aviadores de Toluca
::::: El presidente municipal de Toluca, Ray
mundo Martínez Carbajal (PRI), despidió a
540 aviadores que cobraban como servidores
públicos en la administración municipal ante
rior, pero que en realidad no desempeñaban
trabajo alguno. Nos adelantan que no serán
los únicos, pues, al parecer, hace falta hacer
una revisión en la corporación de seguridad,
en Protección Civil y hasta el DIF municipal,
pues siguen detectando a personas que co
bran sin laborar. Hasta ahora el alcalde ha in
sistido en que deben concluir con el proceso
de entregarecepción para conocer los alcan
ces del desfalco a las arcas y cómo procede
rán ante las condiciones en que encontraron
la administración municipal.
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Polémica por don Cuauhtémoc
impacta en Congreso local
::::: Donde abunda la tensión y el silencio en
Morelos, nos comparten, es en el Congreso lo
cal, pues está dividido en dos bloques cada
vez más radicales. Nos detallan que por un la

do están los II diputados de
oposición, quienes rechaza
ron el presupuesto 2022 en
viado por la administración
de Cuauhtémoc Blanco
Bravo (PES) y ahora apro
vecharon la ola para sumar
se a la campaña contra el
gobernador y buscan llevar

Cuauhtémoc lo a juicio por la polémica
Blanco foto donde sale con presun

tos líderes criminales. En la
otra esquina están los nueve legisladores afi
nes a don Cuauhtémoc, quienes buscan reac
tivar el trabajo legislativo, pero "hacen pico de
cera" y "voltean hacia otro lado" cuando se
habla de la defensa al Presupuesto 2022 y del
mandatario. ¿Quién ganará?

¿Contagio espontáneo?
::::: Desde Baja California Sur nos cuentan que
a más de uno dejó preocupado la alcaldesa de
La Paz, Milena Quiroga Romero (Morena),
pero por su falta de sentido común. Nos rela

tan que doña Milena rindió
un informe —innecesario—
de 100 días ante regidores y
otros funcionarios, donde,
con voz ronca, imperaron
los "cebollazos" de "los
cambios", como la entrega
de piñatas y tinacos, pero
sin abordar temas impor
tantes, como la situaciónMilena

por la pandemia. Lo peor,Quiroga
nos dicen, fue que un día

después doña Milena informó que dio positi
vo a Covid19, por lo que varios levantaron la
ceja, pues en el mensaje no usó cubrebocas y
los mal pensados aseguran que ya sentía ma
lestares y no suspendió el evento para presu
mir "sus grandes logros". ¡Ouch!

Renuncia coordinador panista
::::: El que "tiró la toalla" en el PAN de Sina
loa, nos comentan, es el coordinador de los
blanquiazules en el Congreso local, Adolfo
BeltrSn Corrales, quien renunció a su mili

tancia panista y seguirá co
mo legislador sin partido,
por ahora. Nos explican que
don Adolfo se siente desilu
sionado y agraviado, porque
en el pasado proceso para la
elección de la nueva diri
gencia estatal, su hogar fue
allanado por mi grupo ar

Adolfo Beltrán mado que lo conminó a
suspender su activismo aCorrales

favor de una de las aspiran
tes, pero lo peor fue que en su partido lo con
vocaron a olvidar el incidente, a hacer como
que nada sucedió y a seguir dentro de las filas
del blanquiazul, por lo cual lo pensó dos ve
ces y mejor aplicó la de "más vale aquí corrió,
que aquí quedó".

Nueves amigas en Yucatán
::::: Quienes han hecho "buenas migas" —o al
menos así parece— en Yucatán, nos platican,
son el gobernador Mauricio Vila Dosal
(PAN) y la exmandataria, expriista y diputada
federal Ivonne Ortega Pacheco (MC). Nos
relatan que poco después del informe de don
Mauricio, doña Ivonne "echó hartos elogios"
al trabajo que se hacía en la entidad; poste
riormente fue invitada a la inauguración del
C5 de la policía estatal que encabeza Luis Fe
lipe Saidén Ojeda, quien curiosamente fue
también mando de la corporación con la ex
gobernadora. Nos dicen que en el evento do
ña Ivonne y don Mauricio estuvieron muy
cordiales, aunque no faltó quien especuló en
ver alianza en puerta.
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La oposición en México
cada vez se parece
más al Partido Mode

rado de lá ficticia República
deArepa.Comoenlaobraex
traordinaria de Joige Ibar
güengoitia, los opositores
mexicanos, ahupados ahora
en la Alianza "Va Por Méxi
co", sueñan con sacaráel po
der al líder supremo pero en
el fondo le temen al "hom
bre". Y mientras pública
mente despotrican contra él
y su tiranía, a la hora de con
frontarlo en las umas y en la
disputa frontal por ios votos,
se arredran, se rinden antes
de tiempo y hasta terminan
negociando en lo oscurito.
Un buen ejemplo de lo ti

moratos y tibios que son
nuestros opositores es lo que
van a hacer en las seis elec
ciones de gobernador que
habrá este año en igual nú
mero de estados de la Repú
blica; de las seis entidades en

las que en cinco aventaja cla
ramente Morena en las en
cuestas, ía Alianza Va Por
México decidió solo competir
juntos en cuatro, de los cuales
solo en Aguascalientes tie
nen posibilidades de ganar,
porque en Hidalgo, Durango
y Tamaulipas se ve muy di
fícil que tengan alguna posi
bilidad. En las otras dos elec
ciones de gobernador, Id de
Oaxaca y Quintana Roo, de
plano se dividieron y con eso
le están abriendo la puerta a
Morena y a López Obrador.
Con excepción de Aguas

calientes, donde el control
panista aún se ve fuerte, con
todo y los pleitos y divisio

nes internas, la alianza opo
sitora difícilmente peleará
con posibilidades en Hidal
go, Tamaulipas y Durango,
en donde además de las en
cuestas que siguen favore
ciendo a Morena, está el fac
tor de les gobernadores, es
pecialmente los priistas que
han demostrado ser dóciles
y sumisos a la horá de en
frentar al lopezobradorismo
en sus estados. Incluso Ta
maulipas y Durango, gober
nados por el PAN, no está
claro si Francisco García Ca
beza de Vaca o José Rosas
Aispuro podrán dar la pelea
o si optarán por negociar
una salida decorosa, sobre
todo en el caso del tamauli
peco que está totalmente
comprometido por las órde
nes de aprehensión federa
les que le esperan al término
de su gobierno.
En donde de plano se ve

claro que los gobernadores
ya se rindieron antes de
tiempo y no moverán un de
do por sus partidos es en Oa
xaca y Quintana Roo. En él
caso oaxaqueño está mas
que cantada la entrega de
Alejandro Murat al presiden
te López Obrador y en Quin
tana Roo, Carlos Joaquín
González ya entregó el esta
do con el apoyo abierto a la
morenista Mara Lezama.
El PRI de Aüto Moreno de

plano se bajó de la Alianza en
Quintana Roo. con anticipa
cióa pero el PAN y PRD te
nían la oportunidad de pos
tular a un candidato popular
como el actor y empresario
Roberto Palazuelos, con el
que seguro hubieran dado la
pelea a Morena, pero de úl
timo momento decidieron
¿ que no, a pesar de que en las
A encuestas ordenadas por los
\ dos partidos Palazuelos ha
v bíá ganado tanto en nivel de
conocimiento como en in
tención del voto,
A Palazuelos le ofrecieron,

para que se hiciera a un lado,
una diputación plurinoml
nal que rechazó y ayer mis
mo Movimiento Ciudadano
anunció que el empresario
era su precandidato a la gu
bematura. Luego entonces la
pregunta es: los partidos de
la alianza "Va por México",
Pía, PAN y PRD, ¿juegan a
ganar en las próximas elec
ciones o ganan por jugar?
Al paso que van, los oposi

tores mexicanos terminarán
siendo tan patéticos y torpes
como los moderados de Are

pa, y los Cortés, loe Moreno y
los Zambrano acabarán eter
nizando en el poder a López
Obrador que, convertido ya en
un remedo de! Manuel Be
launzarán de Ibargüengoiüa,
cada vez hace ver más empe
queñecidos y cómicos a los
Cussirat, los Berriozábaly has
ta Pepita Jiménez que Mían
una y otra vez en sus alianzas
y conspiraciones mientras el
viejo león de Palacio sigue re
bosante, sonriente y devoran
do a la República. •

Los Cortés, los Moreno u íosWbM
Zambrano acabarán eternizando
en el poder a López Oforador^^^jj
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Este jueves pasado, en Pala
do Naüonal, se dio a cono
cer un informe sobre la se

guridad que guarda ia nación, o si
usted prefiere, un reporte sobre el
combale ala inseguridad, tal como
sucede cada mes, pero en esta oca 
sión resultaba más relevante, ya
qíie se darla a conocer un balance
anual el del 2Q21. Durante la con
ferencia mañano» del Presidente,
la secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, Rosa Icela Ro
dríguez, reveló un documento que

tiene 92 páginas y que aborda mu
chos temas (incidencia delictiva,
decomisos, despliegue de fuerzas,
etcétera). Me concentro en esta co
lumna en un soto problema, que
nosretratacomo país: el de las mu
jeres víctimas de feminicidio.

Lo primero que mellamó la aten
ción, en las dfias sobre ese delito,
son las divergencias entre tos dates
que expuso la Secretaria contra tos
números del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad
Publica Los de Rosa tela Rodrí

guez (httpsvfbitJy/33GS15V) son
peores que los expuestos por el Se
cretariado (https^táLly/SFOTfen),
que está encabezado por Leonel Co 
ta Montaño, ex gobernador de Baja
California Sur por el PRD y el PT.
Esto es muy grave, porque los

datos de incidencia delictiva del
Secretariado, que provienen de las
procuradurías o fiscalías estatales,
son las ciñas públicas fundamen
tales para analizar los problemas
de inseguridad y trazar estrategias
para su combate. ¿Están siendo
maquillados los números, están
siendo filtrados, desvirtuados, mi
nimizados por los hombres de Co
ta, Angel Pedraza López (secreta
rio ejecutivo adjunto) y Ángel Pé
rez Esparza (titular del Centro Na
cional de Información)? ¿O por los
fiscal® y ellos? ¿O por alguien
más? ¿Para qué? ¿para minimizar
la inseguridad y beneficiar a los
gobiernos federal y estatales?
Si no son pifias ni imprecisio

nes, errores humanes, y si esto su
cede con dolo, es muy grave, por
que son facultades del Sistema Na
cional de Seguridad Pública "esta
blecer y controlar bases de datos
criminalMcos y de personal" para

"contar con servicios de informa
ción efectivos en el combate a la
delincuencia y ia corrupción". La
estrategia de seguridad debería
sustentarse en esas dfias.
¿Otro pleito en el gabinete?

¿Acaso la secretaria Rosa Icela Ro
driguez tiene números más certe
ros y quiere exhibir a Cota y los su
yos, y de paso a los fiscales del país?
O por el contrario, ¿la Secretaria y
sugente tienen cifras erróneas, eso
que llamamos "otros datos", que
se acomodan al gusto político del
mes en Palacio Nacional?
La Secretaria Informó el jueves

que, durante 2021 se perpetraron
1,004 feminiddios. Tenernos un
incontrolable país macho. El Se
cretariado dará a conocer sus d
fras de didembre del 2021 hasta d
martes 25 de enero, pero podemos
cruzar datos de ambas fuentes
hasta noviembre: el documento
exhibido en Palario Nadonal da
cuenta de925feminiddios de ene
ro a noviembre, mientras que el

Secretariado enumera, en el mis
mo periodo... 887.
Usted me dirá que 38 feminid

dios menos no son tantos y yo le
digo queson muchísimos parauna
estadística, porque, ¿todos los da
tos de delitos están así, subestima
dos en un lado y magnificados en
otro? Y el problema no es solo el
total, sino el diférendo hormiga: en
todos los meses difieren, salvo en
enero del 2021, cuando ambas
fuentes reportaron 76 feminid
dios. Por ejemplo, en marzo la se
cretaria da 101 feminiddios y el Se
cretariado 97; en mayo 108 contra
102; en julio 71 contra 675 agosto 111
contra 108, y así sucesivamente.
¿Qué nadie revisa, verifica y

confirma los dates en un lado y
otro? ¿Cómo podemos confiar en
la veraddad de todos los datos

provenientes del gobierno federal
y las fiscalías estatales? Si se trata
de errores sin dolo en un tema tan
delicado, muy mal; si hay mani
pulación de datos, peor... •

¿Otro pleito en el gabinete? ¿Acaso la secretaria Rosa
Icela Rodríguez quiere exhibir a Cota y los süyosí^M
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fC£ Mk hora que viene
Jggft lodelaaproba
CB ción o no de la

Reforma Eléctrica (...) con
mucha claridad se va a saber

quienes están a favor de que
se fortalezca la CEE, que es
una empresa pública, y quie
nes están a favor de Ibercjrola
y de las empresas extranjeras,
y también de las empresas
mexicanas que reciben subsi
dio en el mercado de la ener
gía eléctrica".
Es nuevamente la senters

cia lópezobradorista polari
zadora, simplista y provoca
dora: estás conmigo o estás
en mi contra. Pero muy útil
para recordar cómo vé las
cosas el presidente: "va a
quedar' muy definido y eso
es mucho mejor que estar si
mulando con la política ro
baleira, porque solo el robalo
es el que anda en dos aguas.
Aquí es definirnos, nada de
medias tintas, nada de estar
engañando de que' estamos
a favor del pueblo y estamos
en contra de la corrupción',
y 'la ley es la ley", y 'el Es
tado de Derecho', y 'no nos
va a temblar la mano'. Ya
esa demagogia ya no sirve, y
no porque lo diga yo, sino
porque la gente ya no les
cree. Yo celebro que se defi
nan, eso es mejor".
Visto así, pareciera que el

debate no se trata exclusiva
mente sobre una reforma
eléctrica para mejorar la cali
dad de vida de ios mexicanos,
para que se tengan mejores
opciones, para que se tenga
un mejor servicio y precios
más justos.
Ni siquiera se acerca a una

confrontación ideológica.

Es política pura que res
ponde a la coyuntura de estos
meses.

Primero, por la Consulta
de Revocación de Mandato,
en a^ril, y luego en junio la
elección en seis estados, que
para como van las cosas po
dría la aumentar la presencia
de gobiernos morenistas en
la del 2024:
"Para los jóvenes, que le

den una repasada a lahistoria
de los partidos políticos en
México. Hasta hace poco ha
bía dos partidos supuesta
mente diferentes y al final si
guen formalmente como
partidos independientes,
distintos, pero en los hechos
son lo mismo, incluso hacen
alianzas, postulan a los mis
mos candidatos (...) engaña
ban que eran unos corruptos
y otros eran gente de bien.
Nada. Hipócritas. La única
diferencia es que unos eran
corruptos cínicos y los otros
corruptos hipócritas, esa es la
única diferencia (...) dos par
tidos sin diferencias de fon

do, como la CocaCola y la
PepsiCola"

¿A eso se resume todo, a
hacer campaña, a conven
cer a los más jóvenes que ya
podrán votar este año y den
tro de dos, a atraer a los in
crédulos y confirmar a los
creyentes?
Los foros sobre la reforma

eléctrica ¿no servirán más
que para eso, para que no se
diga que no se les dio voz, que
no tuvieron la oportunidad
de expresarse, que no fueron
tomados en cuenta?
Y como en otros tiempos,

¿solo serán la pantalla y el
afán de consignar que se cu
brió el expediente?
Puras patrañas.

Monitor republicano
1. Ayer, el presidente no

tuvo más remedio que acor
dar con la secretaria de Ener
gía de los Estados Unidos,
Jennifer Granholm, revisar
caso por caso la situación de
las empresas extranjeras que
tienendudas sobre el impac
to que tendría en sus nego
cios la reforma energética
que impulsa su gobierno. No
es lo mismo que lo mesmo,
¿verdad?
2. El 14 de diciembre, la

maestra Delfina dijo ante el
presidente, que regresaron a
las aulas 24,063,286 alum
nos. El martes pasado asegu
ró que ese número ahora es
de 18,404,696. Una diferen
cia de 5,668,590. Cuestiona
do el presidente dijo qué si
había ausentismo por la
pandemia, pero no en esa
cantidad, ¿Se trata de un
nuevo tropiezo de la secreta
ria de Educación Pública o
de ajustar la realidad? ¿A
quien le creemos? •

anaraoe@gmall.com

Nuevamente la sentencia tópezobrado^
rista polarizadora, simplista y proi)oca|
dora: "Estás conmigo o estás en mi corvj
tra", que nos recuerda cómo ve las cosas.
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Rayuela

No llegó ayer, ni ha
llegado nunca, a arreglar
los conflictos que crea:
sí, es Germán Larrea,
dueño y señor de las
minas en México.

Fecha: 22/01/2022

Página: 28

Area cm2: 12

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 984

Página 7 de 86



LOS DE ABAJO
Encuentro
nacional contra

gasoductos
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ
EL PROBLEMA DE la im

posición de gasoductos en
tierras indígenas es que

"no son para beneficio de los pue
blos y la humanidad, sino para los
grandes capitalistas que tienen la
intención de incrementar la indus
trialización en nuestros territo
rios, afectando la vida de miles de
mujeres y hombres que se dedican
al campo". Lo que se pretende,
afirmaron las organizaciones
indígenas que se reunieron esta
semana en Puebla, es "convertir
nos en esclavos de la industria en
nuestras propias tierras, viendo
cómo se deteriora nuestra salud
y se incrementan sus ganancias
a costa de la contaminación que
generan".

EL LISTADO DE gasoductos
en operación, en construcción
o construidos pero que no han
podido operar por la oposición de
los pueblos, recorre el país entero.
Está el de Loma de Bácum, en
territorio yaqui de Sonora, donde,
por la resistencia de la comuni
dad, el gobierno del estado
mantiene en prisión política a
Fidencio Aldama, uno de los
opositores. Está también el que
atraviesa decenas de comunida
des nahuas de Morelos, Puebla y
Tlaxcala, como parte del Proyecto
Integral Morelos, donde la resis
tencia comenzó desde 2012, de

la cual uno de sus protagonistas
fue Samir Flores Soberanes, ase
sinado en febrero de 2019. Los
gasoductos, argumentaron las
organizaciones, se imponen "con
el uso de la fuerza pública, la cri
minalización, el despojo e incluso
el asesinato".

AL ENCUENTRO NACIONAL
de Luchas contra Gasoductos y
Proyectos de Muerte, organizado
en lo que fueran las instalaciones
de la empresa Bonafont que
albergan hoy la Casa de los Pue
blos Altepelmecalli, llegaron
también las voces de quienes
se oponen a los gasoductos de
Juanacatlán y Lagos de Morelos,
Jalisco; de Hidalgo y de la Sierra
Norte de Puebla, así como del
istmo de Tehuantepec, Oaxaca,
región en la que se levanta el Co
rredor Interoceánico.

LA INMOVILIDAD NO es op
ción para quienes defienden la
vida comunitaria y los recursos
naturales, por lo que acordaron la
realización de una Caravana de los
Pueblos por la Vida y Contra los
Megaproyectos, del 22 de marzo
al 22 de abril próximos, que ten
drá una parada inminente el 20 de
febrero, en el tercer aniversario
del asesinato de Samir Flores.

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformemonos.org
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AHORA que la Suprema Corte determinó que en
todos los contenidos de radio y televisión se debe
diferenciar entre la información y la opinión de quien
la comunica, muchos se preguntan cómo se puede
hacer cumplir esa sentencia.

PORQUE ni modo que regresen los tiempos en los
que había una legión de monitoristas en la Segob que
pasaban reportes las 24 horas del día para que sus jefes
llamaran por teléfono y les hicieran "recomendaciones"
a los jefes de información.

LA SENTENCIA también genera la duda de si el Sistema
Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, que
está a cargo de Jenaro Villamil, acatará la orden o si
nada más aplicará para los concesionarios privados.
MÁS AÚN, si en ese programa de televisión que se
transmite en vivo de lunes a viernes a las 7:00 horas

y que se identifica en la barra de programación como
Conferencia Matutina Presidencial se cumplirá
con lo dispuesto por la Corte.
PORQUE, comenzando por el Presidente, quien diario
mezcla información con opinión, siguiendo con los
reportes semanales de Profeco, Salud y la sección de
"Quién es quién en las mentiras" y terminando con
los pseudoperiodistas paleros, es más fácil separar a
golpes las moléculas de hierro y carbono que forman
una barra de acero que distinguir la información de la
propaganda gubernamental en "La Mañanera".

ES COMÚN que los gobiernos ajusten su discurso a

la realidad, pero en el México de la 4T parece que la
consigna es hacer que la realidad se adapte al discurso...
aunque haya que crear una realidad alternativa.

AHORA resulta que la disminución en la meta de
producción petrolera desde los 3 millones de barriles
diarios que se propuso en la reforma de 2013 hasta los
2 millones a los que se aspira ahora, no responde a que
Pemex esté casi quebrado, endeudado y mal manejado
por el sempiterno sindicato y aprendices como Octavio
Romero.

DICEN los defensores del Gobierno que se debe a que
estamos comprometidos con la descarbonización de
la economía y la lucha contra el calentamiento global.
¡Qué manera de tratar de justificar lo injustificable!

ADVIRTIÓ tempranito la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, que sin importar el color en el que
la Secretaría de Salud federal, a cargo de Jorge
Alcocer, pusiera a la CDMX en el Semáforo Covid, no
se cerrarán actividades.

SI ASÍ están las cosas, ¿como para qué sirve el dichoso
semáforo si cada entidad lo va a interpretar como le
venga en gana? Es pregunta que se pone de mil colores.

• • •

CUENTAN que el historiador Pedro Salmerón yo
no quiere nada más la embajada de Panamá... quiere
también pa' mamá, pa' papá, pa' sus hermanos, pa' sus
primos y pa' toda la parentela. Es chiste, parezca lo que
parezca.
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Nuevos clientes de CFE

Dos empresas con muy bajo perfil han
obtenido ganancias multimillonarias
revendiendo energía que compran a CFE.

En medio de la crisis por el co
ronavirus, la inflación y los re
cortes al presupuesto, hay dos

empresas en México que han obte
nido ganancias multimillonarias con
el gobierno. Se llaman TO Energy
y Hupalu. Aunque estaban constitui
das desde el sexenio anterior, sus ope
raciones despegaron en diciembre de
2020. Operan desde pequeñas oficinas
cuyos teléfonos suenan como desco
nectados, los guardias del lugar dicen
que los empleados van de vez en cuan
do y su plantilla de personal es mínima
Tampoco queda claro de dónde han
obtenido su capital.

A pesar de este bajo perfil empre
sarial, TO Energy y Hupalu han con
seguido que la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) les venda más de
240 megawatts de energía El doble
de lo que se necesita para operar du
rante un año el Metro de la Ciudad de
México, más 40 edificios de más de 50
pisos, como la Torre Mayor capitalina

¿Cómo estas empresas han usa
do toda esa energía? La han vendido
a otras compañías, especialmente a Ví
tol, una multinacional holandesa. En
diciembre de 2020, Vitol aceptó en
una corte en EU pagar una multa de
135 millones de dólares para zanjar un
caso judicial. El Departamento de Jus
ticia estadounidense los acusó de so
bornar a funcionarios de varios países
para obtener contratos de energía El
acuerdo judicial dice que, entre 2015 y
2020, Vitol usó a varios de sus emplea
dos para conspirar y pagar sobornos
por más de dos millones de dólares
a funcionarios de México y Ecuador,

"para asegurar una ventaja indebida
y obtener negocios de compra y venta
de productos derivados de petróleo".

En ese momento, Vitol tenía con
tratos con Pemex y la CFE. Pemex
canceló los contratos. La CFE nun
ca anunció alguna cancelación, ni se
publicó que Vitol quedaba inhabilita
da para hacer negocios con el gobier
no, pero la Comisión dejó de vender
les energía Los registros públicos del
Centro Nacional de Control de Energía
permiten establecer qué pasó desde
entonces. En febrero de 2021, Hupalu
le vendió a Vitol 10 megawatts, es decir,
lo que consumirían en un año 10 hote
les de unas 200 habitaciones.

Después, Hupalu y TO Energy
comenzaron a ganar contratos direc
tamente con CFE y a revender esa
energía El 3 de agosto, en dos contra
tos, la CFE vendió a TO Energy 200
megawatts, el doble de lo que usa una
refinería en un año. Ese mismo día, TO
Energy le vendió 100 de los 200 me
gawatts a Vitol. En los meses siguien
tes, vendió el resto a varias compañías.
Los contratos de CFE con TO Energy
estarán vigentes desde agosto de 2021
hasta diciembre de 2024. Los contra
tos de TO Energy con Vitol durarán
exactamente el mismo periodo.

La suerte de TO Energy y Hupa
lu con la CFE continuó después. Los
registros públicos muestran que en
tre agosto y diciembre la CFE vendió
otros 40 megawatts en otros cuatro
contratos. El más reciente se firmó el
29 de diciembre.

Expertos en el sector eléctrico me
dijeron que, si la CFE hubiera vendido

toda esa energía directamente a con
sumidores finales, podría haber gana
do unos 4 mil millones de pesos. Al
hacerlo con estos intermediarios, las
ganancias del gobierno serán más o
menos de la mitad. Revisé un contrato
de una empresa en el centro del país
que compra su energía directamente
a CFE. Los precios coinciden con los
cálculos que hicieron estos expertos.

Pregunté a la CFE, a TO Energy
y a Hupalu qué garantías les ha pedido
el gobierno para asegurarse de que es
tas empresas podrán pagarles más de
dos mil millones de pesos al año. En
CFE no me respondieron. Uno de los
socios de Hupalu me dijo que los tér
minos del acuerdo eran confidenciales.
Las mismas respuestas obtuve cuando
pregunté cómo CFE había decidido
vender esa cantidad de energía a dos
empresas tan pequeñas.

Pregunté si solo estaban triangu
lando para Vítol. Me dijeron que no,
aunque los documentos muestran que
han sido intermediarios. Pregunté si
tiene algo que ver que Eduardo Arrio
la, exfuncionario de la CFE en esa área
de venta de energía durante el sexenio
anterior, ahora trabaja para Vítol Me
dijeron que él no ha tenido injerencia
Pregunté al socio de Hupalu, José Luis
PérezArenas, cómo consiguió su em
presa esos contratos. Me dijo que solo
se acercaron con CFE, negociaron, lle
garon a un acuerdo. ¿A cuánto les ven
de CFE y en qué condiciones?, insistí.
Es confidencial, repitió él. Hasta ahora,
no hay información pública para resol
ver estas preguntas, ni de ningún otro
participante en esta historia
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Su voz es tenue, como el lejano eco de
un eco lejano, tanto que solamente yo la
escucho, por más que hay gente cerca.
Tiene una queja para mí, un reproche.
Me dice:

¿Cuánto tiempo hace que te recibo
en mis brazos, y nunca me lo has
agradecido? Disfrutas mi tibieza, mi
suavidad, la tersura sedeña de mi piel,
y cuando me dejas ni siquiera posas la
mano en mí un instante para decirme
"Adiós" o "Hasta mañana". Eres ingrato.
Supongo que todos los hombres son así,
pero tu ingratitud me duele más porque
llevamos mucho tiempo juntos y jamás
he oído de ti una palabra amable. ¿Acaso
no se puede querer a alguien como yo?
¿Temes que alguien te oiga decir que has
llegado a acostumbrarte a mí en tal modo
que ya me tienes cariño? Espero que
pienses todo esto la próxima vez que estés
entre mis brazos y sientas cómo te recibo
y el calor que te doy.

Eso me dijo. Y sentí pena. En adelante,
lo prometo, seré más agradecido con mi
sillón.

Hasta mañana!...
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Día gélido
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Hablar del clima es un buen pretexto
para no hablar de política y descansar
un poco de la 4T.

En la puerta del burdel del pue
blo, el único que había en el lu
gar, apareció un letrero: "Cerra

do por coronavirus. Sírvase usted mis
mo"... Pinza en mano, el odontólogo le
pidió a su joven y bella paciente: "Abra
lo más que pueda". "Imposible, doc
tor se disculpó ella. Los brazos del
sillón me estorban"... Mohíno y ape
sadumbrado don Wormilio le contó
a su esposa doña Anfisbena: "Me dije
ron que soy muy feo". "No te mortifi
ques lo consoló ella, A mí me han
dicho cosas peores". Don Wormilio se
interesó. "¿Qué te han dicho?". Repli
có doña Anfisbena: "Que también eres
muy pendejo"... Caperucita Roja tuvo
un encuentro en el bosque. Cuando
por fin llegó a la casa de su abueli
ta la anciana la saludó alegremente:
"¡Hola, linda Caperucita!". "Nada de
linda Caperucita rechazó ella muy
digna. Ahora soy la señora de Fe
roz". (Curiosidad sicalíptica: en los
bajos fondos de la Ciudad de Méxi
co algunos llamaban al condón "Ca
perucita Encarnada")... Ayer ama
necimos en mi ciudad a cero grados.
"O sea, no hubo temperatura", acotó
en ocasión semejante un cierto locu
tor de radio. Los fríos de Saltillo son
más fríos que los de otras urbes del
planeta. En los días de frío aquí hasta

el frío tiene frío. Vivencia al calce. No
se piense que la estupidez oficial es
cosa nueva En tiempos de mi infancia
las autoridades escolares nos hacían
marchar en camiseta y pantaloncillo
corto en el desfile deportivo del 20 de
noviembre con un frío que congelaba
Desde el balcón central del Palacio de
Gobierno el gobernador, el alcalde
y el comandante de la zona militar nos
veían pasar tiritando, enfundados ellos
en sus gruesos abrigos y con bufanda
y guantes. De seguro tal desfile debe
haber aportado a la corte celestial al
gunos angelitos que desde el Cielo les
mentaron la mamá a los directivos de
educación y a los altos funcionarios.
No sé si la tendrían. Cuando en Salti
llo hacía frío los casquetes polares en
viaban a mi ciudad sendas comisiones
a fin de preguntar cómo se le hacía
aquí para hacer frío. En un día tan
gélido como el de hoy San Martín Ca
ballero dividió su manto en dos con
la espada y le dio la mitad a un men
digo. ¿Por qué solamente la mitad?
Porque el soldado romano pagaba la
mitad de su uniforme. La otra mitad
pertenecía a Roma, y Martín no po
día dar lo que no era suyo. En tiendas
y restoranes la estampa del caballe
ro parece decirle al cliente en vez
del propietario: "Perdona, hermano,

pero no puedo darte más de lo que te
puedo dar". Las chicas bajo asedio
de galán demandante deberían llevar
consigo un escapulario del santo jine
te para decirle eso mismo. Pero advier
to que el frío ha hecho que me desvíe
del tema principal: el frío. Alguna vez
narré el veraz sucedido de la viejecita
que vivía en su cabaña en un bosque
del Canadá a pocos pasos de la fronte
ra con Estados Unidos. Cierto día unos
topógrafos le informaron que habían
hecho una revisión de la raya fronte
riza, y resultó que su cabaña quedaba
ahora del lado americano. "¡Qué bue
na noticia! se alegró la anciana, ¡Ya
estaba harta de esos malditos fríos ca
nadienses!". Preguntarán mis cuatro
lectores por qué he dedicado hoy mi
espacio a hablar del clima (Nota de
la redacción: nadie hasta ahora ha he
cho la pregunta). ¡Hablé del clima para
no hablar de política, siquiera por ser
hoy fin de semana! Descansemos un
poco de la 4T, aunque ella no nos dé a
nosotros punto de reposo. Así cobra
remos fuerzas para aguantar otra vez
la mañanera el lunes próximo... Susi
flor le comentó muy orgullosa a Dulci
bel, su compañera de cuarto: "Mi nue
vo novio tiene un gran árbol genea
lógico". Preguntó Dulcibel intrigada
"¿También así se llama?"... FIN.
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TRASCENDIÓ

t /
Luis EchevernaAlva

rez, quien el pasado lunes cum
plió 100 años, es el único ex pre
sidente que cobra pensión, se
gún la contabilidad del Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales
de los Trabajadores del Estado, y
desde febrero de 1984 recibe ca
da mes 25 mil 505 pesos por con
cepto de jubilación. El resto de ex
mandatarios vivos, Carlos Sali
nas, Ernesto Zedillo, Vicente
Fox, Felipe Calderóny Enrique
Peña, no cuentan con estatus.

el mismo día en que el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador acudió al Hospital
Militar para someterse aun cate
terismo, dos informes importan
tes sobre la pandemia se retra
saron por horas. Por un lado, la
cifra diaria de contagios y muer
tes que la Secretaría de Salud da
a conocer entre las 17 y 18 horas
se publicó pasadas las 9 de la no
che; por otro, la actualización del
semáforo epidemiológico se hizo
público luego de las 8 de la noche.
Por cierto, sibienCdMx regresa
al amarillo en ese listado, no ha
brá medidas que pongan en ries
go la recuperación económica.

sigue la crítica contra
el presidente del PAN, Marko
Cortés, quien sacrificó ala sena
dora Mayuli Martínez y cedió
la candidatura de Quintana Roo
al PRD, que postulará a Laura
Fernández Piña, militante del
PVEM hasta hace dos semanas
y mencionada en la red de políti
cos vinculados ala mafia rumana

de Florián Tudor. La que se que
dó con la ganas fue la ex more
nista Marybel Villegas, quien
sonaba para ser postulada por
Movimiento Ciudadano, aunque
al final ese partido registró al ac
tor Roberto Palazuelos por un
asunto de equidad y género.

la Junta de Coordina

ción Política del Senado, que
preside Ricardo Monreal, pa
rece olvidar que el Grupo Plu
ral cuenta con cinco votos que
pueden hacer la diferencia para
aprobar cambios constituciona
les o iniciativas de ley, sobre todo
aquellas que envía el Presidente
y que suelen tener carácter de
prioritarias. Lo anterior viene
a cuento porque este sector que
encabeza Germán Martínez
fue excluido de la reunión con la

titular de Energía de EU, Jenni
fer Granholm, por lo que sus in
tegrantes mandaron, no sin eno
jo, un mensaje: "Les faltan votos
y les sobra soberbia".^™
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PARALAJE

Aún es tiempo
Así como el presidente López Obrador tiene el derecho de proponer y luchar con todo para hacer
prevalecer su visión, la oposición, los ciudadanos y los empresarios tenemos la obligación y el
derecho también de replicar...

LIÉ BAÑO SÁENZ
@liebano

Los factores de poder y
quienes tenemos el pri
vilegio de un espacio pú

blico de opinión tenemos una respon
sabilidad en el ejercicio de escrutinio
al gobernante. Es incómodo, a veces
ingrato, pero es indispensable hacer
lo. Se trata de expresar desde la pers
pectiva propia, que no necesariamen
te es la válida, mucho menos infalible,
lo que se cree sobre temas relevantes.
De forma más amplia, analizar el

entorno, el presente y las señales del

futuro se vuelve necesario para to
dos, lo mismo el ciudadano común
que el empresariado nacional, las
grandes corporaciones y, particular
mente, los representantes gremiales.
Que la sociedad exprese una postura
pública diferenciada a la del poder es
fundamental en cualquier democra
cia. La tesis de que los gobiernos son
transitorios no debe servir de pre
texto para abdicar de la responsabi
lidad que reclaman momentos como
los que vivimos.

Cierto, el debate público sobre te
mas trascendentes es desigual y a ve
ces monólogo. Pero, así como el presi
dente López Obrador tiene el derecho
de proponer y luchar con todo para ha
cer prevalecer su visión, la oposición,
los ciudadanos y los empresarios tene
mos la obligación y el derecho también
de replicar. Cuando lo que se juega es el
rumbo del país, siempre será obligado
el pronunciamiento claro, preciso, ra
zonado y oportuno.
Un ejemplo del necesario debate es

la iniciativa presidencial de reforma
eléctrica. Somos muchos los que cree
mos, con información sólida, que la
propuesta del mandatario es contraria
al interés del país y a los objetivos que
él mismo pretende. Sin embargo, en la
mayoría de la población no hay conoci
miento de posturas distintas a las del
gobiernoyenbuena parte, sucede por
la omisión de aquellos que no compar
timos la propuesta presidencial
La ausencia pública de la repre

sentación empresarial en este debate
puede ser que se deba a la confianza
de que la oposición legislativa frene la
reforma constitucional. La realidad
es que el bloque opositor está fractu
rado y que es posible que el presiden
te cuente con los votos que necesita,
no por las bondades de lo que se pro
pone, sino por el miedo o el oportu
nismo de algunos legisladores. Aún es
tiempo de actuar.

Iniciativa de reforma eléctrica, ejemplo del necesario debate, jorge C A r b a l l o
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¿Quién suicidó a Digna Ochoa?
Más de 20 años desp ués de q ue la principal abogada de las víctimas de las masacres cometidas en Guerrero y C1 napas en los
noventa fue hallada muerta, la C1DH ordenó retomar las pesquisas para determinar las oircmistancias de su fallecimiento

A latardecerdelviernes
19 de octubre de 2001,
Digna Ochoa, la prin
cipal abogada de las
víctimas de las ma

sacres oficiales cometidas en Gue

rreroy Chiapas durante los noven
ta, fue encontrada muerta en el in
teriorde su despachoenla colonia
Romade la Ciudad de México.
El también abogado Gerardo

González Pedraza, idenitificó a
su compañera con la cabeza apo
yada en un sillón, una mancha de
sangre en el piso y un polvo blan
co esparcido junto a ella y en la
entrada del lugar.
Desde el interior de la oficina,

rotulada como "Servicios Legales
de Investigación y Estudios Jurí
dicos, AC", González Pedraza lla
mó a otros abogados para infor
mar de lo sucedido y luego avisar
al Ministerio Público.
En la escena del crimen fue

encontrada una pistola calibre
.22 y tres casquillos de bala. El
reporte oficial describe, entre
otras cosas, que "[...] en el piso se
aprecia goma de mascar masti
caday una mancha hemática [...]
observándose entre los pies de la
occisa un casquillo percutido al
parecer calibre 22 apreciándo
se en el sillón donde tiene recar
gada la cabeza la occisa del lado
contrario polvo blanco al pare
cer talco [...]".
"Asimismo, se aprecia en las

manos del cadáver guantes de

plástico en color rojo, aprecián
dose que el del lado derecho no se
encuentra puesto en su totalidad
y del lado izquierdo únicamente
el del dedo pulgar se encuentra
fuera de su espacio [...] se proce
de a levantar el sillón en donde se
encontraba descansando la ca

beza de la occisay se aprecian dos
casquillos percutidos [...]".
Según los reportes oficiales, el

cuerpo de la abogada tenía tres
lesiones que destacaban: dos
causadas por disparos de armas
de fuego —una en la cabezay otra
en el muslo— y un hematoma en
el muslo derecho.
También fue encontrado en

el sitio un papel que contenía
recortes periodísticos que con
formaban el siguiente mensaje
alusivo al Centro de Derechos

Humanos Miguel Agustín Pro
(Centro Prodh), con el que Dig
na colaboraba: "PRO'S, hijos de
puta si siguen a otro también se
lo cargará su madre, sobre aviso
no hay engaño".

>5>5>S

Dos años antes, Digna Ochoa y
otros integrantes del Centro Pro
dh habían sufrido amenazas en
sus oficinas, robos de documen
tos y secuestros que motivaron
denuncias penales. La agresión
más grave sucedió el 28 de octu
bre de 1999, cuando la defensora
de derechos humanos fue asal

tada en su propia casa, donde la
golpearon hasta dejarla incons

ciente y atada a su propia cama,
junto a un tanque de gas abierto,
el cual logró cerrar tras despertar
y liberarse.
Ante esta situación, la Comi

sión Interamericana de Dere

chos Humanos (Cidh) otorgó
medidas cautelares a la abogaday
otros integrantes del Centro Pro
dh, para que el Estado mexicano
se encargara de garantizar su vi
da e integridad física, acciones
que finalmente fueron aplicadas
en noviembre de 1999.

Sin embargo, el 28 de agosto
de 2001, cuando se suponía que
México ya estaba viviendo la lle
gada de un régimen democráti
co, el gobierno mexicano insistió
en cancelar las medidas cautela

res que protegían a Digna y a los
otros abogados.
Menos de dos meses después, la

abogada fue encontrada sin vida.

>5>5>S

Digna Ochoa tenía 37 años al
momento de morir. Nació en Ve
racruz, donde empezó a trabajar
como abogada en la procuradu
ría estatal, hasta ser víctima de
una agresión que la llevó a mu
darse a finales de los ochenta a

la Ciudad de México, para parti
cipar en la sociedad civil a través
del Centro Prodh.

Durante los noventa trabajó
como defensora legal en las prin
cipales masacres ocurridas en los
estados de Guerrero y Chiapas.
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Acteal, Aguas Blancas, El Char
co, Ej ido Moreliay El Bosque, son
algunos de los casos que resumen
muerte, dolor e impunidad, y que
fueron acompañados por la de

fensora, quien también asistió
jurídicamente a activistas y gue
rrilleros apresados políticamen
te, como Javier Elorriaga, Elisa
Benavides, Jacobo Silva Nogales
y Gloria Arenas.
Al momento de su muerte,

Digna representaba a Rodolfo
Montiely Teodoro Cabrera, cam
pesinos ecologistas de Guerrero,
detenidos ilegalmente y tortu
rados por miembros del Ejérci
to, así como también la defensa
de los hermanos Cerezo Contre

ras, jóvenes acusados del ataque
a una sucursal de Banamex en la

capital del país.
Pese a todo lo anterior, las in

vestigaciones oficiales realiza
das en su momento por las auto
ridades descartaron el homici

dio de Digna y determinaron que
en el despacho de la colonia Ro
ma se había cometido un "suici
dio disimulado".

>5>5>S

Más de veinte años después, la
Corte Interamericana de Dere

chos Humanos, sentenció que
la investigación de la muerte
de Digna Ochoa tuvo fallas en
el manejo de la escena del cri
men, en su documentación y en
la necropsia médico legal. Ade
más, estableció que el proceso

judicial estuvo "sesgado por es
tereotipos de género", ya que se
apelaban a cuestiones íntimas
y personales de la víctima para
cuestionar su credibilidad, lo
que provocó una "investigación
deficiente" y una "afectación
del derecho a la honra y la digni
dad de la defensora".

Por ello, la máxima instancia
internacional de justicia en la re
gión, ordenó al Estado mexicano
una serie de medidas de repara
ción. La primera es la de retomar
las investigaciones necesarias pa
ra determinar las circunstancias

de la muerte de la abogada.
En su momento, fueron dos

las líneas de investigación polí
ticas que se plantearon y que fi
nalmente fueron descartadas.

La primera es conocida como
"la línea militar" y está orien
tada a unos encuentros que ha
bía tenido Digna unos días an
tes de su muerte con miembros

del Ejército en la sierra de Petat
lán, Guerrero, mientras inves
tigaba la identidad de los mili
tares del Cuarenta Batallón de
Infantería que habían tortura
do a los campesinos ecologistas
que representaba
La otra línea pendiente es la

llamada "Línea Guerrero", que
debía indagar las amenazas y ten
siones provocadas entre diversos
caciques del estado dedicados ala
explotación maderera y señala
dos formalmente por la defenso
ra de generar estragos en el eco

sistema del lugar, deforestacion y
escasez de agua. Uno de ellos es el
dirigente priista Rogaciano Alba,
acusado por igual de vínculos con
el narcotráfico y el Ej ército.
Sin duda alguna, una nueva

línea de investigación oficial
que abra la Fiscalía General, con
impulso del gobierno actual, de
bería considerar de forma nece
saria la fusión de las dos ante

riores, así como otros hallazgos
reveladores surgidos a la luz de
otros casos de Guerrero como el

deAyotzinapa.
Y además, esa nueva investi

gación tendría que analizar el
inevitable factor de sospecha
que causa el hecho de que que
durante todo este tiempo haya
existido un ente de poder que lo
gró establecer como un suicidio,
el aún crimen sin resolver de una
heroína civil moderna llamada

Digna Ochoa.

Las investigaciones
oficiales realizadas
en su momento

por las autoridades
descartaron el
homicidio
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Tenía 37 años cuando fue encontrada sin vida en su despacho de la Ciudad de México. ESPECIAL
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EL SANTO OFICIO

Las virtudes de
Salmerón

JOSE LIJS
MARTÍNEZ S:

Edn su extraordinario ensayo "La política y la
lengua inglesa", inclui

do en Matara un elefante y otros es
critos (Turner, 2021), George Orwell
escribe: "El gran enemigo de una len
gua clara es lafalta de sinceridad". Por
eso el lenguaj e de los políticos, con sus
eufemismos, hipérboles, vaguedades,
evasivas, mentiras, es con frecuencia

inescrutable. Dicen una cosa y hacen
otra, aunque sus feligreses propaguen
sus veleidosas palabras como si fueran
verdades eternas.
En su columna "Sin ataduras" del

pasado jueves, al referirse al cuestio
nado nombramiento de Pedro Sal

merón como embajador de México
en Panamá, Agustín Gutiérrez Canet
recordó cuando, en su Proyecto de
Nación, López Obrador dijo "que no
iba a usar los puestos de embajadas y
consulados para pre
miar a gobernadores
y amigos".
Así es, en ese docu

mento se afirma: en
el Servicio Exterior
Mexicano "no debe

continuarse con la política de nombrar
a políticos en desgracia o amigos como
embajadores y cónsules cuando, ala
vez, se exige a los diplomáticos de ca
rrera una formación sólida para su in
greso y su ascenso es por medio de con
cursos de oposición.
"Por el contrario, se nombrará a los

funcionarios más capaces y probos al
frente de las embajadas y consulados

(...). Ala vez se exigirá, en particular a
los jefes de misión, mesura, discreción
y honestidad en su función".
En Palacio Nacional, al preguntar

le sobre el nombramiento de Salme

rón, acusado de acoso sexual por alum
nas del ITAM y de otras instituciones
educativas, el Presidente, después de
elogiarlo por su preparación y trabajo
como historiador, señaló: "vamos a es
perar que haya información, que haya
pruebas, para no adelantarnos". Como

era previsible, las "fe
ministas" de su par
tido le hicie ron eco,
mjcntras la indigna
ción explotaba en losmedios y las redes.
Ojalá el mandata

rio recuerde su empolvado Proyecto de
Nacióny analice si entre las virtudes de
Salmerón se encuentranlaprobidad, la
mesura, la discrecióny la honestidad, o
solo es uno más de sus incondicionales.
Queridos cinco lectores, con el deseo

de encontrarlos el 5 de febrero, cuando
regrese de su retiro espiritual, El Santo
Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.

Oj alá el mandatario
recuerde su empolvado
Pl OyectO de Nación
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POLÍTICA ZOOM*

¿Por qué no preguntamos
cuando preguntamos?
Quien interpela lia de enfrentar con valentía el riesgo de obtener una respuesta quele: obligue a reconsiderar creencias,
liecl ios o explicaciones anteriores. Si no existe la posibilidad de reconsiderar, ¿para qué molestarse en interrogar?
RICARDO
RAPHAEL

• D óndc ocurrió? Duran

| te la conferencia matuti
na del presidente Andrés

¦ Manuel López Obrador.
¿Cuándo? El jueves 21 de

enero. ¿Quién hizo "la pregun
ta"? Nancy Flores, reportera de;
la revista Contralínea. ¿Qué pre
guntó? Difícil precisarlo. ¿Qué
dice la versión estenográfica?
Aquí una transcripción abrevia
da: "(Presidente) ¿han evaluado
volver a presentar los gastos del
Instituto Nacional Electoral...
pues parccicra que en realidad
ellos no tienen gastos suntuosos y
que no tienen excesos en su gasto

..., cuando en realidad los conse
jeros electorales sí tienen exceso
en su gasto, es decir nosotros les
pagamos hasta el vehículo con
chofer, hgasvlinu de ese vehícu
lo en el que se desplazan... enton
ces, preguntarle si van a porme
norizar estos gastos para que a la
gente le quede claro quesíhayun
gasto excesivo en el Instituto?"
¿Cuántas palabras fueron uti

lizadas en total para formular la
pregunta? Más de mil 200. ¿Eran
todas necesarias? Habríanbasta
do alrededor de quince. Es pro
blemático para cualquier con
versación cuando alguien coloca
signos de interrogación al princi
pio y al final de una frase que no

busca averiguar sino confirmar
convicciones previas. También
lo es que la pregunta no contenga
las palabras qué, cómo, cuándo,
por qué, dónde, cuánto o quién,
ya que entonces se trata de una
afirmación disfrazada
Este ejemplo de la reportera

Flores rebasa el escenario de la
conferenciapresidenciaL Es cues
tión masiva y cotidiana olvidar la
relevancia de una pregunta bien
formulada. Y, sin embargo, la cali
dad de las interrogantes es defini
tiva en la obtención de los saberes.
Sócrates fue el primero que

propuso este argumento: los seres
humanos somos animales que in
terrogan. Sinpreguntas no hay co

nocimientoysin "iogou"nohayser
humano. Zoon logón echón (ani
mal que posee conocimiento) es el
término que Aristóteles utilizó pa
ra definiranuestraespecie.
Una respuesta correcta solo

puede ser hija de una pregunta
correcta, o puesto en términos
delpoetaE.E.Cummings: "Siem
pre una bella respuesta será obte
nida gracias a aquel que hizo una
pregunta aún más bella".
No obstante, es dado que en

vez de interrogar busquemos
confirmar, con una falsa pregun
ta, lo que suponíamos antes de su
formulación.
La mataste ¿verdad?, cuestio

na el reportero primerizo supo
niendo que en un paroxismo de

sinceridad el presunto asesino
confesará su culpa.
Andamos tan ocupados en el

espectáculo y la inmediatez que
interrogar para conseguir piezas
de verdad ha pasado a ocupar un
segundo lugar.
En vez de interrogar para me

j orar el conocimiento de las cosas,
preguntamos con la intención de
proteger ideas o concepciones
que pudieran verse amenazadas.
También solemos hacerlo con el
objeto de descubrir los puntos
frágiles el talón de Aquiles de
las personas con quienes sostene
mos interlocución.
Otros cuestionamos para

presumir nuestra famélica sa
biduríay de paso hacer explíci
ta nuestra superioridad sobre el
resto de los mortales.

No hay conferencia que se salve
de ver aparecer uno o varios suj e
tos a quienes les habría fascinado
serel conferencista y, con tal de sa
lir de la frustración, aprovechan la
sesión de preguntas para dar lcc
cionesyrecitar convicciones.
Por lo ge ne ral estos episodios

concluyen con un shisheo que
quisiera poner límites al ego del
espontáneo, pero ni así los inter
fectos logran escapar de la arro
gancia que caracteriza a quien no
sabe preguntar.
Otra forma de incapacidad pa

ra la interrogación es la que pade
cen aquellas personas que, en vez
de buscar respuestas con sus pre
guntas, quierenagradaralaperso
nainterrogada, obien aprovechan
cuantas palabras pueden proferir
para concitar su aprobación.

Almíbar disfrazado con signos
de interrogación no califica tam
poco como pregunta. Solo sirve
para conseguir una caricia sobre
el lomo desgastado del halagador.
Tanto la arrogancia del penden

ciero como lalisonjadel adulador son
malas consejeras si lo que se quiere es
obtenerrespuestas puntuales atra

o btener respuestas puntuales a tra
vés de preguntas correctas.
Ciertamente una buena inte

rrogante requiere una dosis alta
de humildad. Si ya se conoce la
respuesta, para qué preguntar.
Quien interroga con ánimo de sa
ber es porque no lo sabe todo. No
cuenta con todas las piezas, no ha
logrado establecer una relación
causal, o bien desconoce los nom
bres de las personas o los factores
detrás de los eventos.

Si se interroga para completar
los huecos no tiene sentido saturar

lapreguntaeonlo que sise conoce.
Quien pregunta ha de enfrentar

con valentía el riesgo de obtener
una respuesta que le obligue a re
considerar creencias, hechos o ex
plicaciones anteriores. Si no existe
laposibilidad de reconsiderar, ¿pa
raqué molestarse enpreguntar?
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Advierte el psicologo Adara
Grant en su libro Piénsalo otra
vezfPaidós, 2021) que encada ser
humano hay un predicador, un
fiscal, un político y un científico.
El primero se esmera por divul
gar su verdad, el segundo en ga
narla destruyendo los argumen
tos deladversario, el tercero quie
re asegurarse el mayor número
de seguí dores y el último inten
ta hacer preguntas que ayuden a
crecer su comprensión de las co
sas, las personasy el entorno.
Los tres primeros son general

mente interrogadores deshones
tos. No les interesa el conocimien
to, sino defender el mundo tal cual
les conviene que seapercibido.
Bien haríamos en abrirle más

lapuertaalavoz científica que ca
da cual lleva dentro. La vida sen

timental, laboral, amistosa, pro
fesional, espiritual, creativa será
mejor cuanto mayor sea nues
tra habilidad para escaparnos de
nuestras cárceles mentales apar
tir de preguntas bien pensadas.
No preguntamos cuando pre

guntamos porque tememos lasub
versión que ocurre ante contesta
ciones inesperadas. Nos asusta la
eventualidad de mudar de ideas.

Diría George Bernard Shawque
"aquellas personas que no puedan
cambiar de opinión no podrán
nunca cambiar nada". Tampoco
serán capaces de adaptarse a un
mundo definido por sus dramá
ticas y frecuentes transformacio
nes. Hoy más que nunca, practicar
con gracia el arte de preguntar es
sinónimodeadaptaciónyportan
to de supervivencia,

@ricardomraphael

Almíbar disfrazado
con signos de
interrogación no es
una pregunta. Solo
sirve para conseguir
una caricia

Fecha: 22/01/2022

Página: 10

Area cm2: 784

2 / 3

Columnas Políticas

Ricardo Raphael

Costo: 95,648

Página 20 de 86



La calidad de las interrogantes es definitivaen laobtencionde los saberes. JUAN CARLOS BAUTISTA
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PRONÓSTICO DEL CLÍMAX

El virus somos todos
Solo falta que vengas a intercambiar alientos con gente que no sabes clónde vive, ni con quienes
convive; ahora que menudean los asintomáticos...

XAVIER VEL ASCO

i para qué engañarse, el vi
rus se ha instalado entre

_l_ nosotros con una familiari
dad tan esperanzadora como espeluznan
te. ¿O es que hay quien todavía se asombre
de enterarse que la vecina, el socio, la pri
ma o el hermano contraj eron el covid19,
seguramente en su última variante? "No
va a morirse", piensas a cada vez y reco
bras la calma cuando te dicen que se sien
te bien y tiene dos vacunas, pero así como
sabes de unos cuantos dichosos infecta

dos que se pasan el día viendo televisión,
no falta el que ahora mismo pelea por ga
narle ala neumonía. Amigos, compañe
ros, conocidos, son demasiadas ya las víc
timas del virus en los últimos días (no fal
ta quien lo oculte por no reconocer que se
descuidó, cual sien vez de covid fuera una
gonorrea). Se diría que están en todas par
tes y uno mismo no está totalmente segu
ro de no ser uno de ellos.

Hastahoy, de lapandemia tengo un sal
do a favor: hace dos años ya que no me da
un catarro. Contraj e ya, no obstante, una
lista de fobias y atavismos que se han ido
integrando a mi conducta, como ese sen
timiento de ansiedad que suele acometer
me cuando veo a los personajes de alguna
película hablarse a tres centímetros de la
boca del otro. De pronto me parece tan ex
traño como descabellado ver a la gente ha
cer como si nada lo que yo solía hacer un
par de años atrás, como plantarle un be
so en la mejilla a alguien a quien recién te
presentaron. Pues si en quienes conoces
ya no puedes confiara saber si se cuidan
como dicen, porque ninguno acepta lo
contrario sólo falta que vengas a inter
cambiar alientos con gente que no sabes
dónde vive, ni con quiénes convive, ahora
que menudean los asintomáticos.
Pieleo entero el párrafo anterior y me

pregunto, apelando a quien fui antes del
encierro, cómo es que me habitué a esta
pesadilla. ¿Será porque el final sigue sin
asomarse o porque ya me temo que de
cualquier manera nunca más volvere
mos a ser esos desenfadados que un día
fuimos? No en balde contrajimos irre
mediablemente toda suerte de ascos,

Hav que ver la
parálisis que torna
posesión de mi
espinazo cada que
un homo sapiens
se me arrima sin

taparse la je la

Mantenerse lejos de los otros, modo eficaz de evitarse las gripes. ARACELI LÓPEZ
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miedos y resquemores que las puras va
cunas no van a erradicar. Sabemos, por
lo pronto, que mantenerse lejos de los
otros es un modo eficaz de evitarse las

gripes, aun si también con ello se aho
rra uno cantidad de vivencias, placeres y
emociones que bien habrían valido tres
bronquitis agudas. O eso al menos solía
uno pensar, cuando el aliento ajeno no le
hacía sentir encañonado.
Ahorabien, sifrente ala pantalla sien

to una grima estúpida de mirar a la ge nte
hablarse tan de cerca, hay que ver la pa
rálisis que toma posesión de mi espinazo
cada que un homo sapiens, desconocido
o no, se me arrima sin taparse la jeta. Es
fácil ser empático cuando no has de lidiar
con miedo, paranoia, incertidumbre,
histeria, desesperación, inconsecuen
cia, inmadurez, irresponsabilidad y de
más actitudes que se han vuelto moneda
corriente en nuestro trato diario con el

prójimo. No ignoro que hay amigos que
últimamente me ven con piedad, y lo sé
porque están correspondidos. Cada uno
tenemos nuestra idea personal sobre el
modo de vida que la ciencia aconsej a en
tiempos de pandemia, y por ello teme
mos que quien lo ve distinto exagera en
uno u otro sentido.
Víctimas del covid no son, pues, so

lamente quienes lo contrajeron, sino
de paso el resto de quienes aprendimos
a la fuerza a seguirnos moviendo por la
vida como si recorriéramos algún quiró
fano, preguntándonos a cada minuto si
habremos hecho méritos bastantes pa
ra absorber y compartir el virus. Nada
sé, por supuesto, de epidemiología, pe
ro mientras acabo de enterarme en qué
clase de bicho desconfiado y huidizo me
habré convertido de aquí a un nuevo par
de años, cuento con la vacuna, el cubre
bocas y el sano repelús que experimen
to frente ala cercanía de quien sea para
aspirar a alguna clase de futuro. No es lo
que uno soñó, pero puede que baste pa
ra quien se ha propuesto la tímida enco
mienda de sobrevivir.
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El alma se desgaja con nuestras lágrimas.
Somos agua, algunos recuerdos, hue
sos. Para mí la tristeza no es un sentimien

to terrible. La tristeza es un lugar en el que
me siento cómoda, me permite disfrutar

múltiples nostalgias que ni siquierame pertenecen La
tristezaes inapropiable. La tristeza lame las heridas de
mi corazón. Cumbres de Maltrata, colonia Narvarte,
calle fantasmal e inagotable. Estoy en Luvimi, un pe
queño bar ve gano que abrió hace 6 meses, el aire es
negro, sitio oscuro, sus bordes se iluminan conténues
lámparas de carrizo, aquí podemos acompañar nues
tras tristezas con espíritus milenarios encerrados en
botellas. Martha compartió conmigo su lugar secreto
de gin, hablamos del amor sanitizado del siglo XXI,
parece que nadie recibe daño colateral, se autoenga
ñan, regular emociones es como si intentaras atrapar
aire en tu mano. Aquí bebí mi primera Bruja de Agua
acento #2, una ginebra mexicana hechaen el taller de
Astrafilia, ubicado al norte de la ciudad, en la fronte
ra con Tlatelolco. Ingrid Solís, gerente de ventas me
ha invitado a probar los 4 acentos: ílonil, cítrico, es
peciado y receta original, también tienen un sirope
de quina estilo sigloXIXparapreparar agua quinada,
corteza de cinchona rojay amarilla, cortezasde naran
j a, enebro, cilantro, cardamomo, manzanilla, zacate li
món, cedrón, miel, el olor/sabor es excitante. "La llu
via es capaz de cambiar el sabor de una hierba, ñor,
planta, algo que crece en la oscuridad no sabe igual
que algo expuesto al aire, agua, luz", afirma Andrés
Isunza, el tercer brujo de este proyecto.

Destilado con maíz criollo chamula de los altos

chiapanecos, cada acento de Bruja de Agua está ela
borado con más de 30 botánicos en su formulábase,
llegaron a destilar más de 60 acentos. Granja Tequio
(Atlixco, Puebla), un sitio dedicado a la permacul
tura: uso equitativo, ético y sustentable de la tie
rra, crea territorios en los que todo crece a su ritmo
natural, sin forzarlo, es un importante aliado para
ellos, se relacionan directamente con las personas
que ayudan a crecer los botánicos, les interesa crear
espíritus de ginebra que también se maceran a su
tiempo, sin prisa, la alquimia requiere de paciencia,
les interesa regenerare 1 suelo. "Bruja de Agua es un
homenaje a esas mujeres brujas, alasparteras, alas
mujeres mágicas, bebemos espíritus, no se trata de
producir gin o plantas por producir, nos importa la
recomposición orgánica", me dice Misha, la encar
gada de comunicación del proyecto. Los suelos sa
nos y libres producen plantas con las mismas carac
terísticas, nuestro país está plagado de suelos enve
nenados, eso es lo que comemos/bebemos: veneno.
El melancólico renuncia todo el tiempo. Somos

como huesos secos cuyo sonido es el de una navaja
afilando piedras existenciales. La belleza de la me
lancolía no puede apreciarla cualquier ser. Se nece
sita vivir muy dentro e ignorar la necedad de un ex
terior plagado de ilusiones vanas y estúpidas. Adiós
Tanqucray.

* ESCRITORA. AUTORA DE LA NOVELA SEÑORITA VODKA

(TUSQUETS)
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¿Cómo seria la tercera invasión
rusa de Ucrania en siete años?
Si preguntamos al
ejército de observado
res volcados en Ucra

nia cuáles son las posi
bilidades de fracaso de

la diplomacia el 21 de
enero, con el secreta
rio de Estado, Antony
Blinken, y el ministro
ruso de Exteriores,
Serguei Lavrov, reunidos en Gine
bra, la mayor parte respondería
que más del 50%,
Sólo hay tres opciones desesca

lada militar rusa, acuerdo diplomá
tico o conflicto armado y ninguno
de los contendientes principales
puede aceptar un acuerdo humi
llante que no pueda vender a sus
feligreses como «una victoria di
plomática».
La desescalada exigida por Oc

cidente a Putin requiere un acuer
do diplomático, que sólo es posible
si el ultimátum del 17 de diciembre

de Rusia, reiterado en los encuen
tros de los últimos 10 días, es una
propuesta de objetivos máximos
para negociar un pacto en la línea
de los acuerdos Minsk 1 y Minsk 2.
Si es simplemente, como temen
muchos, la excusa para justificar
una invasión decidida de antema

no, el Kremlin se está limitando a
ganar tiempo para dar el zarpazo.
Las tres exigencias principales

de Putin son renunciar a la entrada

de Ucrania en la OTAN, prohibir
armas ofensivas junto a sus fronte
ras y retirar las fuerzas e infraes
tructuras militares desplegadas por
la Alianza en los 14 países que han
ingresado en ella desde 1999.
«Moscú sabe que estas deman

das no tienen ningún recorrido en
la OTAN», explica Ivo Daalder, ex
embajador estadounidense en la
organización y actual presidente

del Chicago Council
on Global Affairs. «Por

otro lado, invadir
Ucrania de nuevo

multiplicaría el apoyo
en este país a Occi
dente... y reforzaría la
presencia de EEUU y
la OTAN en sus fron
teras».

Por ello, Daalder concluye que el
objetivo real del presidente ruso es
acabar con la independencia de
Ucrania «no porque represente
una amenaza militar para Rusia, si
no porque es una amenaza política
para el régimen de Putin».
Ante panorama tan sombrío, el

veterano corresponsal del New
York Times en la Casa Blanca, Da
vid E. Sanger, preguntó el miérco
les al presidente Joe Biden si Putin,
tras meses o años de preparativos,
acabaría invadiendo de nuevo
Ucrania.

«Sí, creo que lo hará», respondió
Biden con una sinceridad rara en

los políticos. «Creo que entrará (en
Ucrania). Tiene que hacer algo».
Poco después matizó: «Pero no ne
cesariamente con una invasión a

gran escala... Podría ser una incur
sión menor».

Sinceridad, buenismo u otro ga
fe de Biden, Kiev lo recibió como
un jarro de agua fría y el propio Bi
den tuvo que retractarse en las ho
ras siguientes al entenderse su
candor como un regalo a Putin en
los prolegómenos del intenso pul
so diplomático abierto la semana
pasada con negociaciones (versión
rusa) o diálogo estratégico (versión
estadounidense) en tres carriles
paralelos asimétricos: USRusia,
RusiaOTAN y OSCE.
Ni la opción militar ni la diplo

mática, en una partida en la que se

juega el futuro de Ucrania, de la
OTAN y de la seguridad trasatlán
tica, pueden conjugarse en singu
lar y menos en la tercera década
del siglo XXI, con tantos antece
dentes de guerras híbridas, cam
pos de batalla grises, intervencio
nes subcontratadas y todo tipo de
operaciones encubiertas, ciberata
ques y desinformación.
«Podemos estar bastante segu

ros de que (si se llega a otra inva
sión, la tercera de Rusia en Ucra
nia tras las de agostoseptiembre
2014 y enerofebrero 2015) no se
rá como las anteriores», explicaba
el jueves Samuel Charap, de la
Rand, a Gideon Rachman en su
podcast del Financial Times
«Lo que han preparado los rusos

es distinto», añadía. «Creo que han
diseñado todo un abanico de movi

mientos en múltiples direcciones
alrededor de Ucrania desde el nor

te, el noreste, el este, el sureste, el
mar Negro y el mar de Azov. Tie
nen prácticamente cercada a Ucra
nia y es difícil saber exactamente
qué ocurrirá cuando empiecen los
tiros. Probablemente, Rusia aban
donaría su negacionismo habitual
y las operaciones comenzarían con
una campaña aérea para acabar
con la defensa aérea de Ucrania».
Rusia nunca ha utilizado su fuer

za aérea en los combates en este

país, por lo que estaríamos ante
una novedad.

Si hay invasión terrestre, ¿hasta
dónde estarían dispuestos a llegar
los rusos? ¿Hasta el río Dnieper,
bastante cerca de Kiev?
Si el Kremlin está decidido a lle

gar tan lejos, lo lógico es que tenga
preparado un golpe de mano en
Kiev para sustituir al Gobierno de
Volodimir Zelensky.
En Ucrania hay políticos y em

presarios dispuestos a cambiar de
bando a buen precio. Y quienes dan
por hecho que millones de ucranios
se convertirán en guerrilla antirrusa
con el mismo entusiasmo que los
muyahidin en los 80 probablemen
te están mal informados.
Si Rusia lanza la tercera invasión

de Ucrania, «su avance probable
mente se apoyará en salvas de misi
les que convertirán los cielos de
Kiev (y de buena parte de Ucrania)
en zona prohibida», advierte el co
rresponsal en el Pentágono de Fo
reign Policy Jack Detsch.
«Los misiles de corto alcance pa

ralizarán pistas, aeropuertos y a
combatientes», añade. «Rusia ya pa
rece estar enviando sus misiles

Iskander, armas de precisión utiliza
das en Siria, a los distintos frentes
bajo lonas alquitranadas».
El Iskander sustituyó al obsoleto

sistema Tochka al comienzo de la

pandemia y no tiene nada que ver
con las viejas baterías de misiles fi
jos. Puede dispararse desde plata
formas móviles, está integrado en
los nuevos sistemas de radar rusos

y, lo más importante, puede variar
de dirección en vuelo y burlar las
defensas antimisiles. El pasado
miércoles el Ministerio de Defensa

de Ucrania confirmó que Rusia ya
tenía desplegados al menos 36 siste
mas Iskander junto a la frontera.
¿Servirán de algo las armas pro

porcionadas a Ucrania por EEUU y
otros países occidentales? «La coo
peración militar con Kiev debe se
guir, pero no es una palanca eficaz
para resolver la crisis», escribían en
Foreign Policy el investigador prin
cipal de la Rand en temas de defen
sa, Scott Boston, y su colaborador,
Charap. Los 2.500 millones de dóla
res de ayuda militar estadouniden
se a Ucrania desde 2014 han mejo
rado la capacidad de este país en un
conflicto relativamente estático con

tra fuerzas separatistas en Donbás,
pero sirven de poco para hacer fren
te a la ofensiva que Rusia tiene pre
parada si no recupera el control de
Ucrania por la vía diplomática.
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POLÍTIC A IRREMEDIABLE

Ofuscados por las
ofensas, no por
las mentiras
ROMAN
REVUELTAS
RETES

La diferencia entre una ofensay un delito
se reduce a una simple cuestión: la mag
nitud de las consecuencias soportadas

por el peijudicado y, consiguientemente, la opción
que tiene él destinatario de una mera ofensa a des
estimar lainjuria o, inclusive, ano darse siquiera por
enterado, a diferencia de la víctima de una fechoría,
afectada de manera mucho más directa

Estamos viviendo unos tiempos, sin embargo,
en los que se está imponiendo una suerte de censu
ra inquisitorial a quienes ofenden siendo, al mismo
tiempo, que las llamadas redes sociales están pla
gadas de insultos, zafiedades y destemplanzas. Es
cierto que los chistes racistas exhiben una grosera
insensibilidad, más allá del mal gusto. Pero el asunto
es que la dictadura de la corrección política no sólo
se empeñaen censurar bajezas sino que arremete
ya contra todo lo que encuentra en su camino, o casi:
los espacios para elhumor disminuyen, la crítica só
lo puede ejercerse cuando hay un consenso general
de lo que debe ser criticado, el lenguaje es cada vez
más restringido y, como ya prácticamente no queda
nada que no termine siendo ofensivo para alguien,
entonces haproliferado una nueva subespecie en
nuestra sociedad, la de los agraviados que, a su vez.
se han trasmutado enteroces

comisarios. Son, en el fondo,
gente vengativayllenade re
sentimiento, pero el pretexto
de una buena causa los de

rechos de las minorías, elfe
minismo, la justicia social, la
defensa de los animales, et
cétera— les sirve, a estas per
sonas, para ejercitar abierta

mente su mezquindad, con buena conciencia y, en
cima, conjactanciasdejusticieras.
Lo paradójico, como decíamos, es que esta em

bestida global acontece justamente cuando se acre
cienta, asu vez, el deterioro de la verdad comoun va
lor en la vida pública. La racionalidad misma parece
no servir ya para determinar hechos, para juzgar el
impacto de los acontecimientos o para responder,
en lo personal, a cuestiones tan sencillas como los
programas de vacunación o las instrucciones para
no contagiarse del SARSCoV2.
La existencia misma del virus es' cuestionada,

hay quien dice que es una mera gripe, otros suje
tos se niegan a portar una máscara aduciendo que
no sirve para nada, un cantante tan famoso como
supersticioso (y, con perdón, afectado, esperemos
que temporalmente, de otro virus, muy maligno
también, el de la imbecilidad) soltó el disparate de
que el propósito de vacunar a la población mundial
era implantarle "microchips o nanobots con el solo
fin de controlarla" y, en el terreno de la política, el
anterior presidente de los Estados Unidos, una na
ción con una ejemplar tradición democrática, pro
paló arteramente la especie de que se perpetró un
fraude en las elecciones que perdió.
Todo esto, ¿no ofende? Ah y, miren, puede hasta

resultar que es delictivo...

Ha prolif erado una
nueva subespecie, la
de los agraviados que
se han I rasmillado en

feroces comisarios
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1 Valerosos. El presidente nacional del PAN, Marko
•Cortés, anunció que la estructura panista en Oaxa

ca acordó ir sin alianza en la contienda por la guberna
tura del estado. El partido, dijo, "apostará por nosotros
mismos. Acción Nacional irá solo a la contienda a la gu
bernatura o, bien, acompañado de partidos que en la
figura de candidatura común así desearan sumarse
a quien resulte nuestra candidata o nuestro candida
to", precisó. Tiene ya tres aspirantes a la candidatura, la
diputadalocal Natividad Díaz Jiménez: el expresidente
municipal de Salina Cruz, Gerardo García Henestrosa.
y el abogado Carlos Alberto Moreno Alcántara. Cortés
Mendoza afirmó que en el panismo oaxaqueño hay
un ánimo de lucha. Y, por lo que se ve, un optimismo
desbordado.

Alineando el camino. "La reforma eléctrica de
?2013 lo único que hizo fue beneficiar a los priva

dos"

Morena. En entrevista señaló que la iniciativa propuesta
por el presidente Andrés Manuel López Obrador bus
ca que todos los mexicanos tengan energía eléctrica
eficiente y barata. Empresas privadas "licitaron y con
trataron energía a 80 centavos, pero al final del día se
les compra hasta en cinco pesos y eso hace que el era
rio erogué alrededor de 450 mil millones de pesos. Por
ello, esta reforma que el presidente Andrés Manuel está
buscando, es que podamos reducir estos costos y poda
mos competir", afirmó. A la que debe convencer es a la
oposición. ¿Ya?

3 Puertas abiertas. La secretaria de Energía de EU,
•Jennifer M. Granholm. dio a conocer que duran

te sus reuniones con el presidente López Obrador, in
tegrantes de la industria, legisladores y sociedad civil
expresaron preocupaciones sobre el posible impacto
negativo de la reforma eléctrica propuesta por México

en la inversión privada estadunidense. Señaló que Mé
xico fue bendecido con una gran cantidad de energía
renovable potencial que, si se aprovecha, podría impul
sar el desarrollo del país al menos 10 veces más y crear
millones de empleos bien remunerados, entre otros be
neficios. Hablando se entiende la gente. Rocío Nahle,
secretaría de Energía, seguro que lo tiene en la agenda.

4 Arreglo urgente. Mientras los legisladores le dan
•largas a la aprobación de la reforma eléctrica, hay

tensión en los sectores involucrados. La Comisión Fe
deral dé Electricidad, que dirige Manuel Bartlett, arre
metió contraia Asociación Nacional de Tiendas de
Autoservicio y Departamentales, el Instituto Mexicano
de Ejecutivos de Finanzas y el Instituto Mexicano para
la Competitividad, a los que acusó de "desestabilizar a
la opinión pública con especulaciones alarmistas y sin
fundamento, diciendo que la reforma eléctrica afectará
a la economía y a las inversiones en el país". La CFE ase
guró que la reforma tiene como propósito que la energía
eléctrica llegue a todos los habitantes de México con una
tarifa más justa. Si lo dice Barüett, ¿por qué no creerle?

5 El PRD agoniza. El PRD tenía en sus manos la de
finición para elegir al abanderado de la coalición

con el PAN para la elección a gobernador de Quintana
Roo, pero sucumbió ante la presión de Marko Cortés,
presidente del PAN. Jesús Zambrano y Cortés sabían
que Roberto Palazuelos era el aspirante a la guberna
tura mejor posicionado en una encuesta, pero Cortés,
quien apoya al gobernador Carlos Joaquín, soltó un
ultimátum: con Palazuelos se rompe la coalición. Sin
más, Zambrano aceptó y ahora Laura Fernández
será la aspirante a la candidatura de la coalición. Ayer
Movimiento Ciudadano invitó a Palazuelos a conten
der por lo gubernatura. Así, todo apunta a que el PRD
pierda el registro en el estado y habrá desperdiciado la
oportunidad de renacer como el fénix rumbo al 2024.

Fecha: 22/01/2022

Página: 9

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 19,341

Página 36 de 86



La no tan cordial visita de
Eranholm y la penosa
gústoriadePorfirio >
Íjedó claro en el comunicado final de su visita a México que
nnifer Granholm, secretarla de Energía de EU, no vino a
icerle el caldo gordo a la 41 sino a advertir sobre el impac

to negativo que tendría la reforma eléctrica en la cooperación
entre los dos países. Y no es que Granholm sea la versión esta
dunidense de Greta Thunberg. dos veces nominada al Premio
fíobel por su defensa del medio ambiente, sino porque pone en
'nesgo cuantiosas inversiones privadas de ese país e'ñ México.

Según el comunicado, la pollito reforma tenfoiéripojfjfeobstaculizar esfuerzos conjuntos de Esiados Unid^WÉcb
^n materia de energía limpiay clima. Pero AMLO se aferra. Su
^iniciativa propone limitar a 46% la Inversión privada en la gene
oración de electricidad; elimina los órganos autónomos de ener
gía CRE, CNH y Cenase; cancela contratos previos y prioriza
plantas fósiles de la CFE sobre las renovables de privados,
j' La embajada de Estados Unidos no se quedó atrás. Difundió
otro tuit de la secretaria de Energía que dice textual:

"En cada reunión transmitimos expresamente las preocu
paciones reales de la administración BidenHarris sobre el
potencial impacto negativo de las reformas energéticas pro
puestas por México a la inversión estadunidense".

El tono está lejos, muy lejos, de los comentarios optimistas
que hicieron el presidente López Obrador y funcionarios de
su gabinete sobre la reunión con Granholm. "Fue úna reunión
cordial. Prevaleció el respeto y la voluntad de cooperación",
dijo el primer mandatario. Pregunta; ¿Está dispuesto a retirar
, la reforma eléctrica en sus términos en aras de esa "voluntad
, de cooperación" que presume? Lo dudo.
'* Shell nunca se agandalíó, ni trató de abusar", aseguró, en en
| lace con la mañanera, el agrónomo Octavio Romero, director
de Pemex, al comentar la adquisición de la refinerfa de Deer
Park, en Texas. Va una pregunta que se contesta sola: ¿Si fuera
negocio Deer Park, la petrolera británica la hubiese vendido
a Pemex?

Ya sabemos que Pemex pagó 596 millones de dólares para

hacerse de control total de la refinerfa que, según el discur
so oficial, nos va a dar "autonomía energética." El valor de la
operación por los activos de la refinería es de 596 millones de
dólares, equivalente a 50% de la participación de Shell en la
deuda de la sociedad. "Adicionalmente se liquidó la deuda re
írnanente por los 596 millones de dólares que corresponden a
jjp% de la participación de Pemex Los recursos parala opera
Vón fueron cubiertos por el Fondo Nacional de Infraestructura
If'onadin)" apuntó un comunicado de Pemex.
^Penosa historia. Porfirio Muñoz Ledo le dijo a Elisa Manís,
Be Milenio, que el secretario de Gobernación, Adán Augusto
;l|épez Hernández a nombre del Presidente^ le ofreció la
ftmbajada de México en Cuba.
m Pero AMLO dijo ayer en la mañanera que no tiene iníorma
ggún sobre ese ofrecimiento. ¿A quién le creemos?
,¡: El expresidente de la Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados, de 88 años, puede ser todo menos fantasioso. Lo
'conozco hace décadas. ¿Qué necesidad tendría de inventarse
una historia semejante, involucrar a terceros y correr el riesgo
de quedar en ridículo? En cuanto a YSQ, todos sabemos que
.no vacila en recurrir al engaño cuando requiere acomodar la
'realidad a los "otros datos".

,'*E1 Gobierno de la CDMX informó en la Gaceta Oficial que
* el agua costará 35 por ciento más a los habitantes que con
' suman más de 60 mil litros en 165 colonias ubicadas en ocho
, alcaldías gobernadas por la oposición. Hablamos de Alvaro
Obregón, Benito Juárez, Coyoacán, Cuajimalpa, Cuauhtémoc,
.Magdalena Contreras, Miguel Hidalgo y Tlalpan. Ni una go
bernada por Morena.

¿Un castigo a los ciudadanos que no votaron por el guinda
el pasado mes de junio? ¿Así quiere Claudia Sheinbaum ser
candidata presidencial? Son preguntas.
*Me consta que el PRD quería a Roberto Palazuelos como
su candidato a gobernador en Quintana Roo. Pero al final la
alianza del amarillo con el PAN se inclinó por la exdiputada
del PVEM, Laura Fernández.
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Parecía que el Diamante Negro se iba a quedar como el
chinito, "nomás milando", pero no. Ya se registró corno candi
dato de Movimiento Ciudadano. Palazuelos tiene popularidad,
','pero sus negativos son muy altos, según las encuestas. Veremos
cómo le va. La que sí se quedó con las ganas fue la senadora

Marybel Villegas, quien al no ser postulada por Morena, brincó
al MC para ser candidata a gobernadora de Quintana Roo. Pero
los del partido naranja la dejaron colgada por el tema de equi
dad de género. En Aguascalientes van con un hombre.
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, • ONG de derechos humanos han pedido a Panamá
no aceptar las cartas credenciales de Salmerón.

La representación nacional importa, tanto en el extran
jero como al interior. Hace unos años, fue un escánda
lo cuando se difundió la anécdota del #CeniceroGate de
Fidel Herrera: al exgobernador de Veracruz se le hizo fácil
echarse un cenicero durante una ceremonia del Banco de
España en Madrid.

•. Un escándalo, tal como lo fue también cuando Óscar
Ricardo Valero, entonces embajador de México en Argenti

'' na, fue protagonista de un video en el que se le vio tomar un
3 libro de un estante en El Ateneo, la librería más importante
; de Buenos Aires.
^ Un escándalo, igual que cuando Isabel Arvide sumó el
' nombre de López Obrador en las arengas durante el último
festejo del Grito de Independencia en Estambul, Turquía.

Por supuesto, la representación importa, por eso es que
. ' de igual forma, ante cualquier personaje público, tengan o
|' no que ver con la política, cuando su trabajo resalta en el
.'extranjero decimos que ponen el nombre de México muy
3¡;en alto.
,* Por eso es que hoy muchos nos preguntamos qué va a
'pasar con el nombre de nuestro país y su representación en
ptro punto del globo, no importa la distancia.

En los casos anteriores, hubo desmentidos, ceses y nega

Fecha: 22/01/2022

Página: 10

Area cm2: 296

1 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 21,048

Página 29 de 86



' ciones; cuestionables o no, nin
. guno comparado con lo que hoy
Se nos cuenta de la posibilidad de
"representación en Panamá,
k; Robos vergonzosos e injustifi
cables y propaganda no se com
baran con los actos que ponen
a!qn riesgo la integridad de una
Persona.

Organizaciones de derechos
humanos han pedido a las au
toridades de Panamá que no
•"acepten las cartas credenciales
de Pedro Salmerón en caso
de que su nombramiento como
embajador de México en ese país
sea ratificado por el Senado.

Y las razones son las mismas
que provocaron las varias pro
testas contra la candidatura de
Félix Salgado Macedonio hace

 0 

un año, sólo que ahora ahí se suma la gravedad de ver, de
confirmar, que el gobierno de México no entendió absolu
tamente nada de aquel episodio.
Si en ese entonces dieron la espalda a las denuncias

penales presentadas contra el político guerrerense, hoy
arguyen que lo que se necesita son esas denuncias para
entonces actuar en consecuencia.

López Obrador llama a que sean por la vía penal, no
sólo por las redes sociales, donde se resuelvan las acusa
ciones, varias, de acoso sexual que pesan sobre la figura de
Pedro Salmerón.

Peor aún ver que quienes comulgan con la 4T han cerra
do filas con el nombramiento, así les cueste años de trabajo
y credibilidad con el movimiento feminista.
Durante esta semana, el Presidente no cesó en la de

fensa del historiador, lo mismo hicieron varios personajes
püblicos que con una declaración o un comunicado dieron
la espalda a la causa por la que siempre lucharon.

¿Cuál es el papel que quiere jugar México en la narrati
va internacional, avalando un nombramiento como el de
Salmerón? ¿No estamos en un momento en donde todo
se cuestiona en lugar de negarse? Pedro Salmerón, seña
lado por acoso sexual por varias de sus exalumnas, como
embajador, ¿qué le dice al mundo sobre nuestro país? ¿Qué
le dice a los mexicanos? Vaya forma de refrendar ese pacto
que pocos son capaces de reconocer.
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De ¡a misma serie de "negar lo evidente"
y "los otros datos", nos llega una nó tan
nueva "puntada" de nuestro presidente
Andrés Manuel López Obrador y su ad
ministración, que se llama defendiendo y
garantizando impunidad a los delincuentes.
Claro que su máxima "al margen de la

ley, nada; por encima de la ley, nadie" apli
ca. pero sólo a los demás. A los opositores
o enemigos, como Rosario Robles, que tie
nen que pagar por haberle dado la espalda
al ahora mandatario. Pero no para los ami
gos y colaboradores, que tienen trato espe
cial. Ellos son la ley e imparten
justicia.

Por eso hace sentido que el
Presidente diga que Detflna
Gómez Álvarez. ahora secre
taria de Educación Pública, no
hizo mal por retener 10% del
salario a los trabajadores de
Texcoco, cuando era alcalde
sa de ese municipio entre 2013
y 2015, para fines partidistas.
En lugar de pedir su renuncia,
¡aseguró que era una campaña
de desprestigio!
También defiende el nom

bramiento del ideólogo del ré
gimen, Pedro Salmerón, como
embajador de Panamá, pues
dice que no hay pruebas contra
él, aunque decenas de mujeres
lo han acusado de acoso sexual.

Justifica y protege a Manuel
Bartlett, un dinosaurio salido de las filas del
PRI, quien fue secretario de Gobernación en
tiempos del asesinato del agente de la DEA,
Enrique Kiki Camarena y por eso no pue
de entrar a Estados Unidos, y que no ha
podido explicar su enorme riqueza.
No nos podemos olvidar que dejó que

Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín Ei Cha
po Guzmán, fuera liberado cuando fue
aprehendido poi erales en Culia
cán y lo peor desistió ^^perseguirlo, igual
que a las demás organizaciones criminales,
que ahora operan a sus anchas y a lo largo
del país sin miedo a la justicia.

En verdad es tan grande el problemíf}
que Félix Salgado Macedonlo se sienr§
tan despreocupado por las denuncias qu|:
se interpusieron en su contra por abusos,e**
xual, que pidió licencia en el w *,j., , .u
consecuencia de|ó su fuero .^wjp$ar ^j;
presidente López Obrador en la consulta de
revocación de mandato

Pero probablemente no existe un mayor
descaro en este gobierno que la cínica de
fensa de Pío y Martín, hermanos del man
darario y que aparecen en varios videos
recibiendo fajos de dinero, bajo el argu

mento de que eran "aportacio
nes" ¿del narco0 y que les
pusieron una trampa para que
quedaran grabados recibiendo
dinero. Impresionante.

Pero ahí no termina el apoyo
a criminales. Deja que se tomen
casetas todos los días Que se
venda huachicol en las autopis
tas del país de manera desca
rada. Que se paralicen vías de
ferrocarril. Que grupos crimi
nales controlen regiones ente
ras. Incluso está probado que
su actual secretario particular..
Alejandro Esquer. participó en
la operación de lavado de di
ñero conocida como "carrusel".
Frente a eso, no hace sino de 
fender a los delincuentes y ga
rantizarles impunidad

Lo que es más kafkiano, es
que el rey cínicamente aparece todos los
días desde su palacio, con una risa burlona,
a decirnos que va muy bien el país, mientras
100 mexicanos diariamente son levantados,
torturados y masacrados.

No se puede entender tal impunidad, sino
bajo la lupa de la complicidad, esa que viene
desde los niveles más altos del gobierno.

Y eso sí, todavía tiene popularidad. Pro
bablemente nos merecemos el meteorito.

" Maestro en Administración Pública

por la Universidad de Harvard y
Profesor en ¡a Universidad Panamericana.
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Lucina Jiménez, titular del INBAL, prometió
desde diciembre de 2018 el "rediseño" de la
dependencia que encabeza. Así lo expresó
en diversas declaraciones a la prensa y en su
cuenta de Twitter, como consta en su men
saje del 28 de enero de 2019. Se desconoce
si ya concluyó aquel sesudo proceso, si se
ha reportado algún avance o si sólo fue una
muletilla más de la burocracia cultural.

Por aquellos días se documentó la exis
tencia de "adeudos" o acuerdos opacos entre
sindicatos y el INBAL (Excélsior, 04/11/2019).
En particular, se refirió el de Francisco José
AlbarránVillanueva, secreta
rio general del Sinitinbal, quien
intentó colocar a su hija Itzel
Albarrán Hernández en una
plaza dentro de la Orquesta
Sinfónica Nacional (OSN).

La historia inició en octubre
de 2018, cuando Fernando
Gutiérrez F. renunció a la pla
za que ocupaba como asistente
especializado en la OSN. Sema
nas después, y según el procedimiento ofi
cial, la jefa de personal, María del Carmen
Juárez, alistó los documentos de dos candi
datos naturales para ocupar la vacante para
presentarlos ante la Comisión Mixta de Es
calafón. Sin embargo, el 31 de enero de 2019
recibió en su oficina la visita de Albarrán

Villanueva para informarle que la plaza se
ría ocupada por su hija, debido a "un adeudo
con el Sinitinbal".

Así quedó registrado por escrito en un
oficio que Juárez Ramírez envió a Claudia
Hinojosa, directora ejecutiva de la OSN, del
5 de febrero de 2019, donde se leía lo si
guiente: "Francisco Albarrán (dijo que) se
tiene establecido un acuerdo con esa direc
ción a su cargo y la citada de Asuntos Labo
rales para que dicha plaza sea ocupada por
Itzel Albarrán, hija del secretario general
del Sinitinbal, como así mismo me fue ente
rado por usted mediante correo electrónico".
Al día siguiente de la publicación, el

INBAL emitió un oficio en el que aclaró que
"ta C. Itzel Albarrán Hernández nunca ocu
pó la plaza vacante; misma que, de manera

interina y en acuerdo con los integrantes de
la OSN, fue asignada a Samuel de la Rosa";
y reiteró su compromiso con la transparencia
y la no corrupción en sus centros de trabajo.
El relato podría terminar aquí. Sin embargo,
el pasado 15 de diciembre de 2021, la Comi
sión de Escalafón del INBAL emitió la minuta
244BIS/2021, en la que, una vez realizada
una serie de corrimientos escalafonarios, el
Sinitinbal volvió a proponer a Itzel Albarrán
para ocupar un interinato, esta vez como
custodio de museos.

El documento aún no cuenta con las fir

mas suficientes para consumar
el trámite, pero llama la aten
ción que ya aseguró la de Darío
Francisco Montiel Mancilla,
director de Asuntos Laborales

del INBAL. ¿Será que Lucina
Jiménez recuerda el caso?,
¿acaso es una mera coinciden
cia o el instituto cubrirá la deu
da con el Sinitinbal?

DONATIVOS EN VILO

El pasado jueves, Karla Verónica Villacaña,
titular de la Seculta de Oaxaca, compareció
ante el Congreso local, donde aludió a la cri
sis que vive el Museo de Arte Contemporá
neo de Oaxaca (MACO) desde el 29 de enero
de 2021. Explicó que la Asociación Amigos
del MACO debe regresar parte de los cuatro
mdp donados al museo en 2019, debido a
la falta de comprobación, y recordó que la
dependencia ha entregado aportaciones a
dicha instancia desde 2008. Pero en tanto
no se reintegre el adeudo, no se entregará
la carta de liberación y no podrán solicitar
nuevos donativos a la dependencia.

Por último, se refirió al tema de los tra
bajadores, quienes han interpuesto una de
manda para que se cubran sus pagos, con
más de un año de atraso, y aseguró que éste
no podrá resolverse desde Seculta, ya que
la administración del recinto es&a cargo de
Amigos del MACO. Lo lamentable es que la
funcionaría no abo^aragd rifflfauajjíe
valece en torno al resguál^o y peservición
de la obra artística del mtileot ;
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Ponerle un alto a la corrupción pasa por erradicar las prácticas
de financiamiento electoral que escapan a la tarea de fiscali
zación del INE.

De eso se ha tratado la connivencia entre los poderes eco
nómico y político: de "invertirle" dinero en lo oscurito a las
campañas a cambio de licitaciones a modo, perdones fiscales
y favores en la administración pública.

La lista se encuentra encabezada por Odebrecht, un expe
diente que se desvirtuó cuando la atención se centró en los
supuestos sobornados del PAN, abonando en la sospecha de
un pacto de impunidad para los hombres del primer círculo
de Enrique Peña.

Aun cuando el gobierno contó con el experto en este pre
sunto financiamiento para la campaña priista de 2012, el
exfiscal electoral y extitular de la UIF, Santiago Nieto, el caso
terminó vulgarizándose con la declaración a modo del exdi
rector de Pemex, Emilio Lozoya Austin. buscando salvarse.

Por eso resultan relevantes las resoluciones de

los magistrados del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPjF), al darle la razón
al INE en el caso Odebrecht, cuyo esclarecimien
to es indispensable para atajar la impunidad que
lo viene cobijando desde el sexenio anterior. 
También es importante la validación que el

TEPJF hizo de la multa que el INE impuso en
septiembre a Morena por 4 millones 529 mil pe
sos, por haberle retenido 2 millones 264 mil 612
pesos a los trabajadores de Texcoco en 2014 y
2015, en la gestión municipal de Delfina Gómez,
candidata a la gubematura mexiquense en 2017.
La denuncia del PAN derivó en esa investigación.

Morena se inconformó. El 12 de enero, a propuesta del ma
gistrado Indalfer Infante Gonzales, el Tribunal la consideró
legal porque "es obligación de los partidos reportar todos los
ingresos que obtengan, así como su fuente y destino".

Y este miércoles 19 de enero, el Tribunal volvió a darle la
razón al INE por la obstrucción sistemática que de su tarea ha
venido haciendo la Fiscalía General de la República (FGR) al
negarle acceso a las indagaciones de Odebrecht.

Ya el 22 de diciembre los magistrados instruyeron a la Fisca
lía Especializada de Delitos Electorales (Fede) de José Agustín
Ortiz Pinchetti entregar al árbitro electoral copias del expe
diente sobre el supuesto financiamiento a Morena que Pío
López Obrador recibió de David León como funcionario del
gobierno de Chiapas de Manuel Velasco (PVEM).

Y es que, bajo el pretexto del "secreto ministerial", la an
tes PGR y la FGR de Alejandro Gertz Mañero y la Fede vie
nen impidiendo que los consejeros electorales conozcan las

carpetas correspondientes, indispensables para cumplir con
la fiscalización que por mando constitucional deben realizar.

Lo mismo sucedió en 2001 cuando el gobierno de Vicente
Fox torpedeó las investigaciones sobre Amigos de Fox. El
TEPJF le dio la razón al árbitro electoral que consecuente
mente pudo hacer su trabajo y multó al PAN con 300 millones
de pesos por haber omitido reportar esa red de financiamiento.

Con ese antecedente, la reforma electoral de 2007 estable
ció a nivel constitucional que el secreto bancario, fiduciario
y fiscal no puede oponérsele a la autoridad que fiscaliza el
dinero de las campañas.

Y en un paso más en el fortalecimiento de un sistema elec
toral transparente, este miércoles 19 de enero el pleno del
TEPJF ordenó a FGR proporcionar y entregar al INE la informa
ción correspondiente a cuatro carpetas de investigación para
seguir las denuncias que en 2017 presentaron Morena y PRD
en contra del PRI, PVEM, Emilio Lozoya, Odebrecht y OHL.

En respuesta al juicio electoral que presentó
el INE, esta resolución es un revés para la FGR
que ya le había negado a la Unidad Técnica de
Fiscalización del INE esa documentación, bajo el
pretexto de que debía salvaguardar el sigilo de
sus indagaciones.
"Eí secreto ministerial no es oponible a la fa

cultad de fiscalización del INE", definió el magis
trado presidente del TEPJF, Reyes Mondragón,
quien aclaró que el árbitro electoral deberá man
tener reservada y con carácter confidencial lá in
formación que reciba.

Romper "el secreto ministerial" es romper una
complicidad histórica que se llama corrupción.

Porque no basta con exhibir mediática y selectivamente
a los beneficiados de moches, diezmos, sobornos, estafas y
aportaciones para la causa, prácticas comunes desde y para
todos los partidos.

Además de la reprobación social, necesitamos de un árbitro
y de jueces electorales que garanticen la cancha pareja en la
disputa del voto, haciendo cumplir las reglas del entramado
jurídico que para tal efecto se ha ido construyendo,
Y no hay mejor formar de concretar nuestra democracia

constitucional que detectando, inhibiendo, investigando y cas
tigando todo acto de financiamiento político al margen de la
ley.
Gertz Mañero y Ortiz Pinchetti están en deuda no sólo

con el INE, sino con la lucha contra ía corrupción qüe prome
tieron librar.

Amparados en "el secreto ministerial", los fiscales le hacen
el juego a la impunidad de siempre. '¦ " *, i
" ' "* '' '* ,f .y  V ' * ,  «fe/ ¦' . *
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Terminaba la década de los años noventa
cuando Giovanni Sartori publicó una in
teresante tesis sobre el efecto que produ
jo en las personas el descubrimiento de la
televisión: La mutación del homo sapiens
en homo videns (Homo Vídens. La socie
dad teledirigida, 2006). Para el autor, en la
era de la sociedad teledirigida se sustituyó
la palabra por la representación visual y se
produjo un nuevo tipo de ser humano que se
forma desde niño a partir de la imagen, que
no lee, que se vuelve adicto a los videojuegos
y cuando crece, ya adulto, responde casi ex
clusivamente a estímulos audiovisuales. Con
el paso de los años, el papel de televisión
se ha trarisformado y hasta ha sido sustituido
por las novedades tecnológicas del internet,
pero no deja de ser cierto que la forma ena
jenante de usar algunas herramientas sigue
sustituyendo la palabra escrita y con ello el
desarrollo del lenguaje conceptual.

Dentro de estas nuevas formas de comuni
carnos están las llamadas redes sociales. Para

muchas personas, antes de la pandemia era
estesante no "estar conectado" por medio
de Twitter o Facebook, pero durante el con
finamiento, no hacerlo era estar muertos sin
haberse contagiado, es decir, no tenían forma
más eficiente de no sentirse solos que estar
"conectados". No importa lo frustrante que
pueda ser leer comentarios mal intenciona
dos o hasta ofensivos, estar en la red es existir.
En ese conté o, la actividad política no

es ajena a esta " aeva forma de comunicar
se. Tan fue así que, en el proceso electoral
de junio del año pasado, algunos partidos
políticos decidieron lanzar candidatos que
estuvieran "mejor posicionados" en las re
tes. Y lo lograron, algunos de estos candi
datos demostraron que se puede ser exitoso
e, ' política si se tienen suficientes recursos
económicos y un buen manejo en las redes
sociales para difundir su imagen. Dice un
dicho popular que "una imagen dice más
que mil palabras". En ese contexto, la ima
ginación de algunos competidores no tuvo
límites para "conectar" con el elector: Igual

difundían imágenes en la regadera o usando
unos tenis del color del partido que los pro
mocionaba. El objetivo era ganar y, si el elec
torado cautivo era ese sector de jóvenes que,
cansados de discursos tradicionales y des
gastados, buscaban con quién identificarse,
entonces, había que darles lo que querían:
una realidad virtual.

Pero, gobernar no es lo mismo que ser
candidato. La representación política implica
responsabilidades jurídicas y acciones éti
cas. Aún más, en un régimen democrático,
implica garantizar los derechos de los go
bernados, En ese contexto, llamó la atención
lo que suÉedió el 15 de enero, cuándo el go
bernadof del estado de Nuevo León, Samuel
García y su esposa, Mariana Rodríguez, in
formaron sobre el permiso que obtuvieron
del D1F para "adoptar", por un fin de semana,
a un infante. Durante esos días, en su cuenta
de Instagram exhibieron diversas fotos. Las
imágenes, como dijo Sartori, son concretas.
Si fuera una pareja de ciudadanos cualquiera
y si la ley se los permitiera, lo que hicieron
por ese bebé el fin de semana, no sería un
delito. Sin embargo, desde el punto de vista
de los derechos humanos del infante bajo el
resguardo del DIF, se violó el procedimien
to al no existir "adopciones temporales", se
violó la integridad del niño al exhibirlo en
fotografías públicas y se utilizó al niño para
lucrar mediáticamente con su persona e
imagen. Como lo señaló Save the Children,
se violó su "...derecho a la vida privada, de
recho a la identidad, derechos relacionados
con la aplicación del interés superior esta
blecido en la Constitución".

La diferencia qué hay entre el ejercicio de
gobierno eficaz y el del gobierno de redes
sociales, es que en la primera se resuelven
problemas públicos y, en la segunda, sólo se
busca obtener más likes en las redes socia
les, construyendo imágenes que no necesa
riamente reflejan la realidad. En el afán de
difundir "buenas acciones" no se cuidan los
aspectos esenciales de éstas o la legalidad y
responsabilidad del servicio público.
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El ómicron y su cauda de calamidades pare
cía haber amainado. Ilusiones.

De un día al otro dio un giro tormentoso y
los contagios se multiplicaron.

Sí, pero es un covidclto, como una gripi
ta. "Miren, me duele un poquito la garganta,
pero se cura con miel, limón —sonrisa pica
ra— y caricias, eso ayuda".

Y el covidclto subió a 60 mil 552 contagios
y 323 nuevos fallecimientos que pudieron
evitarse, pero revisemos los dos últimos años
de nuestro gobierno frente a la
pandemia, ¿a quién le importan
los muertos? "En condiciones
verdaderamente catastróficas,
serían cuando mucho 60 mil".
Hoy las cifras oficiales más con
servadoras, son diez veces más, y
hay fuentes médicas y de inves
tigación universitaria que hablan
de más de un millón y medio.
¿Cómo clasificar el número de
fallecidos allá entre las casuchas,
en el llano, en las vecindades y
en ciudades perdidas, en ran
cherías, comunidades aisladas y
en los hogares de toda la nación?

¿Ha visto usted un acta de de
función; quién la llena, con qué
conocimientos, fue accidente
de jeringa intravenosa o diarrea
compulsiva? ¿Ya se sumaron los
muertos por pulmonía atípica
y aquellos con trombos raros y
"dolencias pulmonares" o nada más los que
murieron estrictamente por covid19?

Si a esa cifra se añaden los últimos miles
de contagios que ya ponen a México entre
los 20 países más contagiados por ómi
cron, tenemos una obsesiva realidad donde
al menos una persona por familia no logra
sanarse con VapoRub, limoncito y miel. Re
quieren algo más y eso ya se encuentra a
casi nuestro alcance y necesario, sobre todo
para los organismos más cansados, con
enfermedades crónicas, debilitados o en
condiciones de vida carentes de refuerzos

vitales: alimenticios y emocionales.
Los tratamientos antivirales, como el Mol

nupiravir de laboratorios Merk o el Paxiovid
de Pfizer, han demostrado su eficiencia y, de
haber voluntad política, bien pronto podrían
estar en las farmacias y con W& salvar mu
chas vidas. Pero no será así, la Cofepris, léase
bien, el señor Hugo LópezGatell, considera
que deben estar bajo control de la Secreta
ría de Salud. ¿Por qué. señor subsecretario o
súper secretario, por qué?
bbi^ Ha dicho que esas medici

nas responden a indicaciones
específicas y requieren pres
cripción médica. Igual que los
antibióticos.

¿Cuántas veces, con seve
ra discreción, se ha aplicado el
Remdesivir a políticos, empre
sarios y personas con alta capa
cidad económica? A muchos y
el precio tan alto, se debe a que
se ha impedido la libre y amplia
circulación del fármaco que
bien pudiera bajarse el precio y
hacerlo mucho más accesible.
Pero no es así. ¿Por qué señor,
LópezGatell?

Su uso ha sido probado satis
factoriamente en el extranjero
y también aquí entre nosotros.
Esos antivirales son caros al igual
que muchas otras medicinas de
última generación como el Regi

vas de 400 mg, el EzetimibeSimvastatin de
10/20mg o el Elicuis que se recomienda entre
los médicos en cardiología. Todos se pueden
encontrar en las farmacias y permiten prolon
gar satisfactoriamente la vida de los pacientes.

Observamos hoy una nueva difusión de las
influencias y mucho más cuando el país en
tero descansa sobre la opinión de las estrellas
mediáticas que, a fuerza de bombardeo en
radio y televisión, suplen su ignorancia y es
conden, o tratar de hacerlo, esa su ineficacia.

¿Por qué sigue usted en el cargo, por qué,
señor LópezGatell?
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Nuestro país sigue caracterizándose por marcados contras
tes y problemas que parecen congénitos como: la pobreza,
desigualdad social, discriminación, violencia, corrupción,
abuso de poder y la impunidad, que a diario ponen en se
rio predicamento el acceso pleno y digno de los derechos
humanos.
Desde su concepción, los derechos humanos son en

tendidos como prerrogativas concebidas para tratar de al
canzar la dignidad humana y gozan de los principios de
universalidad, interdependencia, indivisibilidad y progre
sividad. Así, la mayoría de los países han puesto en marcha
esfuerzos para garantizar su disfrute.

Sin embargo, los derechos humanos suponen —y exigen—
un derecho común que permita a todas las personas gozar
y ejercer estos derechos en cualquier latitud, en una especie
de aldea global igualitaria; de ahí el origen, importancia y
finalidad de los tratados internacionales en la materia.
Existen sistemas de protección y defensa de los dere

chos humanos regionales de los que México es parte, como
el Sistema Interamericano de Protección de los Derechos
Humanos, que cuenta con dos órganos creados para velar
su observancia: la Comisión interamericana de Derechos
Humanos y la Corte Interamericana de Derechos Humanos,
c La comisión es el órgano consultivo en la materia y la
Corte es el órgano judicial que aplica e interpreta la Con
vención Americana sobre Dere
chos Humanos. En el caso deLo anterior viene a colación

México, la CIDHpues, desde los albores del si
glo XXI, la Corte Interamerica reporta 1,661na —y de manera especial el

peticiones yjuez Sergio García Ramírez
concibió el principio de Control casos en trámite
de Convencionalidad, mismo

en el trienioque se entiende como la obliga
ción de las autoridades —espe 20182020.
cialmente de las judiciales— de
observar y ceñir sus actuaciones
a los derechos consignados en los tratados internacionales.

Las resoluciones de la Corte Interamericana contra Mé

xico en principio generaron que en el año 2011 se modifi
cara el artículo 1Q de nuestra Constitución y se estableciera
que: "Todas las personas gozarán de los derechos humanos
reconocidos en esta Constitución y en los tratados interna
cionales de los que el Estado mexicano sea parte", amplian
do así el llamado bloque de constitucionalidad.

El sistema interamericano trabaja a toda marcha y envía
a los países miembros peticiones, resoluciones y recomen
daciones que surgen de las denuncias que se le presentan.
En el caso de México, la Comisión Interamericana reporta
1,661 peticiones y casos en trámite
que significa un aumento de más
364 registrados en el trienio 2012

Sólo por poner un ejemplo de
nos que enfrenta nuestro paíá,
taría de Derechos Humanos,
que más del 90% de las agresiones
sonas defensoras de derechos
sancionados; por lo que se
que diseñe un sistema de protección

El principio de Control de la
constitucional hacen obligatorio
la atención y cumplimiento de
provienen del Sistema Interamericano
Derechos Humanos.

Sólo con voluntad política,
el actuar de sus instituciones,
éxito los momentos difíciles que
para lograr garantizar los derechos
personas y disminuir las
interamericanas.

Como Corolario la frase del
no, Nelson Marídela: "Privar a las
Humanos es poner en tela de juicio su propia humanidad".
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Por Ma, Patricia Herrera Gamboa

Llegaste al mundo una mañana y con enor
me felicidad: "¡Es una niña!", dijo tu padre
con orgullo. Eras tan pequeñita que no pu
dimos evitar congoja en el corazón por tu
fragilidad cuando te vimos por primera vez.
pero también sentimos una inmensa alegría.
Historia que. seguramente se repite en cien
tos de lugares del mundo, recibiendo llega
das, quizás algunas felices u otras tristes, de
la especie humana del género femenino.

¿Y cómo decirte niña mía que nacer mujer
no es cosa fácil en un mundo
gobernado y creado por y.para 
hombres desde los inicios deÍa'
creación? •••••: 

Cómo en la fe cristiana, que
apunta que Dios creó al hom 
bre después de crear el mun
do y que, de sus costillas, creó
a la mujer para acompañarlo.
servirlo y procrear la especie, o
bien, la creencia de la selección
natural desde laóptica darwi
niana, que afirma que el ser
humano es un eslabón más de

la cadena evolutiva y nos com
pete a todos por igual, hombres
y mujeres, pero que poco se
refirió a las mujeres. 
Cómo explicarte que a lo

largo de la historia, la mujer ha
sido catalogada como el pilar
de la humanidad, pero al mis
mo tiempo ha sido minimizada, humillada
y maltratada, por costumbres o arraigadas
creencias, por ende, han sido ignoradas,
aunque su papel en todas las civilizaciones
haya sido fundamental.

Y quizás, hoy, ni siquiera lo puedas creer,
pero fueron utilizadas como esclavas, sir
vientas y prostitutas para ejercer trabajos pe
sados o para venderlas desde niñas al mejor
postor, a cambio de poder, tierras o anima
les. Por ello, escasamente se mencionan en
la historia, porque han tenido muchos más
obstáculos para demostrar sus capacida
des v aquellas que osaron hacerlo, fueron

quemadas o mutiladas o tuvieron que luchar
contra la incomprensión de la sociedad de
su tiempo, como el fascismo o racismo o
simplemente, contra una absurda discrimi
nación basada en el sexo, la clase social o la
identidad étnica.

Si bien en esta época han desaparecido
muchas de esas costumbres y hoy la mayo
ría ejercemos nuestros derechos, las cosas
no han cambiado en cuanto a costumbres
machistas y de sometimiento a miles de
mujeres, misoginia y abusos por el coraje
de personas que se resisten a respetarlas.

^ desatando una persecución sin
entre tcmmicidjo$ vio

p «Mes y abusos ' " ¿~
 m^^olvid'esqüéSeffhúier,

no debe ser un signo de debi
 lidad o de miedo, al contrario,
 ^e'3e ser c'e or8u"° y valor, de

agradecimiento y continuidad
para esta lucha que aún se tifie

 ro'°' 'lac'erK'° grande el co
raje, pero con la convicción de

 que la unión hace la fuerza.
Por ello, no permitas abu

sos de ninguna persona, sea
quien sea, marido, padre, jefe,
amigo o familiar bajo ninguna
circunstancia, lucha por tu in
dependencia, derechos e inte
reses con convicción y justicia,
pero también mídete y no des
perdicies el poder, humillando
a otros o humillándote a ti mis

ma con abusos o malos comportamientos,
ya que serán ustedes, las nuevas generacio
nes de mujeres fuertes y valientes, honrando
la lucha de sus antecesoras y terminar para
siempre la discriminación de género.
Cuídate niña mía. estudia, trabaja o de

sarrolla tus habilidades sin presiones, levan
ta la voz y el puño, decide libre sobre ti. tu
cuerpo, vida y sueños, ¡alcánzalos con los
ojos bien abiertos!, los límites sólo ios pon
drás tú. ¡Anda niña, abre tus alas y vuela1
A mis nietas Andrea y Fernanda.

herrerapat@yah.oo.com
Twitter: (áiherrero _pat
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MANUAL

¿Por qué ya no se ven tantas opciones en autos con cajas de
velocidades manual? Ahora todos vienen con cajas automá
ticas y ya se le quitó el placer al manejar.
R. Don Rubio, la transmisión manual está desapareciendo por
dos motivos: una caja automática es más fácil de manejar,
y como la mayoría de la gente prefiere este método los fa
bricantes producen lo que el mercado pide. La gente ya no
quiere tener que aprender a meter y sacar el clutch, y cambiar
velocidades constantemente. Usted y todos los que viven en
esta ciudad lo sabemos, piense en un trayecto en el periférico

congestionado, de para y arranca, metiendo el clutch a primera
y posiblemente a segunda y. parar; volverá arrancar, avanzar
unos metros, de nuevo metiendo el clutch, etcétera, de locu

.vja, ¿no?, Un chiste que e$qu¡ché dice que actualmente el mejor
. Úi'h > • par a evitar quele<K&en el coche es que sea de caja de
; «Velocidades estándar

SESEO Y CECEO/ALPAR (SATO
¿Qué es el seseo y el ceceo, cómo se diferencian y quién los
usa?
R, Don Alpar, el primero mueve la pronunciación hacia la "s"
el segundo la mueve hacia la "z", con reconocida afectación.
En algunas zonas de España y en muy pocas de América, estos
fonemas se diferencian porque el primero es de articulación
alveolar (la lengua se coloca cerca de los alvéolos dentales) y el
segundo se realiza como interdental (la lengua se coloca entre
los dientes). El ceceo y el seseo se producen cuando ambos
fonemas se igualan en uno solo.
El seseo es el fenómeno mayoritario entre los hablantes de

español: se da en Andalucía, Canarias y prácticamente toda
América y, por supuesto, pertenece a la norma culta de los
lugares en los que se produce. Consiste en pronunciar con el
sonido [s] las palabras que se escriben con ce, ci o z. Así, un
hah'ante seseante prenunciará zapato como [sap "o]. cc"

$
como [sénaj, cita como [sita], trozo como [tróso], zueco como
[suéko], lobezno como [lobésno] o ajedrez como [ajedrés]. i
El ceceo, por el contrario, está mucho menos generalizado y su
aceptación social también es mucho menor, por lo que se re
comienda tratar de evitarlo en el lenguaje cuidado. Se da sólo
en algunas zonas de Andalucía y en puntos muy aislados de
América y consiste en pronunciar con el sonido lz] las palabras
que contienen el fonema Isl, como [zózaj por sosa, [puze] por
puse, [aziénto] por asiento o [zubír] por subir. (Oxnardsd.org);

/

ARAÑA
¿Es posible que las arañas no se clasifiquen como insectos, sí
no, entonces qué son? §
R. Este es un debate regular, ya que a pesar de su aspecto las
arañas en realidad no son insectos. Estas pertenecen a una
clase científica llamada Arachnida, que las convierte en arác
nidos, junto con otros seres de la misma clase, como garra
patas, ácaros y escorpiones, pero no insectos como abejas,
escarabajos y mariposas.
Además, la cabeza y el tórax de una araña están fusiona^
dos mientras su abdomen no está segmentado. Las arañas
tampoco tienen alas ni antenas distintas como insectos. Los,
arácnidos pertenecen a un grupo aún más grande llamadoi
artrópodos, que también incluyen insectos y crustáceos. J
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• Existe un gran compromiso de amistad entre los
.pueblos, que se refleja en una paz cálida.

En estas fechas se conmemora un año del restablecimiento
de las relaciones entre Marruecos e Israel, año en el cual se
han registrado avances importantes marcados por el fortale
cimiento de los vínculos en diferentes ámbitos, tanto político,
diplomático, cultural como económico.
Esta amplia cooperación incluye igualmente el acuer

do para establecer vuelos directos entre ambos países, un
= convenio de cooperación en defensa, colaboraciones entre
instituciones académicas, foros de intercambio en temas de
innovación, actividades entre las sociedades civiles de cada
país, entre otras acciones de mutuo beneficio.

En 1995, tras la firma de los Acuerdos de Oslo, Marrue
cos decidió establecer públicamente relaciones diplomáticas
plenas con Israel. Sin embargo, los primeros lazos ya estaban
establecidos desde principios de la década de los 60.
A lo largo de los años, Marruecos e Israel han trabajado

juntos en muchas ocasiones. Marruecos formó parte activa
en los esfuerzos de mediación entre Israel y Egipto y también
en la mediación entre los israelíes y los palestinos, con el fin
de establecer la paz entre ambas partes. Como parte de sus
esfuerzos, también abrió sus puertas a líderes israelíes para
visitas oficiales. Asimismo, la Cumbre de Casablanca fue la
primera conferencia económica para el Medio Oriente y África
del Norte, que sirvió como base para poner los cimientos de
un futuro mercado común regional.

Las relaciones diplomáticas oficiales se prolongaron hasta
el año 2000 con el estallido de la segunda intifada. Más de 20
años después, los dos países anunciaron el restablecimiento
de estas relaciones. En paralelo de todo esto, existe un gran
compromiso de amistad entre los pueblos, que se refleja en
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una paz cálida, impulsada por los fuertes lazos sociales y cul
turales que unen a las dos naciones.

La presencia judía en Marruecos se remonta al siglo II A.C y,
por lo tanto, la historia de los judíos marroquíes está intrínse
camente ligada al reino, con un gran apoyo del gobierno. Ante
todo este patrimonio común, cientos de miles de israelíes de
descendencia marroquí han mantenido fuertes vínculos con
su país de origen, siendo un puente entre ambas naciones.

Como símbolo de la riqueza cultural mencionaremos la
Mimouna, fiesta popular celebrada desde hace tres siglos que
consiste en invitar a los vecinos a compartir su comida con el
fin de marcar el final de la Pascua judía, que ha sido adoptada
por todo Israel, convirtiéndose en una fiesta nacional.
Al celebrar un año del acuerdo diplomático entre los

dos países, el ministro de Relaciones Exteriores de Israel,
Yair Lapid, y su homólogo de Marruecos, Naser Bourita,

conmemoraron este importante acontecimiento. Lapid agra
deció a Marruecos por creer en la paz y destacó que "juntos
se crearán nuevas oportunidades en Oriente Medio". Por su
parte, el ministro Bourita resaltó que: "La firma de esta de
claración ha reforzado los antiguos lazos que siempre han
existido entre los dos pueblos". "No estamos celebrando un
simple acontecimiento diplomático, estamos celebrando un
pasado, un presente y un futuro comunes", aseveró el canci
ller marroquí.

Esta cercanía se vio reflejada, además, en la cooperación
entre las embajadas de Israel y Marruecos en México. En sep
tiembre de 2021, ambas embajadas se sumaron al programa
Reto Verde con la donación de 66 árboles plantados en el
Bosque de San Juan de Aragón. Para las embajadas de Israel
y de Marruecos, esta actividad tiene gran significado porque
expresa el fortalecimiento de la relación entre ambos países y
con México en materia medioambiental, un tema de interés y
de suma importancia para dichas naciones.

En el marco del primer aniversario del restablecimiento de
las relaciones diplomáticas, el Sr. Abdelfattah Lebbar, emba
jador de Marruecos en México, se congratuló de esta decisión
que "consagra la coexistencia histórica y los vínculos especia
les entre judíos y musulmanes en Marruecos". El Sr. Lebbar
también destacó: "la visión ilustrada de su majestad el Rey
Mohamed VI, al servicio de la unidad de los pueblos y en la
esperanza de crear paz y seguridad en toda la región".

Por su parte, el embajador de Israel en México, el Sr. Zvi
Tal, afirmó: "Cuando invertimos esfuerzos y cuando hay com
promiso, se puede lograr la paz y una visión conjunta para el
mejoramiento de las condiciones de vida de los pueblos en
nuestra región, abriendo a su vez nuevos horizontes para una
colaboración entre Israel, Marruecos y México".
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ios miedo det deterioro de nuestro
cuerpo^&© que ese cuerpo ahora parezca frágil.

El bienestar nace cuando superamos nuestros miedos

Querido viejo: Al llegar a estas edades, muchos de no
sotros tenemos miedos, así, en plural, miedos a muchas
cosas que antes no teníamos, pero vale la pena reflexionar
que en toda nuestra vida hemos tenido miedos que debi
mos superar: cuando éramos niños, tal vez tuvimos miedo
a la oscuridad o a las arañas, de jóvenes tuvimos miedo en
nuestro primer amor, en el primer beso, qué se yo; luego
tuvimos que superar el miedo a fracasar en los estudios o
en el nuevo empleo, miedo a decidir si uníamos nuestras
vidas con esa compañera o compañero que parecía envia
do desde el cielo; miedos a emprender un nuevo negocio,
a cambiar de chamba, miedos, muchos miedos que poco
a poco fuimos superando, y... aquí estamos con nuestros
miedos de viejos.

O :
Estamos en un año nuevo, ya ha 
pasado lo peor de la pandemia,
aunque aún hay peligro de con 
tagio y ya sabemos qué hacer, 
pero ¿de qué tenemos miedo?,
hoy tenemos miedo del deterlo 
ro de nuestro cuerpo, de que ese 
cuerpo queun día fue vigoroso 
ahora parece frágil, que ese co 
razón que nos permitía correr 
maratones y subir montañas se 
cansa con poco esfuerzo, que
las piernas ya no nos responden,
que tal vez la digestión no es la mejor, que no podemos
dormir o que con insomnio nos levantamos a medias de;
la noche, miedos, miedos, miedos viejos.
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Junto con esos, tenemos miedo de la decrepitud, de los?,
olvidos y ausencias, de ser dependientes de los demás, de;
ser incapaces de valemos por nosotros mismos, de ser una
carga para nuestra familia, de que nuestra vida sea cada
vez más limitada, tal vez inservible.

O
Y claro, puedes tener un callo, puedes no oír bien, puedes'
tener miopía, tal vez duela la espalda, pero estás aquí, y para,
muchos achaques y enfermedades como ésas hay formas!
de corregirlos, pero además, hoy sabemos que la capacidad;
de regeneración del cuerpo humano es mucho mayor de
la que se pensaba. ?

Un experimento en la Universidad de Tufts mostró qué?
un grupo de ancianos de más de 85 años, que no podían*
moverse ni bañarse ni comer por sí mismos, después de,
sólo 10 semanas de ejercicio físico progresivo, se volvieron
independientes, libres, pudieron realizar sus actividades'
diarias sin ayuda y sin problema ;

Tal vez tus huesos duelan y tus músculos estén un poco
atrofiados, pero si los mueves y comienzas a caminar un
poco, luego un poco más, verás que esos huesos que pen
sabas eran inútiles no son tanto, y que los músculos co
mienzan a fortalecerse poco a poco; cierto, nunca llegarás
a tener la fuerza y el vigor de tus afios 40, pero está de
mostrado que unas semanas de actividad física progresi
va, con caminata, ejercicios de brazos y piernas, y, sobre
todo con optimismo, harán que muchas de tus limitado!
nes desaparezcan, que puedas moverte con más libértala
y puedas vivir plenamente. 'f

o 1
Sí, es cierto, en este año nuevo no podemos seguir con
nuestros miedos viejos; ser viejos saludables y sin miedos
irracionales es nuestro derecho, y disfrutar plenamente
estos años es nuestro privilegio.

O
* Médico y escritor

Instagram @rafaelalvarezcorderc[
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ROZONES
• Grupo Plural, exclusión y revire
Nos cuentan que, otra vez, se la aplicaron a los integrantes del denominado Grupo
Plural del Senado de la República. Y es que ahora la Junta de Coordinación Política
decidió excluir a los cinco integrantes de esa agrupación del encuentro que la Cámara
alta tuvo con la secretaria de Energía de Estados Unidos, Jennifer Granholm. Sin
embargo, los plurales no se quedaron callados y vía Germán Martínez, a través de
las benditas redes, hicieron saber su posición con dos mensajes. El primero fue que
"en materia de la Reforma Energética estamos a favor de compartir objetivos entre el
Estado y la empresa privada; no caemos en debates falsos ni en absolutos ideológicos".
El segundo, nos comentan, fue aún más relevante: "En el Senado para la Reforma
Energética les faltan votos". Uf.

• El as naranja bajo la manga
Así que se equivocaron quienes la noche del jueves, al ver el momento en que el em
presario y actor Roberto Palazuelos abordaba su vehículo dejando atrás una reu
nión de partidos de oposición, pensaron que que era para tomar un bulevar distinto
al de la política. Y es que ayer, tras la decisión de PANPRD de no registrarlo, los que
se avivaron y ya apuntaron como aspirante a contender por el gobierno de Quintana
Roo fueron los chicos de Movimiento Ciudadano, partido que encabeza Dante Del
gado, Nos cuentan que el llamado diamante negro que ya se sabía iba derecho y no se
quitaba, tanto que un poco antes de su registro publicó un mensaje en redes sociales
que decía: "Siempre con el corazón en la mano y un as bajo la manga",

• ¿Semáforo tardío?
La cuarta ola sigue pegando de lleno en el país, de tal manera que el aumento de
contagios, provocado en gran medida por la variante Ómicron, obligó a 15 estados a
retroceder en el semáforo epidemiológico de la Secretaría de Salud, a cargo de Jorge
Alcocer. Por cierto que fue el reconocido doctor Francisco Moreno, que ha sido
referencial en los temas relacionados con el coronavirus, quien se refirió a ese ins
trumento con el cual el Gobierno, casi desde el inicio de la pandemia ha tratado de
gestionarla. "Poner el semáforo en amarillo hoy, es como parar una bola de nieve a
media montaña. La verbena, las fiestas, el ya acabó la pandemiay la gripita ya hicieron
que la inercia sea irreversible. Un semáforo cuando ya todos se pasaron el alto".

• Porfirio, en el aire
Con la novedad de que ni el propio Presidente tiene información sobre una eventual
nominación de Porfirio Muñoz Ledo como embajador de México en Cuba. Fue
el exlegislador quien en la semana dio cuenta de que había recibido una invitación
para ocupar un cargo diplomático en la isla. Incluso que ya había aceptado ocupar la
posición "por respeto al Estado mexicano", según le dijo a la periodista Elisa Alanís,
y no porque quisiera "volver al redil". Esto último en alusión a que desde hace varios
meses ha sido una de las voces más críticas de diversas acciones y decisiones relacio
nadas con el movimiento de la 4T. Ayer, sin embargo, en la conferencia mañanera,
la expresión del mandatario fue "no tengo información sobre eso. Marcelo Ebrard
seguramente va a informar".

• CIDE, rumbo a un momento decisivo
Nos comentan que los alumnos del CIDE no han bajado la guardia en las acciones que
realizan contra la imposición como director de José Antonio Romero Tellaeche,
de manera que ya acudieron a las oficinas de los siete integrantes de la Asamblea de
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Socios de la institución para solicitarles que voten en contra de la propuesta hecha por
la directora del Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla, de modificarlos estatutos del
centro de investigación. Y es que, dejaron claro, esa acción implicará la rectificación
de la designación de Romero Tellaeche como director, situación por la que los estu
diantes han protestado desde el 29 de noviembre de 2021. El próximo lunes se sabrá
si atenderán el llamado de los alumnos inconformes o si convalidarán lo que éstos
han denunciado como un acto totalmente autoritario.

• Definiciones en Oaxaca
Nos hacen ver que los partidos políticos están haciendo sus últimas definiciones
para tener lista su baraja de candidatos rumbo a la renovación de seis gubematuras.
Aunque también hay entidades y partidos en los que al final la realidad se impuso. Es
el caso de Oaxaca en donde ya quedó claro que el PAN irá solo o eventualmente en
candidatura común y se considera altamente probable que su candidata sea Nativi
dad Díaz Jiménez. El PRI hará lo propio con su aspirante único registrado la víspera,
Alejandro Avilés, quien cuenta ya con varios apoyos en las filas del mismo tricolor.
Ambos partidos tienen claro que el rival a vencer es Morena, que llevará a Salomón
Jara, quien a su vez sólo espera lo que se resuelva en el TEPJF sobre la impugnación
que presentó por el proceso interno del partido guinda la senadora Susana Harp.
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•SOBRE LA MARCHA

¿No te preocupes Hugo?

El experimentado abogado Javier Coello Tre
jo acusa de homicidio en grado de comisión

por omisión al doctor Hugo LópezGatell, sub
secretario de Prevención y Promoción de la Sa
lud del Gobierno federal.

La denuncia fue presentada el 25 de noviembre de 2020. El
15 de diciembre fue rechazada en primera instancia al conside
rar que los hechos denunciados no eran constitutivos de delito.
Se promovió un amparo que tampoco prosperó y después en
una revisión colegiada en diciembre del año pasado avanzó.

Un juez de control federal ordenó al Ministerio Público
(FGR) indagar la conducta del servidor público. Para el llama
do rockstar de la Cuarta Transformación esta ofensiva encabe

zada por Coello Trejo marca el principio de algo inimaginable,
pero no imposible en razón de las deferencias que recibe del
Presidente López Obrador; ser juzgado por la justicia por su
indebido ejercicio del encargo.

El largo anecdotario de desplantes y dislates del doctor
LópezGatell toman forma de expediente penal.

Su perorata sanitaria, sus erradas estimaciones sobre
muertes, seis mil, ocho mil, treinta mil, sesenta mil, en un es
cenario catastrófico es decir, con una ínfima probabilidad de
ocurrencia, afirmar públicamente que no había evidencia de
la utilidad sanitaria del cubrebocas, afirmar que el Presidente
López Obrador no era una fuerza de contagio, sino una fuerza
moral, informar que la Covid19 no era mucho más que una
gripe, que la influenza estacional mataba más, trivializar como
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responsable de la política pública del gobierno nacional las
medidas de seguridad que la OMS y otras naciones estimaban
pertinentes; el ocultamiento de razones para no medir conta
gios, manipular las comparaciones de letalidad con otras na
ciones, aparecer en público contagiado y sin protección, irse
de vacaciones cuando la primera ola estaba en su cresta, la
suma de sus ligerezas y la inconsistencia de su comunicación,
podrán pasarle la factura que merece.

Javier Coello Trejo tiene dos expedientes en sus manos, el
de la muerte del padre de un abogado que trabaja para él, Feli
pe del Carmen Jiménez Pérez y el del esposo de una viuda que
también colabora en su despacho, Eber Álvarez Zavala.

Acción colectiva. ¿Recuerda la historia de Erin Brockovich
que popularizó la película con Julia Roberts en el año 2000?
"Activista medioambientalista conocida por la demanda

realizada en 1993 contra la empresa Pacific Gas and Electric
Company de California, Estados Unidos. Empleada en un pe
queño despacho de abogados, intrigada por la coincidencia de
informes de indemnización inmobiliaria con solicitudes de

atención médica de las mismas personas, investigó y encontró
una probable contaminación del agua potable por cromo hexa
valente." Ganó la demanda. Y luego varias más con indemniza
ciones multimillonarias.

¿Cuántos casos de fallecimientos por Covid19 en México
pueden atribuirse a la desinformación oficial de LópezGatell,
a su negligencia en el servicio público, a la comunicación so
cial planeada desde la intención política no de la máxima pu
blicidad con puntualidad, veracidad, objetividad y servicio?

¿Cuántas familias estarán dispuestas a demandar al subse
cretario LópezGatell como lo han hecho los representados por
Javier Coello Trejo, documentando cómo la falta de informa
ción, directriz y capacidad de atención pública, influyó en la
muerte de sus familiares? Quizá más de dos.

LópezGatell, según determinó el juez de Control Federal
Especializado, Ganther Alejandro Villar Ceballos, debe ser in
dagado por "su falta de deber de cuidado, negligencia y el debi
do ejercicio de su función pública" en la atención de víctimas
del coronavirus SARSC0V2. Esa desatención, según la resolu
ción del juzgador tuvo "como resultado material, la muerte de
miles de mexicanos".

Porfirio Muñoz Ledo

Factótum en los procesos democráticos de México desde
hace medio siglo, fue notificado por el secretario de Goberna
ción desde octubre de su inminente designación como emba
jador ante pueblo y gobierno cubanos.

Cuatro meses después, nada. AMLO no sabe al respecto. El
canciller guarda silencio. Hombre de Estado que ha sido de
todo menos Presidente. Mente de luces como pocas en el ser
vicio público. Hombre de humanas pasiones.

El contraste entre el nonombramiento de Porfirio Muñoz

Ledo, voz profunda de la Cuarta Transformación crítico cuan
do a su juicio el silencio significa traición abyecta, y las pro
puestas diplomáticas que ahora son materia de debate en el
PRI, en Panamá o en España es alto. Y revelador.

EL LARGO

anecdotariode

desplantes y
dislates del doctor

LópezGatell toman
forma de expedien

te penal
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Conforme aumenta la temperatura en el
conflicto ucraniano, la opinión pública y las
redes sociales, con su tendencia natural al

maniqueísmo, reducen la disputa a dos potencias,
Estados Unidos y Rusia, y llaman a sus audiencias
a apostar a la razón o la superioridad de una u otra.
La pugna por el lugar de Ucrania en la frontera en
tre la Europa occidental y oriental no es nueva ni
involucra únicamente a Washington y a Moscú.

En su fase más reciente, todo se remonta
a 2013, cuando el presidente Víctor Yanukó
vich, tras haber pactado con Vladimir Putin
jugosos acuerdos comerciales, rompió con
Europa. La reacción interna contra aquel
giro y el respaldo de Estados Unidos a la co
rriente occidentalista en Ucrania, facilitaron
la Revolución del Maidán y la consiguiente
destitución legislativa de Yanukóvicb.

Fue entonces que la polaridad entre co
rrientes prorrusas y proeuropeas se instaló
más claramente en la política doméstica
ucraniana. La anexión de Crimea en 2014
y el respaldo de Moscú a los movimientos
separatistas de Donetsk y Lugansk, que
boicotearon las elecciones presidenciales
de 2014, en las que triunfó Petró Poros
henko con 55% de los votos, fueron es

calones decisivos. Con los gobiernos de
Poroshenko y, sobre todo, de su sucesor,
Volodímir Zelenski, quien logró más votos
para la coalición occidentalista, el conflic
to doméstico ucraniano se internacionali
zó aceleradamente.

La agresiva reacción de Putin al avance
del proyecto de incorporación de Ucrania
a la OTAN encuentra su explicación en la
doctrina internacional del gobierno ruso.
Para Putin, la desintegración de la URSS en
1991 fue una catástrofe, no porque implica
ra un revés de la causa socialista o marxista,
sino porque debilitaba el poderío de Rusia
y su control sobre toda la región de Europa
del Este.

Que la corriente proeuropea ganase
dos elecciones democráticas consecutivas

no es argumento suficiente, según Moscú,
para reconocer que una mayoría ucraniana
desea vínculos prioritarios con Europa y Es
tados Unidos. A juicio de Putin, el respaldo
occidental a esas corrientes invalida el ca

rácter democrático y el origen legítimo de
cualquier mayoría. Esa subordinación de la
democracia a la soberanía, que en este caso
aparece ligada a la consolidación de la hege
monía de una potencia vecina, es colonial.

También es colonial la perspectiva occi
dentalista que da por hecho que no existe
una base social prorrusa en Ucrania, Desde
la guerra del Dombás, los focos separatis
tas armados se han consolidado en la zona

oriental. No hay que descartar que un sector
importante de la sociedad ucraniana sim
patice con la idea de sostener relaciones
privilegiadas con Rusia. Lo colonial actúa
en dos sentidos, desplazando el eje del con
flicto del interior al exterior de Ucrania, y
perfilando bandos geopolíticos para los que
cuenta poco la verdadera voluntad general
de esa nación.

Como los pequeños países del Caribe,
que siempre han vivido entre imperios (Es
paña, Gran Bretaña, Francia, Estados Uni
dos, la Unión Soviética), naciones de Europa
oriental como Ucrania y Polonia han sufrido
esa condición colonial desde hace siglos. La
experiencia histórica indica que lo que más
conviene a esas naciones fronterizas es de
sarrollar relaciones internacionales diversi

ficadas, que les permitan beneficiarse del
vínculo con diversas potencias, sin conce
der la supremacía a una de ellas.

En el actual conflicto ucraniano, otra va
riante de lo colonial es borrar a otros actores

internacionales, como Europa o, más espe
cíficamente, al Cuarteto de Normandía (Ale
mania, Francia, Rusia y Ucrania) que primero
con Angela Merkel y ahora con Emmanuel
Macron intenta negociar la distensión, en pa
ralelo al posicionamiento de Estados Unidos.
Esa versión colonial del conflicto, que predo
mina en medios latinoamericanos, no oculta
sus herencias en la Guerra Fría y coloca nues
tra región frente al espejo ucraniano.
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Woyzeck es el personaje principal de una
obra de teatro homónima de Georg Bü
chner (18131837). La historia de Woy

zeck quedó incompleta por la muerte de su autor,
pero ha sido reconstruida por grandes creadores,
como el músico Alban Berg y el cineasta Werner
Herzog. El personaje ha llamado mucho la aten
ción porque, aunque fue concebido a principios
del siglo XIX, ya apuntaba, desde entonces, hacia
algunas de las condiciones existenciales explora
das por la literatura y la filosofía del siglo XX.
Woyzeck es un soldado raso estacionado en

un pueblo de Europa central. Tiene una mujer,
Marie, y un hijo, pero como él y Marie no están
casados, el niño no ha sido bautizado. Woyzeck
es un hombre muy simple, muy humilde, de muy
pocas luces. Siempre ha vivido en el estrato más
bajo de la sociedad, sirviendo a otros. Su capitán
se burla de él, lo desprecia y lo tacha de inmoral. El
médico lo utiliza como conejillo de indias para un
experimento disparatado: lo pone en una dieta de
chicharos. El estado mental de Woyzeck se dete
riora rápidamente. El jefe de la banda musical del
destacamento militar se fija en Marie y la corteja.
Ella cede a sus galanteos. Woyzeck se entera de la
traición de su mujer y enfrenta al jefe. El soldado

pierde la pelea. Woyzeck lleva a Marie a la orilla de
un lago y la acuchilla. Huye de ahí y va a la taberna
para embriagarse, pero la gente lo mira de manera
sospechosa. Entonces, vuelve al sitio del crimen
para tirar el cuchillo al agua y limpiar las manchas
de sangre. Las autoridades encuentran el cadáver
de Marie y más o menos hasta aquí llega la obra,
tal como la dejó Büchner. Suponemos que Woy
zeck sería arrestado y llevado a juicio.

La tragedia de Woyzeck es pavorosa, pero tam
bién conmovedora. Es pavorosa porque él es un
asesino a sangre fría y es conmovedora porque él
ha sido víctima de una sociedad que lo ha humi
llado de todas las maneras posibles. Se ha señala
do que Woyzek no carece de motivos para matar a
Marie, su infidelidad es la gota que colma el vaso;
además, no se puede ignorar su condición psiquiá
trica que precipita los acontecimientos. En la na
rración de Büchner se adivinan otros resortes que
adquieren el carácter de una siniestra profecía. La
violencia criminal del soldado Woyzeck se gesta
dentro del caldo de cultivo de la orgullosa socie
dad europea de su tiempo. Una sociedad clasista,
militarista, capitalista, maquinista, cientificista,
racionalista, disciplinaria, represora, en una pa
labra: deshumanizadora. Una sociedad que, sin
saberlo, se dirigía velozmente hacia el abismo. El
estallido de la Primera Guerra Mundial en 1914, un
año después de la primera representación pública
de la obra, fue la manifestación colectiva de toda
aquella locura. Yo me pregunto, ¿seremos capaces
de reconocer al soldado Woyzeck de nuestros días?
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i i T T oymetocómadrazo",dijoensuspopulares'instas
—¡ tories' Mariana Rodríguez Cantú esposa del go

_L _L bernador de Nuevo León, Samuel García, el pasa
do 10 de enero, cuando compartió el video del manotazo que
le dio "Nacho", un pequeñito con discapacidad intelectual.

Nacho vive en Capullos, un refu
gio perteneciente al Sistema Nacional
para el Desarrollo Integral de la Fami
lia, cuyo objetivo es brindar protec
ción y asistencia social a niñas, niños
y adolescentes víctimas de maltrato y
de violencia familiar.

Quizá el manazo que le propinó
Nacho directo en la cara a la primera
dama, resultaría la primera llamada
de atención, de las muchas que reci
biría días más tarde, cuando apareció
en el perfil de sus redes, Emilio, el
bebé que pasó el fin de semana en el
domicilio del gobernador del estado.
"Pedí un permiso de convivencia

familiar", explicó a sus seguidores la
influencer, quien compartió detalles
del bebé, como la condición de disca
pacidad con la que vive, además de su
rostro y necesidades particulares.

Por dos días el menor fue exhibido,
con diferentes cambios de ropa, con
el uniforme de su equipo de fútbol,
comiendo, tomando biberón, jugan
do y durmiendo, como un accesorio
para demostrar la "responsabilidad y
generosidad" de la primera dama.

El hecho resultó para la mayoría
muy lastimoso, sobre todo para los

expertos en materia de derechos de la
infancia. Porque los niños no son un
juguete y romper las reglas que se han
creado para proteger sus derechos es
un delito, por muy bien intencionada
que haya sido la señora Rodríguez.

Los artículos 68 y 8o de la Ley Ge
neral de los Derechos de Niños, Niñas

y Adolescentes prohibe la difusión de
imágenes de NNA, sobre todo cuando
éstos son víctimas, como el caso de
Emilio, quien fue claramente expues
to en redes sociales, dejando huella
digital de su persona.
"Puede haberse cometido inclusi

ve el delito de trata de personas por
usar su imagen con fines políticos y
mercantiles en las comunicaciones

de sus redes sociales", señaló la or
ganización Save The Children México,
pues como es bien sabido, las redes
sociales de Rodríguez y García están
monetizadas.

La organización señaló que el niño
fue víctima de diversas violaciones a

sus derechos, como a la vida privada,
a la identidad y otros relacionados
con la aplicación del interés superior
establecido en la Constitución.

Por su parte Juan Martín Pérez,

coordinador de Tejiendo Redes de In
fancia en América Latina y el Caribe,
apuntó que el "permiso de conviven
cia familiar" por el que el pequeño
habría sido sustraído durante un fin

de semana, solo puede ser solicita
do por familiares hasta de un cuarto
grado de consanguinidad, que no es
el caso de Mariana Rodríguez.
Al respecto, el propio Sistema Na

cional Para el Desarrollo Integral de
la Familia detalló que la legislación
vigente en México establece que la
adopción es "un medio alternativo de
cuidado familiar definitivo, por lo que
no existen adopciones temporales".

Los niños no son ningún accesorio,
mucho menos un modo de "ensayo"
para maternidad, por eso la Red por
los Derechos de la Infancia solicitó

al gobernador Samuel García y a su
esposa, "actuar por la no cosificación
de este niño, ni de ningún otro" y so
licitó la revisión del trámite que les
permitió llevarse a Emilio a casa.
Asimiso lo hizo la Procuraduría Fe

deral de Protección de Niñas, Niños y
Adolescentes y la Comisión Estatal de
Derechos Humanos de Nuevo León,
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que hizo un llamado al DIF del estado
para garantizar el derecho a la intimi
dad de los menores bajo su resguardo.

El hecho evidenció varias situacio

nes, pero en particular dos que habría
que atender con urgencia:
Primero, que los inquilinos de la

casa de gobierno del estado de Nuevo
León, requieren mucha información

y asesoría sobre la diferencia que
existe entre la responsabilidad in
mensa de gobernar un estado con las
complejidades de Nuevo León, y las
actividades propias de montar esce
ñas para campañas en redes sociales.

Segundo, vulnerar con semejante
frivolidad los derechos de los niños

en una entidad, enciende las alarmas,

y no por las intenciones de Mariana
Rodríguez, quien actuó de manera
ingenua —por decir lo menos—, sino
porque evidencia la fragilidad de
las instituciones que pueden ver
violados sus protocolos con seme
jante facilidad, atentando en este
caso, contra uno de sus grupos más
vulnerables.

MARIANA Ro

dríguez, esposa
del gobernador
de Nuevo León,
Samuel García,

presume su "adop
ción temporal".
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Sacapuntas
Energía femenina
Mesa de lujo se realizó ayer sobre "Las mujeres en
el sector energético". Participaron las secretarias de
Energía de EU y México, Jennifer Granholm y Rocío
Nahle; la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; y la
subsecretaría de Comercio Exterior, Luz María de la
Mora. También el titular Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O y el embajador Ken Salazar

Ahorita no Joven
Primero lo ilusionaron con la candidatura al gobierno
de Quintana Roo, para luego decirle que siempre no.
Le ocurrió al actor Roberto Palazuelos, quien ya se
veía como abanderado de la alianza PAN PRD. Pero
ayer lo dejaron vestido y alborotado, pues se eligió a
la diputada Laura Fernández, ex del Verde Ecologista.
Ahora, el Diamante negro se apunta en MC.

Otro desplante a Porfirio
Tremendo desmentido recibió el ex diputado Porfirio
Muñoz Ledo, de parte del presidente López Obrador.
El veterano político se pasó la semana difundiendo
que el mandatario lo había invitado a ser embajador en ndrés M.A,
Cuba y sólo estaba atento a la oficialización, pero ayer L<López O.
el inquilino de Palacio Nacional aclaró que "no tengo
información sobre eso". ¡Tsss!

Erradican a piratas
Ha funcionado la estrategia de la Secretaría de Marina,
a cargo de Rafael Ojeda, para combatir ataques de
piratas. Tan es así que en todo 2021 sólo se registró
un intento contra un buque en la costa de Ciudad del
Carmen, Campeche. De acuerdo con el Buró Marítimo
Internacional, es una tendencia mundial que va a la
baja, pero cada país contribuye a ello.

Promete resolver caso
Han pasado cinco días desde que se descubrió el
cuerpo un bebé sin vida en el Centro de Readaptación
Social de San Miguel, Puebla. Sin embargo, el
gobernador de la entidad, Miguel Barbosa prefiere
culpar a activistas y periodistas por dar a conocer esa
noticia, que en cualquier otro lugar del mundo sería un
escándalo. Dice que "muy pronto" esclarecerá el caso.
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o se puede gobernar por
t puntadas chabacanas. Un

gobernador no es el virrey
todo poderoso. Estima
do lector, te digo esto por
Samuel García, de Nuevo
León, quien sacó a un niño

de un orfanato para tenerlo un fin de semana y
exhibirlo en recles. Gobernador, no eres dueño
de los seres que gobiernas. Sabemos que se
presentarán cargos penales por ese hecho y,
lo peor, es que está confeso. Y eso que tiene
un doctorado en Derecho. De peni ta ajena.

ZACATECAS: No es suficiente con la mi

llonada que les dan a los partidos políticos y
que les reparten con los presupuestos de los
institutos electorales. Ahora clan el registro al
Partido Encuentro Solidario de Erick Flore*

con el disfraz de Encuentro Solidario Zaca

tecas, pese a que no logró el mínimo de votos.
Empezará a chuparla sangre presupuestal el
1 de febrero. La miel caerá en los

bolsillos de Nicolás Castañeda.

Triste que el pueblo tenga que
mantener a estos políticos im
presentables.

QUERÉTARO: No entienden
las señales. El CENASE frena la

operación de la hidroeléctrica
cleZimapány c!e la planta de ci
cío combinado El Sauz, según
"denunció" el senador Gilberto Herrera, de
Morena. Quizá, el legislador no sabe que la
CENASE, que dirige Octavio Mota depende de
la secretaria de Energía Rocío Nalhe y, desde
ahí, se fija la política energética. No hay luz en

muchas poblaciones y escuelas, es culpa c!e
la CFE a la que defiende Gilberto.

VERACRUZ: Con una amplia sonrisa, la pre
sidenta del Congreso, Cecilia Guevara, men
ciona que no hay pleito con el Senado. Es más,
ni siquiera han recibido notificación sobre la
creación de una comisión que investigaría al
gobierno del estado. No es para amarrar na
vajas, pero el presidente de la Jucopo, Javier
Gómez Cazarín, ta mbién moren ista, ya ten ía u n
equipo c!e abogados contratados en la CDMX.

EDOMEX: El alcalde priista de Toluca, Ray
mundo Martínez, está muy apurado porque no
logra recaudar 75% del padrón de causantes.
El problema es arrastrado desde el gobier
no morenista ele Rodolfo Sánchez, que no
cobraba impuestos, por lo que frenó obras y
no pagó a proveedores. Pero, eso sí, estaban
puntuales para el pago ele millones a ninis. Con
todo y programas sociales, Morena perdió la
alcaldía. No todo es regalar.

BCS: En 100 días, la alcaldesa de La Paz,
Milena Quiroga, mejoró los servicios públicos
Están de primer mundo. Algo que ningún políti

co, mucho menos ele Morena, ha
logrado. Es un ejemplo nacional...
que digo nacional, ¡mundial!

QUINTANA ROO: La balacera
en Xcaret.en la que fueron agre
didos tres canadienses, uno de
ellos murió, es el reflejo de la falta
de protocolos de seguridad en
Solidaridad, que gobierna Lili
Campos, del PAN. Indignante e

irracional que este tipo de hechos ocurran en
centros turísticos. Y, lo peor es la impunidad.
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Iloy en día muchas de las acciones que se han
emprendido en la agenda nacional son inúíiles
e innecesarias, como la mencionada carabina

• LA REVOCACION DE

MANDATO PODRÍA
SER UNA PIEZA

IMPORTANTE DE UN

SISTEMA POLÍTICO QUE
PRETENDE TRANSITAR

DE LA DEMOCRACIA

REPRESENTATIVA A

LA PARTICIPATIVA; EN
EL CASO QUE HOY NOS
OCUPA, NO ES ASÍ

Relata la leyenda, que se pier
de en la noche de los tiempos,
queAmbrosiofueun labriego
honrado y trabajador, que le
fue mal en sus cosechas, y
no teniendo otro remedio,
cargó su carabina en lugar
de perdigones, con semillas
de girasol—y, con ella, inten
taba asaltarsin hacerledaño

a sus vecinos, quienes nunca
lo tomaron en serio y, en rea
lidad, en vez de espantarse
se reían de él; de ahí viene
la famosa frase "la Carabina

de Ambrosio", símbolo de las
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cuestiones inútiles.

Viene al caso esta mención porque hoy en día muchas de las
acciones que se han emprendido en la agenda nacional son inútiles
e innecesarias, como la mencionada carabina.

En efecto, la consulta sobre la Revocación c!e Mandato podría ser
una pieza importante de un sistema político que pretende transitar
de la democracia representativa a la participativa; en el caso que
hoy nos ocupa no es así, por dos razones de inconstitucionalidad: en
primer lugar, dicha reforma se aplica en perjuicio retroactivamente,
pues no existía al inicio de esta administración, lo cual perjudica a
30 millones de votantes que eligieron al Presidente actual hasta el
año 2024, haciendo caso omiso del articulo 14 constitucional; en
segundo término, la inconstitucionalidad emana de una pregunta
que no corresponde al fin jurídico de una Revocación de Mandato,
dicho tema sigue en controversias en la SCJN. Esto significa que ésta
consulta es inútil, ineficaz, costosa e innecesaria, pues aclicional
mente para sus efectos vincúlatenos se requiere la participación de
40% de la Lista Nacional de Electores que, por supuesto no alcanzará;
además la Ley carece de causas por las cuales se pudiera aplicar.
Sin embargo, ha servido para golpear de manera intensa y mal
intencionada— al INE con el propósito abierto de desaparecerlo o
modificarlo estructuralmente. El efecto político sólo tendrá utilidad
para preparar a los integrantes de Morena para la elección del 2024.

En cuanto al parlamento abierto que hoy se está realizando con
motivo de la Reforma Eléctrica en el Congreso de la Unión, no tienen
ningún sustentojurídico, puesto que la Teoría de la Soberanía, inserta
en los artículos 39,40y 41 de la Constitución General de la República
establecen sin lugar a dudas— el carácter representativo de los
Poderes de la Unión, en los cuales se deposita la soberanía nacional;
de tal suerte que las opiniones que ahí se viertan sólo servirán como
publicidad para ambos bandos. Asimismo, la costosa e inservible
venta del Avión Presidencial o la falta cié utilidad cié algunas de las
grandes obras cié infraestructura, como el "Tren Maya", que sería
extraordinario en otros momentos económicos del paísy, por lo que
se ve, probablemente se convierta también en un elefante blanco.

Ambrosio fracasó según nos cuenta la historia y, hoy, al parecer
estamos frente a ese fenómeno que, si no fuera trágico, sería una
pieza de humor negro. La única trascendente reforma es la Ener
gética y Eléctrica, de la mano de la obra de la refinería de Dos Bocas.
En estas si se está jugando la batalla frente a un neoliberalismo,
cuyos indicadores nos muestran que en la pandemia duplicaron sus
ingresos los multimillonarios, mientras que 99% de los habitantes
del planeta se hundieron inexorablemente en la pobreza.
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Hemos visto una serie de acusaciones entre

personajes de la política actual y del pasado
reciente. Allí puede estar el origen del mal

o que ha pasado en el estado de Morelos
desde inicios de año, es un mal presagio
para otras alternancias resultado de las
pasadas elecciones o incluso para lasque
podrían ocurrir este 2022en varios estados
del país.

Un hecho incontrovertible es que el
estado está viviendo sus días más violentos. De acuerdo al

Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública, mil 65 personas fueron asesinadas entre enero y
noviembre del año pasado. Ha sido el periodo más violento
en el último sexenio. En lugar de detenernos a observar este
fenómeno, hemos visto una serie de acusaciones entre per
sonajes de la política actual y del pasado reciente. Aunque
allí puede estar la clave del origen del mal.

El gobernador Cuauhtémoc Blanco y el excomisionaclocle
seguridad Alberto Capella.se acusaron esta semana cíe nexos
con grupos criminales contrarios: Guerreros Unidos en el caso
de Blanco, y Los Rojos, en el caso de Capella y del ex gobernador
Graco Ramírez, de quien se dice traicionó a su líder, Santiago
Mazarí Hernández "El Carrete", quien poseía un teléfono celular

en el que habría más de 10,000 audios
que confirmarían vínculos entre el
crimen y los funcionarios de More

Graco es una los, evidencia que supuestamente
presa en la no habría sido reportada a la SEIDO

mira de López por Uriel Carmona Gándara, Fiscal
Obrador de Morelos, y a quien la FGR pidió

desaforar por la probable comisión
  de delitos federales. El problema de

Morelos no sólo es una cuestión de

seguridad, es una operación política que busca neutralizar
viejos adversarios y reacomodar intereses.

Algo que no puede obviarse es que Graco Ramírez es una
presa en la mira del Presidente López Obrador, y que está
buscando los tiempos correctos para hacerlo caer, o al me
nos a sus más cercanos; El respaldo a Blanco desde Palacio
Nacional, dicta la línea que seguramente tomará la justicia.

El gobernador de Quintana Roo Carlos Joaquín González,
emanado de la alianza PRDPAN, destituyó en noviembre de
2020 a Capella como secretario de Seguridad Pública. Graco

Joaquín desde que era candidato, la
que Graco no se imaginó, es que el
aliado valioso de la 4T por su abierto
del sur, llegando al punto de ser

administración una vez concluido

cuales son los argumentos y las
Alberto Capella decía roque empren
de Blanco, una desde la vía civil por

segunda de carácter más institucional
Antonio Mazari, director del Instituto
del Gobierno Morelos, aclvirtien

saldrán más cosas que sorprenderán.
se presentó en la FGR a pedir que se

Blanco. Este es el inicio ele un
nuevo capítulo por la lucha política de Morelos, aún cuando
de la seguridad parece no se ocupe nadie.
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"EL SIERVO"

Por una nueva anormalidad
César Daniel González Madruga

@CesarG_Madruga

Los nuevos golpes a la economía
derivados de la nueva varian

te del Omicrón pueden generar
una serie de reacciones sociales

y políticas que me gustaría ad
vertir y proponer alternativas.

Las primeras olas del Covid 19 y el en
cierro pudieron ser resistidas gracias a la
solidaridad humana; es decir, la mayoría
de gente pidió prestado a amigos, familia
res, instituciones financieras, empeñó las
joyas de la abuela, vendió el carro, etc, y
de a poco se fueron recuperando tras el le
vantamiento de las restricciones. Sin em
bargo, ahora con los nuevos cierres no hay
que empeñar, ni como pagar lo debido, ni
a quién volver a pedir prestado.
Las primeras escenas de los saqueos

en supermercados en diversas partes del
mundo, desvanes agotados por la venta de
armas en los Wallmarts en EUA y la preo
cupación de sociedades Guasonas (muy en
términos Hollywoodescos) que se tenía en
la primera ola, vuelve a resurgir.
Aunado a que el consciente colectivo

aceptó la primera gran división global; va
cunados contra no vacunados, inmedia
tamente los políticos de distintas partes
del mundo se envuelven en las banderas.
En Francia Omicrón Macrón dice textual
mente que va a "enmierdar" a los no vacu
nados, la extrema derecha que tanta preo
cupación generó durante años de Marine
Le Pen resulta moderada frente al centro
que prometió Macron, hoy Francia ya no
es para todos los franceses, hoy Francia es
solo para los vacunado. Allí en la cuna de
la Tolerancia, del Estado Moderno de todo
occidente, de la fraternidad, la igualdad

y la libertad, es donde pareciera ser tam
bién el panteón de los mismos.
Al norte en la pérfida albión, Inglate

rra, Boris Johnson quita todas las restric
ciones contra el Covid19 y abre puertas,
medida desesperada tras el Party Gate
que le ha generado popularidad en cier
tos sectores de la población. Todos los par
tidos pensando en defender sólo a sus gru
pos y camarillas.

La siguiente división social es la mar
ca de la sustancia con la que se fue in
munizado y esto no significa descon
fiar de los científicos rusos, americanos,
chinos, cubanos o europeos (¿en la cien
cia de qué nacionalidad confiar más?),
sino que por razones políticas hoy; por
ejemplo, una madre que tenga en Mé
xico la vacuna Sputnik no puede visitar
en EUA a su hija, haciendo evidente la
segregación que estamos permitiendo
más aún cuando se vislumbra; por lo
pronto, una quinta aplicación de refuer
zo, fase en la que se encuentra Israel,
ante ello vale la pena preguntarnos ¿se
recrudecerá la segregación por marca
de vacuna conforme sigan creciendo la
tensión bélica en Rusia, Ucrania, Lati

noamérica y otras regiones del mundo?
Entre tanto ¿qué nos queda? Desde mi

punto de vista es hacer aquello que siem
pre he promovido: reconectarse con la
naturaleza, volver a sembrar y cultivar,
cosechar agua, contener a los tuyos, ha
cer comunidad, ahorrar, reutilizar, hacer
composta, caminar, alimentarse sano,
principalmente con frutas, verduras y se
millas; en síntesis, ser un alternante de
una nueva anormalidad para regresar a
la grandeza de lo simple en la abundancia
de la Madre Tierra •

U
.regresar a la grandeza

de lo simple en
la abundancia de la

Madre Tierra

/f
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SUBE Y BAJA

Claudia SheinbaumO Jefa de Gobierno de CDMX

Consciente de la importancia de la
reactivación económica, dijo que
las actividades se mantienen sin

importar el cambio de color del se
máforo epidemiológico y que re
forzará los protocolos de salud.

Jeffrey BrownO Juez taxano

Bloquea orden del presidente Biden
para que los empleados del gobierno
federal se vacunen contra la Covid19.
Duda es si "el Presidente puede exigir a
millones de empleados inmunizarse".
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

El gobierno del Vaporub...
Sociólogo Tomasso Gravante,
Centro de Investigaciones
en Ciencias y Humanidades:

Leopoldo Mendivil

Siendo usted conocido interncional
mente como un sociólogo de la pri
mera línea, quiero contarle la últi
ma historia de la administración —

que, por cierto, no termina de con
cluir— del presidente de México:

Cuando Andrés Manuel López Obrador
concluía su última campaña presidencial, se
difundió un video en el que minimizaba la
dificultad de hacer un pozo petrolero, argu
mentando que era igual algo tan sencillo co
mo perforar un pozo para sacar agua, cuando
todos sabemos que dicha tarea implica un al
to nivel de complejidad y personal tan diverso
como especializado.

No era la primera vez que AMLO triviali
zaba un hecho o circunstancia de cualquier
índole, pero sí lo era en su calidad de presi
dente electo. Y así nos hemos pasado ya más
de tres años, viendo cómo desde Palacio Na
cional se banalizan grandes problemas mien
tras que se relativizan los errores de la 4T.

Tres son los hechos recientes. Empece
mos por su nuevo contagio de Covid19, para
el cual rechazó tomar nuevos medicamentos

desarrollados por las empresas farmacéuticas
disponibles para unos cuantos y decidió to
mar solo paracetamol y untarse Vick VapoRub
en el pecho. Medio millón de muertos por la
pandemia, 100 hospitales saturados en esta
cuarta ola y sigue nuestro presidente sin al
menos usar cubrebocas, ni siquiera por res
peto a los demás.

Por cierto, el presidente expresó su re
nuencia a la venta de medicamentos anti Co

vid en farmacias privadas, como si la distri
bución de medicinas en el sector público fue
ra excelente...

Siguiendo el ejemplo de su jefe, la secreta
ria de Educación califica de "esporádicos" los
contagios por Covid en los planteles, lo cual se
contradice con la cantidad de escuelas que vol
vieron a la enseñanza en línea o el sistema hí

brido. Puede ser que los niños enfermos de Co
vid no la pasen tan mal, pero está archiproba
do que son vectores de contagio para los adul
tos. Ya de las vacunas a menores de 15 años y
del detrimento de la enseñanza ni hablemos...

Y ya que mencionamos a la secretaria
de Educación, abordemos el segundo hecho
de esta semana: la defensa que de ella hizo
AMLO.., "una mujer honesta" —dijo el presi
dente—, que logró que los empleados del mu
nicipio de Texcoco aportaran voluntariamen
te el 10 por ciento de su salario mensual, lo
cual significa que o los texcocanos sucumbie
ron ante el encanto de doña Delfina, o han de
recibir sueldos envidiables...

El tercer hecho tiene que ver con la men
tada consulta popular. Como era de esperar,
los amlovers consiguieron rebasar el número
de firmas necesarias para que el INE la lle
ve a cabo.

Para ese ejercicio por demás ocioso pero
obligado de la consulta, ni los diputados ni Ha
cienda quieren dar al INE los recursos econó
micos necesarios.

Nuevamente, el presidente banaliza las
responsabilidades del INE y lo acusa de ser
extremadamente caro.

Información de Segob pretende comparar

a los organismos electorales de Latinoamérica
con el de México, siendo que realizan mucho
menos funciones como son las de expedir año
con año credenciales, auditar gastos de cam
paña de 21 mil cargos de elección popular,
aplicar los montones de candados impuestos
por la ley electoral y varias más por el esti
lo... Además, esos países tienen una población
mucho menor; por ejemplo, Colombia gasta el
equivalente de cinco mil millones de pesos pa
ra 50 millones de habitantes, mientras que Ar
gentina eroga tres mil 500 millones de pesos
para una población de 45 millones.

En fin, lo que quiero es que alguien me
explique cómo le es posible a México vivir en
la esquizofrenia de amar a un presidente que
para todo expide recetas simplistas (63 por
ciento aprobación, Mitofsky) y que al mismo
tiempo la gente declare que su situación eco
nómica y la seguridad van de mal en peor (35
y 42.6 respectivamente); cuando se encarece
la gasolina y el desabasto de medicamentos no
cesa y otras airosidades como las anteriores.

De noviembre a la fecha y siguiendo a Con
sulta Mitofsky, el presidente ha perdido 2.8
puntos porcentuales de aprobación, además
de todo el resto que ya se le ha escapado.

No tarda AMLO en recetarnos otra untadita

de VapoRub para recuperar las simpatías... •

Investigación: Upa
Ruiz upa@delfos.com.mx

Internet: Lmendivil2010@gmail.com

Fecha: 22/01/2022

Página: 5

Area cm2: 279

1 / 1

Columnas Políticas

Crónica Confidencial / Leopoldo Mendívil

Leopoldo Mendivil

Costo: 29,610

Página 61 de 86



¿Ya importa la sociedad civil?
El miércoles pasado, en eventos separa
dos, dos destacadas mujeres de la 4T
lanzaron sendos guiños a las organiza
ciones de la sociedad civil que durante
los últimos tres años han sido tildadas

de conservadoras y parasitarias.
De un lado, la exsecretaria de Gober

nación, hoy presidenta del Senado, Olga
Sánchez Cordero, propuso el miércoles
crear la Comisión Nacional Antihomici

dios y Feminicidios, dentro del Sistema de
Seguridad Pública, cuyo objetivo explícito
seria integrar los esfuerzos de la Sociedad
Civil Organizada {sic) y que tenga la res
ponsabilidad de elaborar, dar seguimiento
y modificar una estrategia para combatir
homicidios dolosos y feminicidios.

La comisión propuesta también busca
ría coordinar los esfuerzos institucionales

de los tres niveles de gobierno para, entre
otras cosas, tener una mejor administra
ción de las estadísticas. La iniciativa pro
pone cambios en el análisis del fenómeno
delictivo con el objetivo de mejorar las es
trategias de las autoridades "y si se re
quiere, modificar las políticas públicas
orientadas a investigar y disminuir los
homicidios dolosos..."

Además de lo llamativo que es el reco
nocimiento implícito de parte de una dis
tinguida representante del gobierno de la

4T de la necesidad de revisar las políticas
públicas sobre estos temas (quizá con la
idea de que la actual política no está fun
cionando), llama también la atención esa
mano tendida a las organizaciones de la
sociedad civil para sumarse al esfuerzo.

Y hete aquí que el mismo día, pero en
otro escenario, Ernestina Godoy Ramos,
titular de la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México (FGJCDMX) presentó
su segundo informe de labores en el que
pidió ayuda al Gobierno de Claudia Shei
nbaum, así como a organizaciones socia
les, juristas, académicas, organizaciones
de mujeres, al propio Congreso de la Ciu
dad de México para presentar una pro
puesta consensuada y modificar el Código
Penal, y ser más efectivos en la erradica
ción de la violencia doméstica que no se
ha podido atacar en la ciudad.

No está mal si se parte del hecho de que
la narrativa gubernamental federal hasta
ahora ha recelado de la sociedad civil orga
nizada, que al Presidente le parece repro
bable, primero porque sus estudios suelen
criticarlo, y segundo porque está conven
cido que sólo son arietes de empresarios
que han perdido sus privilegios, chupan
recursos públicos para corromperse, o se
financian de organizaciones extranjeras
con aviesas intenciones ideológicas. No se

diga de las organizaciones de mujeres femi
nistas, a las que tilda de ser manipuladas por
poderosos empresarios, y a las que acusa de
abrazar una causa neoliberal "de moda", que
distrae la atención de lo realmente importante
que es el combate a la corrupción y la aten
ción a los pobres.

Lo cierto es que si en algún tema la socie
dad civil organizada sabe hacer su trabajo es
en el tema de seguridad: el Observatorio Na
cional Ciudadano, México Evalúa, Causa en
Común, el Colectivo de Análisis de la Seguri
dad con Democracia, el Insyde, el IMCO, la
UNAM, la UAM, la Universidad Iberoameri
cana, analistas como Ernesto López Portillo,
Alejandro Hope, Sergio Aguayo, Eduardo
Guerrero, entre muchos otros, tienen años es
tudiando el fenómeno y han generado kilos
de estadísticas e inteligencia.

Estos tímidos llamados a colaborar e ir de

la mano en la construcción de políticas pú
blicas puede que no tengan la bendición pre
sidencial pero sí la suficiente confianza de
una exsecretaria de Gobernación y de una
procuradora que han visto al monstruo de
cerca, mismo que, saben, no será abatido con
abrazos, pero tampoco necesariamente a pu
ro balazo, sino con inteligencia. Ojalá estas
dos manos tendidas no queden en el aire.

discodurooem<3> gmait.com
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Pesar por la muerte
de Meat Loaf

¡ANTE TANTA ABERRACION!
Qué será más ridículo: ¿el fosfofosfogate
en Nuevo León, la demanda contra Hugo
LópezGatell dizque por negligencia mé
dica, los nombramientos de Porfis Alejan
dro Muñoz Ledo y Claudia Artemiza Pav
lovich, o las declaraciones homofóbicas
del diputado Gabriel Quadri?

¡Ni a cuál irle!
CRUEL DILEMA

La erupción del volcán submarino en la
isla de Tonga, en Oceanía, tuvo S00 veces
la potencia de las bombas atómicas de Hi
roshima, según cálculos de la NASA. Este
viernes llegó a esa isla ayuda internacio
nal: 250 mil litros de agua potable y otros
bienes de primera necesidad.

Pero algo mantiene en zozobra a los
tonganos: el Reino de Tonga (nombre ofi
cial), es uno de los B países libres de
SARSCOV2, y con la llegada de la tan re
querida ayuda internacional, también

puede llegar a la isla, la posible propaga
ción del Covid19, que se ha logrado
mantener fuera de sus fronteras...

¡Argghh! Por darle al violln, le pueden
dar al violón. ¡Pero qué hacer!
CONVIVIENDO CON EL ENEMIGO

Anthony Fauci, principal asesor médico
del presidente Joe Biden, dijo que no era
útil crear vacunas específicas contra va
riantes, dado que es demasiado pronto
para determinar si la variante ómicron
marcará un cambio y significará que la
pandemia del Covid19 pasa a 'endemia'
{enfermedad de alta prevalencia crónica).

"No queremos crear una vacuna de re
fuerzo contra una variante en particular",
apuntó Fauci, director del Instituto Nacio

nal de Alergias y Enfermedades Infeccio
sas. "Estaríamos persiguiendo el virus para
siempre..." Pues no queremos perseguirlo
por siempre...pero, los epidemiólogos del
mundo confirman que esto va para largo...

QUE HABLE LA RAZÓN
Grupo Salinas anunció que acudirá a las
instancias internacionales correspondien
tes, ante 'una evidente violación a su dere
cho de acceso a la justicia y debida defen
sa', ya que la SCJN rechazó un amparo
promovido por Grupo Elektra, correspon
diente al pago del ISR {dos mil millones de
pesos), del ejercicio fiscal del 2006... Bue
no, ¡esperemos que esto se resuelva de la
mejor manera posible caderecho!

UN FANTASMA DEL EGOÍSMO
RECORRE EL MUNDO

Fracasaron las negociaciones en el Con
greso de EU, y más de 30 millones de fa
milias estadunidenses dejarán de percibir,
a partir de esta semana, la ayuda especial
para manutención de hijos menores de
edad, que recibían desde julio de 2021 y
que con esa paliaban el impacto de la
pandemia.
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Los mil rostros de
López Tarso (II)
Lnlrevislü realizada en el año 1969, para el suplemento

Vida Capitalina del periódico Novedades.

"Velasco Zimbrón me operó de la espalda que me
quebré cuando andaba de bracero en EU. Y me remitió a
permanecer varios meses casi un año acostado en una
tabla muy dura. No debía moverme. El éxito de la opera
ción y mi posibilidad de no quedar tullido, inválido, de
pendían de mi inmovilidad. Me la pasé con la vista clava
da en el techo de mi habitación. Los cuidados de mi fami

lia y los de mi prima Clara me aliviaron. Me distraían y
evitaban que cayera en raptos de desesperación o enojo.
Me reprochaba mi mala suerte. Estados de ánimo propios
de un joven que observa su futuro con inquietud. ¿Volveré
a caminar? ¿Tendría que usar muletas o bastones? /Quién
me iba a emplear? ¿En que trabajaría? ¿De qué?

¦ ¦ Ahí postrado recibí un regalo de mi
prima Clara. Un libro de poesía de
Xavier Villaumitia. Reviví mi gus
to por la lectura. Por la buena Lite
ratura. Villaurrutia me conmovió.

Aprendí sus rimas. Cavilé en la
profundidad de su pensamiento. En una
palabra me transformé en admirador de
su genio.
"Así que apenas pude caminar la

operación y el tratamiento de rehabilita
ción que me impuso Velasco Zimbrón me
devolvieron todas mis capacidades y
fuerzas decidí buscar al artista. Supe
que daba clases de teatro en Bellas Artes.
Tomé uno de los ejemplares de sus poe
mas y le pedí a Clara que me acompañara
al palacio. Clara, que era prima muy leja
na, se transformó en mi novia y más tarde
en mi esposa, se alegró de mi decisión y

me acompañó.
"Llegué a Bellas Artes y localicé a Vi

llaurrutia. Quería que me escribiera una
dedicatoria sobre uno de sus libros. A eso

fui. Me le presenté. Le tendí mi libro.
"¿Qué haces, a qué te dedicas?, me pre
guntó. Pasé por el desconcierto. Casi no
podía contar mis experiencias. Villaurru
tia me contuvo. "¿No te gustaría estudiar
teatro; ser actor? Creo que podrías serlo.
Te invito a mi clase. Ven en calidad de
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oyente. Si te gusta y te ilusiona, te quedas.
Si no te hallas a gusto te marchas. Y no
hay nada perdido". Eso me dijo Xavier
Villaurrutia y me deslumhró.

"¡Claro que acepté aquél ofrecimien
to! Me inscribí en Bellas Artes. Entré a

su clase. Desde ese instante y durante
muchos años Bellas Artes fue mi autén

tica casa. En ese escenario aprendí los
secretos de la actuación. Respeto a esa
superficie sobre la que uno debe mo
verse con seriedad, agilidad, conoci
miento. Puedo decir que "a ciegas" me
desenvuelvo en Bellas Artes. Clases de
lectura. Clases de dicción. Uso de la me

moria. Empleo de la respiración. Poseo
una capacidad de ventilación que me
hace pensar que mis pulmones son
enormes. Inspiro para emplear su con
tenido en dilatadas escenas. Lo mismo

en pie, sentado, de rodillas, cayendo. El
mismo tono. Igual en un escenario ce
rrado que en antiguos foros romanos
construidos sobre soberbias colinas.

"A Xavier Villaurrutia debo el descu

brimiento de mi vocación y la oportuni
dad de cumplir mi destino. Me empeñé,
me esforcé. Supe el valor de mis años en el
seminario. Que Don Sergio Méndez Arceo
me hiciera leer. Y me descubriera el mun

do del Siglo de Oro de la Literatura Espa
ñola. Adiós a dolencias y sufrimientos: me
sentí un hombre nuevo. Vigoroso, sano.
Con los cinco sentidos aguzados; afinados.

"Ingresar a Bellas Artes, estudiar teatro
con Xavier Villaurrutia me lo cambió todo.
Hasta el nombre.

"¿Cómo es eso, Maestro?" preguntó el
reportero

"Yo soy Ignacio López y López. Dar con
la vida del rabino Saulo de Tarso me inspi
ró. Me invadió gran entusiasmo. Entré a
clase y exclamé ante mis compañeros: A
partir de hoy, yo me llamó Ignacio López
Tarso.

"A Xavier Villaurrutia debo el descubrimiento de mi
vocación y la oportunidad de cumplir mi destino. Me
empeñé, me esforcé. Supe el valor de mis años en el
seminario. Que Don Sergio Méndez Arceo me hiciera
leer. Y me descubriera el mundo del Siglo de Oro de la
Literatura Española. Adiós a dolencias y sufrimientos:
me sentí un hombre nuevo. Vigoroso, sano. Con los cinco
sentidos aguzados; afinados.
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En Bellas Artes aprendió los secretos de la actuación
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DISCO DURO

¿YA IMPORTA LA SOCIEDAD CIVIL?

ALEJANDRO JIMÉNEZ

El miércoles pasado, en eventos
separados, dos destacadas
mujeres de la 4T lanzaron sen
dos guiños a las organizacio
nes de la sociedad civil que du

rante los últimos tres anos han sido tilda

das de conservadoras y parasitarias.
De un lado, la ex secretaria de Gober

nación, hoy presidenta del Senado, Olga
Sánchez Cordero, propuso el miércoles
crear la Comisión Nacional Antihomici

dios y Feminicidios, dentro del Sistema de
Seguridad Pública, cuyo objetivo explícito
sería integrar los esfuerzos de la Sociedad
Civil Organizada (sic) y que tenga la res
ponsabilidad de elaborar, dar seguimiento
y modificar una estrategia para combatir
homicidios dolosos y feminicidios.

La comisión propuesta también busca
ría coordinar los esfuerzos institucionales

de los tres niveles de gobierno para, entre
otras cosas, tener una mejor administra
ción de las estadísticas. La iniciativa pro
pone cambios en el análisis del fenómeno
delictivo con el objetivo de mejorar las es
trategias de las autoridades "y si se re
quiere, modificar las políticas públicas

orientadas a investigar y disminuirlos ho
micidios dolosos..."

Además de lo llamativo que es el reco
nocimiento implícito de parte de una dis
tinguida representante del gobierno de la
4T de la necesidad de revisar las políticas
públicas sobre estos temas (quizá con la
idea de que la actual política no está fun
cionando), llama también la atención esa
mano tendida a las organizaciones de la
sociedad civil para sumarse al esfuerzo.

Y hete aquí que el mismo dia, pero en
otro escenario, Ernestina Godoy Ramos,
titular de la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México (FGJCDMX) presentó
su segundo informe de labores en el que
pidió ayuda al Gobierno de Claudia Shei
nbaum, así como a organizaciones socia
les, juristas, académicas, organizaciones
de mujeres, al propio Congreso de la Ciu
dad de México para presentar una pro
puesta consensuada y modificar el Código
Penal, y ser más efectivos en la erradica
ción de la violencia doméstica que no se
ha podido atacar en la ciudad.

No está mal si se parte del hecho de que
la narrativa gubernamental federal hasta
ahora ha recelado de la sociedad civil orga
nizada, que al Presidente le parece repro
bable, primero porque sus estudios suelen
criticarlo, y segundo porque está convenci
do que sólo son arietes de empresarios que
han perdido sus privilegios, chupan recur
sos públicos para corromperse, o se finan

cian de organizaciones extranjeras con
aviesas intenciones ideológicas.

No se diga de las organizaciones de
mujeres feministas, a las que tilda de ser
manipuladas por poderosos empre
sarios, y a las que acusa de abrazar una
causa neoliberal "de moda", que distrae
la atención de lo realmente importante
que es el combate a la corrupción y la
atención a los pobres.
Lo cierto es que si en algún tema la

sociedad civil organizada sabe hacer su
trabajo es en el tema de seguridad: el
Observatorio Nacional Ciudadano, Mé
xico Evalúa, Causa en Común, el Colec
tivo de Análisis de la Seguridad con De
mocracia, el Insyde, el IMCO, la UNAM,
la UAM, la Ibero, analistas como Ernesto
López Portillo, Alejandro Hope, Sergio
Aguayo, Eduardo Guerrero, entre mu
chos otros, tienen años estudiando el fe
nómeno y han generado kilos de esta
dísticas e inteligencia.

Estos tímidos llamados a colaborar e ir

de la mano en la construcción de políticas
públicas puede que no tengan la bendi
ción presidencial pero sí la suficiente con
fianza de una ex secretaria de Goberna

ción y de una procuradora que han visto al
monstruo de cerca, mismo que, saben, no
será abatido con abrazos, pero tampoco
necesariamente a puro balazo, sino con
inteligencia. Ojalá estas dos manos tendi
das no queden en el aire.
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RED
COMPARTIDA
JENNIFER GRANH0LM,
LA VISITA INCÓMODA
La idea de ganar la narrativa

desde Palacio Nacional no le

funcionó al Presidente López
Obrador en esta ocasión. A su
idea de la conversación con la

secretaria de Energía de Estados Unidos,
Jennifer Granholm, fue cordial y ahí tra
taron "asuntos de interés para nuestros
pueblos y naciones; prevaleció el respe
to, el entendimiento y la voluntad de co
operación para el desarrollo", la respues
ta que da la visita incómoda fue: "En cada
reunión, expresamos las preocupaciones
reales de la Administración BidenHarris

con respecto al posible impacto negativo
de las reformas energéticas propuestas
por México en la inversión privada esta

dounidense en México", antes, tras reu
nirse con la su homologa Rocío Nahle; y
la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, mencionó que a Estados
Unidos "valora mucho nuestra relación

con MX y ve una gran promesa para la
energía renovable para Impulsar la com
petitividad de América del Norte". Por
cierto, la reunión más fluida de todas fue
con Sheinbaum, una experta en electrici
dad y, sobre todo, en las fuentes renova
bles, nos dicen que Granholm salió con
buen ánimo de esa reunión, digo, por lo
menos se entendieron bien hablando el

mismo idioma.

Desde Cuemavaca nos dicen

que el tercer informe de
gobierno del señor gober
nador Cuauhtémoc Blanco,

que será el próximo vier
nes, va mal y de malas. El gobernador lle
va dos semanas trabajando en grabacio
nes de spots y en practicar sus mensajes,
en ninguno menciona sus últimas aven
turas en medios. Su informe lo va a dar

en medio de la sospecha que tiene luego
de que aparece en una foto junto con tres
líderes del crimen organizado de la enti

dad, el gobernador presentará su Informe
en un Congreso Estatal que lo critica por
los malos resultados en tres años de ges
tión. Lo más probable es que se mande el
Informe de labores por escrito y el gober
nador en espacio controlado dé un men
saje a la sociedad, pero el tema de la foto
nadie lo ha aclarado realmente.

Todavía el jueves se hablaba
de que la senadora Marybel
Villegas de Quintana Roo, se
bajarla del barco de Morena
para navegar en el de Movi

miento Ciudadano en la candidatura al

gobierno del estado y ya el viernes, la
información era que el candidato sería
Roberto Palazuelos que tiene ganas de
dar lata, pero lo interesante es que traen
un tema importante con los empre
sarios de la región.
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Peor de corruptos
que los del pasado
POR CATALINA NORIEGA

Aquellos eran unos cínicos, que
disponían del erario como si
fuera de su propiedad. Los de
ahora son hipócritas, "sepulcros
blanqueados" diría la Biblia de
la que tanto alardean, e igual
disponen de los dineros que
provienen de nuestros impuestos,
con la única diferencia de que
ocultan sus fechorías debajo de
la alfombra.

Lo de Delfina Gómez fue tan

público, que muchos periodistas
en su momento, lo dimos a
conocer, exigimos justicia y
que la dama de Marras diera
cuentas.

Como es lo habitual en este

trópico, no pasó nada entonces,
como tampoco ahora.
Me refiero a las corruptelas

de la Secretaria de Educación.

A su paso como alcaldesa de
Texcoco, obligaba a trabajadores
y empleados del municipio, a
entregar, mensualmente, el 10
por ciento de sus percepciones,
dineros que se supone fueron
a dar a las cuentas del, en
formación, partido Morena.
Muchos comunicadores

recibimos las quejas directas
de estos servidores públicos, a
los que se amenazaba con que,
en caso de negarse perderían
su trabajo y a los que, la propia

finísima Delfina, insultaba
Las muchas quejas que

llegaron al Instituto Federal
Electoral, ahora INE,
fructificaron y se condenó
esta auténtica extorsión, a
cargo de la maestra, con una
multa millonada al partido
de AMLO: De pena que no se
le mencionara, ,a pesar de
haber sido la responsable de
la Presidencia Municipal y, por
lo tanto, aunque quedara en el
silencio, artífice del delito.
Como Secretaria de

Educación, puesto al que la
encumbró el beneficiario

de aquellos dineros (López
Obrador), no ha dado pie con bola.
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Sabemos el retroceso en el que se
encuentra el renglón primordial
en cualquier país civilizado, al
que, a tal grado el tabasqueño le
da poca importancia, que colocó
a alguien de tan poca valía al
frente. *

Pero así se confirma que a
AMLO lo único que le importa
es él, su "proyecto" y para
conseguirlo usa cualquier
medio a su alcance, así sean tan
corruptos y tan inhumanos como
el de extorsionar a trabajadores
que ganan cantidades ínfimas.
Hay quien argumenta que

todos los gobiernos lo han
hecho.

De aquello no hay constancia
y de esto sí. Habría que
remontarse al padrino de la
interfecta, Higinio Martínez,
cacique que detenta su poder en
esa zona del Estado de México.

Martínez caminó junto a
la fundación del PRD y ya
entonces se comentaba su súbito

enriquecimiento, la mansión
en la que vivía y lujos que no
correspondían a sus ingresos.
Fundador del "Grupo de

Acción política", colocó a Delfina
en Texcoco y fue él quien nombró
a los principales funcionarios

del ayuntamiento, incluida la
secretaria de la susodicha.
Metió a familiares directos

y políticos y para todos tuvo
acomodo en el feudo en el que,
Delfina, no era más que su
títere.

Otro cercano a este patriarca
símbolo de podredumbre, es
Horacio Duarte quien le ha sido
fiel a lo largo de su trayectoria.
Al destape de este escándalo,

AMLO salió en defensa de

Delfina, a la que llenó de
adjetivos.

La seguirá defendiendo a capa
y espada y cómo no habría de
hacerlo si ha sido el beneficiario

de todas las dádivas que han
quedado grabadas, desde el Señor
de las Ligas, Bejarano, hasta sus
hermanos recibiendo billetes.

Quienes han vivido
cuestionándose del cómo pudo
pasarse 18 años en campaña sin
ingresos, podrán entenderlo a
partir del espectáculo de sus
cercanos recolectando billetes.

Pero, de acuerdo a su diarrea
verbal, los únicos corruptos son
los del pasado.
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¿Emergencia o ratina?; vacío de poder
e información por siete horas

Andrés Manuel López Obrador
sabe perfectamente que ya no
está para grandes esfuerzos.

El cateterismo que se le practicó
ayer en el Hospital Central Militar
no es cualquier cosa, no es una
revisión médica de rutina, aunque
pretendan hacerlo creer desde
Gobernación y Palacio Nacional.

El infarto que sufrió en
septiembre de 2013 después

Continúa en la página 2
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de perder las elecciones presidenciales por segunda ocasión 2006 ante Felipe
Calderón y 2012 ante Enrique Peña Nieto, lo ha hecho visitante asiduo de los
hospitales y de los cardiólogos.

La revisión de rutina y programada, como tuiteó el vocero presidencial, Jesús
Ramírez Cuevas, no se dio a conocer como debió hacerse la mañana del viernes,
después de su conferencia en Palacio Nacional.

Se ignora por qué no se hizo.
Hubo un vacío de información de al menos siete horas.
Desde ese momento, Andrés Manuel se veía sofocado, tenso, con prisa por irse.

Fueron los minutos finales de la conferencia.
El lunes, cuando regresó del segundo contagio de Covid19, dijo que sí viajaría el

fin de semana, que tendría gira.
Hidalgo o Nayarit, mencionó como opciones.
El miércoles, dijo:
Bueno pues los veo mañana. Lo vamos a decidir mañana. Mañana lo decidimos.
Para ver si ya estamos en condiciones. Porque siempre hay un post covid.
Y este es un post, post covid.
¿Depende lo que digan los médicos?
Sí, sí, lo que me recomienden, contestó.
Ayer, cuando la preguntaron si vicaría, dijo que no.
Ya, es ya fin de semana y vamos a trabajar bastante.
Descansen.
¿Va a salir?
 Vamos a estar aquí y nos vemos el lunes y que la pasen muy bien.
Muchas gracias, dijo y se dirigió hacia la puerta por la que entra y sale todas las

mañanas del salón Tesorería.
Al filo del mediodía ya corría la versión de que el presidente estaba

hospitalizado.
Lo que no han entendido o parecen no querer entender es que no se trata de

Andrés Manuel López Obrador, sino del presidente de México y, como tal, existe una
responsabilidad y obligación con el país y con los mexicanoá.

Fue hasta después de las cuatro de la tarde, que Ramfrez Cuevas tuiteó:
Esta mañana el presidente Andrés Manuel López Obrador ingresó al hospital

central militar de la @SEDENAmx para llevar a cabo una revisión médica de rutina
programada.

Y narlamás
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A las 20:34 horas fue Adán Augusto López Hernández, desde la cuenta de la
Secretaría de Gobernación quien tuiteó para informar que Andrés Manuel fue
sometido a un cateterismo, después de ser evaluado.

¿Quién asume el mando de la nación cuándo no está el presidente?
La Constitución Mexicana señala en su artículo 84 que ante la ausencia

permanente del Presidente de la República y mientras el Congreso nombra a un
presidente interino o sustituto debe ser en un plazo no mayor a sesenta días el
secretario de Gobernación asumirá provisionalmente la titularidad del Poder
Ejecutivo.

Si la ausencia se da en los primeros dos años del mandato, el Congreso se erige
en Colegio Electoral y nombra a un interino y convoca a elecciones.

Si ésta se da en los últimos cuatro años del sexenio este sería el caso el
Congreso elige a un sustituto que concluirá el periodo.

Y así se ha hecho en Estados Unidos, por ejemplo.
En noviembre de 2021, Joe Biden fue sometido a una intervención quirúrgica y

Kamala Harris, vicepresidenta, asumió el mando del Ejecutivo por una hora y 25
minutos.

Aquí, Adán Augusto debió hacerlo ayer mientras López Obrador estaba en el
quirófano.

Pero ni siquiera se informó.
Cuando en marzo de 2013 Vicente Fox Quesada fue intervenido de una hernia en

la columna vertebral, Santiago Creel Miranda, secretario de Gobernación, asumió el
mando hasta que el guanajuatense se recuperó.

Felipe Calderón cayó de la bicicleta el sábado 30 de agosto de 2008 en Los Pinos.
Ahí solía ejercitarse.

Se fracturó el hombro izquierdo, pero nadie lo sustituyó.
Enrique Peiia Nieto, en tanto, entró al quirófano dos veces.
El 31 de julio de 2013 por un nódulo benigno en la tiroides.
El viernes 26 de junio de 2015 para extirpar la vesícula biliar.
Ahora, a esperar la recuperación de Andrés Manuel, porque, reitero, no es una

intervención menor.
Y aún tendrán que esclarecer muchas cosas.
¿Por qué lo ocultaron tantas horas?

dNoque no?
Nomás regresó al gabacho, a su pueblo, Jennifer Granhoim emitió un comunicado
en el que advierte que siempre sí les preocupa la reforma eléctrica, porque pone en
riesgo las inversiones.

Vámonos:
El fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que obliga a los
periodistas y comunicadores de radio y televisión a distinguir entre información y
opinión es un absurdo.

Una tontería promovida por Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y
avalada por los ministros... que puso López Obrador.

Atenta contra la libertad de expresión, contra el derecho de acceso a la
información y contra las garantías individuales.

albermoiitmex (2vahoo.es (Balbermontmax
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// nCovídcito

NACIONES HUNDIDAS

Ipil \\w.Vi
i Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra. Analiza la relación
de los Estados con el sistema que surgió de las cenizas de la
guerra.

El presidente Andrés Manuel López Obrador calificó a la en
fermedad causada por ómicron como un "co
vidcito", "un catarrito" para las personas que ya están vacu
nadas con esquema completo, una palabra que además de

cursi, no refleja el verdadero impacto que puede traer la propagación
de la nueva variante en un país con más de 120 millones de habitan
tes en el que un gran número de la población, especialmente los ni
ños, no han sido vacunados.

Si fuera por AMLO todo sería color rosita, pues con su "covidcito"
y su pandemita, quisiera borrar que México es uno de los países más
afectados por el Covid con el cuarto lugar de muertes en el mundo.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) advirtió desde prin
cipios de diciembre que no se minimizara el impacto de la nueva
variante especialmente con sistemas de salud que han sido devasta
dos por la pandemia y trabajadores sanitarios agotados y sometidos
a una carga fuertísima de estrés por el peligro de contagio.

"Esto es lo que ha pasado con todas las olas de Covid, especial
mente con la variante ómicron, hemos visto un aumento expo
nencial de casos, independientemente de la severidad de la
variante que inevitablemente termina con aumentos en las hospi
talizaciones, lo hemos visto no solamente en México, lo hemos vis
to en Europa y en Norteamérica", me respondió Mike Ryan, jefe de
emergencias de la OMS al preguntarle en rueda de prensa sobre el
panorama en el país.

"Hemos advertido en la OMS que, por calificar a este virus de ser
menos grave, se podría tener la impresión de que el impacto en los
sistemas de salud sería menos severo y este no ha sido el caso, por
eso el virus se ha dispersado sin control en la sociedad y por eso he
mos recomendado que se debe continuar con mantener al virus
bajo control al tiempo que protegemos los sistemas de salud contra
esta ola", afirmó.

En México el conteo diario de casos no es confiable porque el mis
mo Subsecretario de Salud Hugo LópezGatell, quien desde un prin

cipio ha desestimado el "test test test", ahora ya en plan descarado
pidió no hacerse la prueba en caso de sospecha de contagio: "En lugar
de correr al quiosco a hacerse una prueba lo que hay que hacer es
quedarse en casa". Entonces, ¿cómo va a tener el gobierno la fotogra
fía completa sobre el impacto real de ómicron en el país? ¿Están con
tando solamente a los que llegan al hospital?

Si reconocen 40 mil, ¿será el doble de contagiados, el triple? Re
cordemos que con ómicron una persona puede contagiar a 18 perso
nas. El presidente, que afortunadamente está recuperado de su
segundo contagio de Covid19, debería ser más prudente en sus co
mentarios sobre la gravedad de la variante porque miles de niños y
adolescentes entre cinco y 17 años no han sido vacunados y aumen
ta a ritmo vertiginoso el número de menores hospitalizados. Ryan
remarcó que los niños vulnerables que presentan enfermedades
subyacentes "deben ser incluidos en la campaña de vacunación"

Pese a que la Covid19 es leve en menores, el grupo de niños con
comorbilidades presentan enfermedad más grave, de ahila impor
tancia de la vacuna: "El camino para controlar el impacto de Covid a
largo plazo y de salir de esta pandemia es aumentar el numero de
persona s vacunadas, particularmente aquellos que son vulnerables".

En México se estima que alrededor de 30 mil niños padecen
diabetes y hay una epidemia de obesidad infantil. Ojalá que con
este escenario López Gatell esta vez si haga caso a la OMS e incluya
a todos los niños, principalmente a los más vulnerables, en la cam
paña de vacunación contra Covid. ¿Qué están esperando para ino
cular a los niños mayores de cinco años? Es urgente.

México se hunde con ojos cerra dos en la ola de ómicron mientras
AMLO minimiza la enfermedad porque salió airoso del contagio.

Pero la atención médica con la que cuenta el presidente es diame
tralmente opuesta a la que tienen miles de familias despojadas del
Seguro Popular y que todavía no se han vacunado o solamente han
recibido una dosis. Un "covidcito" es el que AMLO tiene en la cabeza
desde que comenzó esta pandemia pues no quiere reconocer la
magnitud de la emergencia. Es una tragedia. 3
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Delitos

Hablar del papel que han
desempeñado a lo largo del
gobierno de Jefa Claudia
el secretario de Seguridad
Ciudadana, Ornar
Hamid García Harfuch,
y de la Fiscal General
de Justicia de la CDMX,
Ernestina Godoy Ramos es
remontarnos a enfrentar el

legado de violencia que dej ó
la pasada administración
de Miguel Ángel Mancera.
Una administración

mancerista de muchos

claroscuros, pues de
acuerdo al Secretario de

Gobierno Capitalino,
Marti Batres, se llegaron a
registrar hasta 5 homicidios
diarios, por lo que se tuvo
que trabajar mucho para
combatir los delitos de alto

impacto hasta llegar a la
histórica disminución del

52 por ciento.
De acuerdo al reporte

DISÍdei Consejo
Ciudadano para la
Seguridad y Justicia de
la capital nacional, se
indican que en el 2018
se denunciaron 68 mil
006 ilícitos de este tipo,
mientras que en el 2021
fueron 32 mil445.

Trabajar enlos ejes
rectores en materia de
seguridad, capacitación
de la policía, combate a
las causas de la violencia,
justicia social y el impulso
a los programas sociales,
han dado como resultado

una tendencia a la baja en la
incidencia delictiva
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Las princesas
LA MAYORÍA DE LAS NIÑAS SE
IDEALIZAN EN SERLO

La mayoría de las niñas se idealizan
con ser princesas y afanosamente a tra
vés de sus muñecas, se representan los
maravillosos sueños de las Cortes aris

tócratas, se emocionan y por supuesto,
cuando sus ilusiones se realizan, la sa
tisfacción se incrementa.

Un cuento hermoso dirigido esen
cialmente al género femenino, preci
sa que un sapo, al ser besado por una
princesa, se convirtió en un apuesto ca
ballero. Ambos, el sapo convertido en
príncipe y la princesa, contrajeron ma
trimonio y al final, procrearon peque
ñuelas llenas de emotividad y cariño.
Siempre les sonrió la suerte y afortuna

das las princesas gozaban de las picar
días de su padre el sapo; un día sin más,
también se casaron y establecieron sus
hogares, pero dentro de esa vorágine,
de pronto el destino con crueldad les
cobraba su felicidad; fue así como ana
de las princesas sufrió uno de los peo
res descalabros de la vida. Se enfrentó a

la infamia, a la perversidad y se entre
gó inexplicablemente en las manos de
los peores sujetos del hampa y el mal vi
vir. Aquella dulce mujer, llena de belle
za y virtudes, se volvió la bruja mala del
cuento.

Junto a su padre el sapo, se dedicaron
a crear gran desasosiego en la comarca,
así, causaron graves daños, sin mira
miento alguno traicionaban, mentían y
robaban; acabaron con la belleza lacus
tre y terminaron por sembrar el odio,
creando una guerra civil. La hermosura
de "la sapito", antigua princesa, se fue
desmoronando, hasta convertirse en un
verdadero adefesio.

La enseñanza es clara, a pesar de to
dos los beneficios que se tengan en la vi
da, si se actúa mal, las consecuencias
serán desastrosas, amargas y dejarán
estelas de aborrecimiento y rencor.
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La corrupción
somos lodos

SE HA CONVERTIDO EN UN

ARGUMENTO DE NEGOCIACIONES

La corrupción en México ha ocupado la
atención de todas partes, incluso se ha
convertido en argumento de negociacio
nes leoninas, como todas las del capital,
en lo que toca ha llevado y traído es im
punidad.
En estricto nada nuevo, pues la co

rrupción es factor obligado e indiscuti
ble y prácticamente todo lo que se hace o
mueve en México, nos guste o no lo mis
mo en la dependencia pública que en la
empresa privada, en la corporación po
liciaca que, en la calle, bien lo sabemos.

Pero según las autoridades, el proble
ma se ha magnificado y a la corrupción
se le endiliga la culpa de todo, o casi to
do, con el recurso del discurso, quieren
minimizar, relativizar, al menos, una

realidad que ahoga a este país y de la que
es participe la nación entera.
Los jinetes apocalípticos
Lo hemos dicho reiterado en este

mar de la inconsecuencia de la simula

ción en que navega este país quedemos:
la corrupción y la impunidad, de la ma
no, representan quizás el mayor de los
problemas que nos impide crecer y nos
rebaja ante la comunidad internacional.
Durante muchos años hemos creído

que se había tocado fondo pero nuestra
capacidad de asombro es rebasada todos
los días. El fondo permanece intocado y
se rebustice a sus anchas o apatía de la
generalidad.
Impunidad y corrupción, con esos

dos encontramos referentes en prácti
camente todos los ámbitos de nuestra

realidad nacional, pero sin duda, es en
los espacios del poder público e privado,
donde la mayor responsabilidad se ubi
ca, cuestión de lógica y sentido común.
La ciudadanía, en su mayor parte re

húye sistemáticamente su cuota de res
ponsabilidad, que la tiene, mientras
enfrente estén los gobiernos de los tres
niveles primeros responsables de lo que
sucede. El tema esta tan recurrente co

mo el problema que aborda, que parece
insuperable. Las evidencias son múlti
ples y cotidianas, sin solución de conti
nuidad.
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Contra el hambre
de estafadores...
MAESTRO, AMLO ABROGÓ POR DECRETO LA
CRUZADA NACIONAL CONTRA EL HAMBRE

Contra el hambre... de funcionarios peñistas, que
como buenos estafadores maestros desviaron dine

ro público para financiar sus campañas políticas y
embolsarse lo sobrante, que fue bastante.
Don Andrés citó que en el conflicto de Cananea
se le dará la razón a quien la tenga.
La tienen los trabajadores de Buenavista del Cobre,
no en balde llevan 14 años en lucha, sufriendo repre
siones federales y el desdén del explotador Germal
Larriega
Obrador dijo no saber nada del ofrecimiento a Mu
ñoz Ledo como embajador en Cuba.
¿Chamaquearon a don Porfirio, quien asegura que
en agosto recibió la propuesta de parte de Adán Au
gusto López?.. Haría buen papel porque tiene ex
periencia como nuestro representante en la ONU y
embajador ante la UE, y sería un buen colofón a su
carrera política.
Jennifer Granholm, secretaría de Energía de
EU, ve en México grandes oportunidades de
asociación.

De asociación con empresas extranjeras honestas
que inviertan y ganen sin tintes de colonizadores,
conquistadores o filibusteros; esas, bienvenidas; pe
ro sucesoras de los piratas Drake o Morgan, fuera.
Osorio Chong llamó traidores a priístas que
aceptan cargos de gobiernos de un partido dis
tinto.

Miles de priístas en gobiernos tricolores fueron
traidores, pero a la nación al saquearlay venderla al
mejor postor.
Gurú, ¿la frase del día?
De Albert Camus: "Hay causas por las que vale la
pena morir, pero ninguna justifica no querer vacu
narse contra Covid19".
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Nueva estrategia Sectur
y Q. Roo de Joaquín

En San Lázaro y Madrid: ei secretario federal de
Turismo, Miguel Torruco Marqués, reconoció que pese a la
pandemia de Covid19 y el consecuente desplome de los indi
cadores de la actividad turística mundial, la administración del
presidente Andrés Manuel López Obrador, vía Sectur, ins
trumentó acciones para la recuperación gradual de la industria
sin chimeneas que propiciarán nuevas inversiones, desarrollo
de empresas, empleos y bienestar. Respecto a la importancia
que arroja la industria turística en la economía del país, el fun
cionario resaltó: "En 2019, antes que iniciara la pandemia gene
ró 8.7 % del PIB, 4.5 millones de emple
os directos, 8.9 del total de empleos
nacionales como un saldo positi
vo de 14 mil 700 millones de
dólares en la Balanza Turísti

ca No ocultó los desafíos del

ramo como la concentración

en 2018 de 92.5 % del turismo

internacional en seis plazas:
Cancún, Ciudad de México, Los

ZurabCabos, Puerto Vallarta, Guadala
jara y Monterrey y la dependencia Pololikashvili,
de dos países emisores Estados Uni secretario
dos, 56 %, y Canadá, 11.6 %. Reconoció general de la
que durante el sexenio 20122018 el pre Organización
supuesto federal de turismo sumó 54 Mundial de
mil millones, destacando el último año

Turismode ese periodo que con 41.3 millones
(OMT)de visitantes ubicó a México en el sép

timo lugar mundial. Sin soslayar la satu
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ración de destinos, desequilibrio ecológico, alteración de la
vida de las comunidades locales y desigualdad social junto a la
emergencia de la crisis sanitaria.
Nueva estrategia: Frente a esta situación, se desarrolló
una nueva visión del turismo enfocada en principios que bus
can la sustentabilidad, el respeto al patrimonio natural y cultu
ral, como el bienestar integral de los pobladores en los diver
sos destinos turísticos, por lo que pese a la caída de los indica
dores se alcanzó una recuperación. ¿Cómo se logró el repun
te del sector? "Se reflejó con la paulatina llegada de 19 millones
400 mil turistas internacionales con un ingreso de 9 mil 332 millo
nes de dólares con lo que coyunturalmente transitamos del sép
timo al tercer lugar entre los países más visitados del mundo y
del sitio 16 al 14 con respecto a la entrada de divisas", aseguró
Torruco Marqués. ¿Cuáles fueron los otros indicadores de
2021? "Solo por vía aérea ingresaron al país 7 millones 200 mil
turistas y la Balanza Turística registró un superávit de 6 mil 661
millones de dólares y se alcanzó en promedio el 30.1 en ocupa
ción hotelera. Además, los empleos turísticos ascendieron a 3
millones 690 mil, lo que representó 8 % del total nacional; la
industria turística captó,pese a la pandemia, casi 4 % del total de
la Inversión Extranjera Directa; y al cierre de 2020 mantuvimos

una inversión privada por 206 mil 820
millones de pesos, distribuidos en
585 proyectos turísticos". ¿Qué
puede resumir sobre los pla
nes estratégicos del gobier

5 no federal? "Principalmente
el Tren Maya que ejerció un
monto de 22 mil 400 millones

de pesos y el Corredor Inter
oceánico del Istmo de Tehuan

tepecRespecto a una nueva polí
tica en el ámbito turístico para enfren

Federico La Mont tar el Covid19, Miguel Torruco dijo
en su visita a la Feria Internacionaly Miguel Torruco
de Turismo (Fitur), que hay una oferMarqués, secretario ta al nuevo perfil del turista: "Ahora

de Turismo podemos hablar de un comportamiento
que busca aplicar nuevas políticas, un
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cambio inclusive, en las estrategias de cada estado de la repúbli
ca mexicana ejemplo de ello son los estados de Chiapas, Ta
basco, Quintana Roo y Yucatán, en los cuales el turista encontrará
190 nuevos atractivos de alto impacto a través de un medio de
transporte no contaminante". Se le inquirió sobre ¿cuál es la
visión en turismo del presidente AMLO? Respondió que
busca hacer de este noble sector un elemento de reconcilia

ción y beneficio social para la población local.
Libertad: ¿Recuerdan al legislador hidalguense Cipria
no Charrez, acusado por presunta tentativa de homicidio?
Fue desaforado ante la LXIV Legislatura, militó por igual en el
PRD que en el PAN y en su momento, denunció al expresidente
Luis Echeverría por convertir al río Tula en el drenaje de la
Ciudad de México. Charrez permanecerá en prisión por otros
dos procesos. Su hermano del PT mantiene el control político
en Ixmiquilpan y Valle del Mezquital. A propósito de Hidalgo,
murió su exgobernador y exlíder nacional del PRI, Adolfo
Lugo Verduzco, quien en esa responsabilidad perdió 11 de los
67 municipios de Chihuahua que allanaron el camino a la pri
mera postulación de Francisco Barrios Terrazas en 1986 y su
posterior victoria en 1982. Fue junto con Manuel Bartlett uno
de los tres coordinadores de la campaña presidencial de
Miguel de la Madrid y en 1986 dejó el CEN al chiapaneco
Jorge de la Vega Domínguez. Ante las incursiones del emba
jador de Estados Unidos en México, John Gavin, pidió se le
aplicará el 33 Constitucional y por instrucción de Los Pinos,
favoreció al director de Caminos y Puentes, Fernando
Gutiérrez Barrios, sobre el senador Manuel Ramos Gurrión
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en la nominación para gobernador de Veracruz... A modo: Con
la nominación de la legisladora perredista Laura Fernández al
gobierno de Quintana Roo, el ganador
es el ejecutivo estatal Carlos Joa
quín González, quien convirtió,
junto con su exsecretario de Se
guridad Pública Alberto Cape
11a, a la entidad en Taire State1
manejada por 6 grupos delin
cuenciales. Su aspiración es
similar al medio hermano Pe

dro Joaquín Coldwell, al térmi
no de su controvertida gestión,
ocupar la Secretaría de Turismo. En
2015 dejó la Subsecretaría del ramo El
para buscar el Palacio de Gobierno de megaproyectoOthón P. Blanco en 2016 al derrotar al

del gobiernoaún presidiario Mauricio Góngora.
federal
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El agente infiltrado
Fonseca y Lima XLII
REALIDAD NOVELADA

J. S mIIíHM @Zolliker

El autor le roba a la realidad una licencia para novelar diversas
situaciones, muchas veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.
Reporta el agente infiltrado Pedro Fonseca y Li

ma que cuando abordó el primer taxi que en
contró, decidió abandonar su maleta en el
hostal Masaya; tenía un par de mudas y de li
bros que no echaría demasiado de menos y por

el contrario, sabía que había descubierto algo tan importan
te que podía transformar a los torpes "Pacos" en sanguina
rios "Geos".

Reporta el agente Fonseca y Lima que apenas llegó al ae
ropuerto, se dirigió a las oficinas de "venta de tiquetes" y so
licitó el primer vuelo rumbo a Bolivia, pues su policial
instinto le dictaba que ahí podría descifrar varios temas rela
cionados, comenzando por el exministro de la vicepresidencia
que se había robado las botellas de shampoo del supermerca
do en la Ciudad de México, hasta el hecho de que en investi
gaciones del CISEN se asentaba que Andrés Salar, había sido
asesor cercanísimo de ese gobierno sudamericano.

Reporta el agente Fonseca y Lima que le contrarió de so
bre manera descubrir que no existen vuelos directos entre
Ecuador y Bolivia, y que las más de 11 horas que le tomaría
recorrer el camino en autobús, serían más o menos las mis
mas horas que habría de pasar entre vuelos, ya sea que hi
ciera escala en Perú o en Colombia.

Reporta el agente Fonseca y Lima que por ser más econó
mico y darle más millas, eligió el trayecto vía Bogotá, pues
además podría hacer dos días de turismo en aquella ciudad
que nunca imagino conocer. Después de pagar el importe en
todas las mensualidades posibles con el cargo de su tarjeta
de crédito, decidió que necesitaba adquirir un nuevo celular
para lo que pudiese llegar a necesitar.

Reporta el agente Fonseca y Lima que en comercios del
aeropuerto intentó adquirir un equipo móvil, pero sin im
portar cuánto dinero ofreciera, le resultaba imposible hacer
lo con su pasaporte, pues por alguna medida de seguridad

gubernamental, tales equipos sólo los podía adquirir alguien
con Cédula de Identidad de Ecuador.

Reporta el agente Fonseca y Lima que estaba por claudicar
cuando recordó al simpático taxista, Segundo Ángel Zambra
no, a quien salió a buscar en las inmediaciones. Lo encontró
leyendo el periódico y bebiendo un jugo de frutas y aquél, sin
aceptar ninguna retribución económica, realizó el trámite y
le consiguió un Samsung de batalla, pero eficiente.

>Reporta el agente Fonseca y
Lima que antes de pasar por seguridad
aeroportuaria y dirigirse a ¡a sala de abor
daje, invitó un trago a Segundo, quien le
confesó que él había dejado la nota de ad
vertencia de que ¡os cuerpos policiales pa
recían estarle siguiendo: los había percibido

apenas comenzaron a seguir el auto que
conducía. El mezcgl, le dijo, le hocíg toser,
pero ni gsílo había querido compartir.

Reporta el agente Fonseca y Lima que después de inter
cambiar correos electrónicos, se despidió de Segundo y al
poco tiempo, llegó a la sala de espera, donde pudo insertar
en el celular y utilizar su sim mexicano para navegar por
internet. Con mucha facilidad, reporta, descubrió que la mu
jer mexicana de apellido Amlópez y quien fuese fundadora
de ConsultoriaNeuronal, había también constituido una em
presa con uno de los colaboradores más cercanos del colom
biano marxista castrochavista Gustavo Petro, precandidato
a la presidencia colombiana y a quien al parecer, le habían
organizado sus campañas políticas según constaba en una
página de videos. Vamos, que todo esto le pareció, no puede
tratarse de una mera casualidad...

Eje Central Fecha: 22/01/2022

Página: 11

Area cm2: 295

1 / 1

Columnas Políticas

J.S. Zolliker "Realidad Novelada"

J.S. Zolliker

Costo: 11,224

Página 83 de 86



¿ Tendrá Carlos Joaquín
González, un fiituro aciago
como Salinas de Gortari?
Es sábado queridas y queridos lectores, como
saben este tundemáquinas se reunirá con las y los
amigos para brindar por ustedes, en esta ocasión
con un destilado de agave Weber, ante la venidera
democracia que se avecina en el Sindicato de
Traba.) adores Petroleros de la República Mexicana, la
incógnita aquí radica sí Romero Deschamps, estará
contento con dicha situación, en lo particular lo dudo
mucho.

Quien seguramente se reunirá con sus amigos la
tarde de hoy a manera de olvidar sus penas, será el
pseudoaspirante a gobernador de Quintana Roo,
Roberto Palazuelos, ante su inminente derrota con
la expresidenta municipal de Puerto Morelos (cof, cof,
Cancún), Laura Fernández:.
¿De verdad creyó el "abogado" Palazuelos

Radeaux, que tenía posibilidad de aparecer en la
boleta electoral para gobernador?, cómo quien dice,
pedir no empobrece, dar es lo que aniquila, y en esta
ocasión el presidente del PRD, Jesús Zambrano.
actuó con prudencia; le habrá pedido su consejo a
la alcaldesa de Tlalpan, Alfa González, ya que se
rumora que ambos políticos son muy muy unidos.
¡Ah! por cierto antes de que lo olvide, aprovechando

el tema de las paradisiacas aguas azul turquesa de
Cancún y Tulum, será que el gober, Carlos Joaquín
González, padezca el mismo destino que el ex
presidente, Carlos Salinas de Gortari, lo anterior
ante el triste dcscnlacc que está teniendo su gobierno,
pues apenas ayer un ciudadano de origen canadiense
fue asesinado debido al crimen que azota la tierra
maya.
POSTIT En el Diario Oficial de la Federación se

publicó que el gobierno de la4T, abrogó la Cruzada
Nacional Contra el Hambre, programa insignia de
Peña Nieto, ante los paupérrimos resultados que dej o
en el país.
No sería mala idea que Rosario Robles, José
Antonio Meade, y Luis Enrique Miranda,
explicarán a qué se debe que un programa con tantos
recursos, no haya dado los resultados esperados.
POSTIT 2 El presidente Andrés Manuel López
Obrador, ayer acudió a un chequeo de rutina en
el Hospital Militar, sabemos que el mandatario es
tabasqueño yes fuerte. ¡Animo!
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